
Россияне 
вспомнили 
о путевках
Доля самостоятельных 
туристов в этом году 
упадет

В 2017 году доля самостоятель-
ных путешественников в выезд-
ном турпотоке может снизиться 
впервые за несколько лет. Экс-
перты связывают это с резким 
ростом организованного сегмен-
та: его объем за счет возвраще-
ния на массовый рынок Турции 
может вырасти на треть, превы-
сив 5 млн человек.

Объем рынка организованного 
туризма в 2017 году может увели-
читься на 25–35%, прогнозируют ана-
литики Промсвязьбанка. По их рас-
четам, в натуральном выражении 
количество россиян, выезжающих 
за рубеж по путевкам, может выра-
сти на 1–1,5 млн, до 5–5,7 млн чело-
век. Рост числа выезжающих за ру-
беж самостоятельных туристов бу-
дет более скромным: согласно оцен-
кам главного аналитика Промсвязь-
банка Игоря Нуждина, этот показа-
тель за год может вырасти на 15–20%. 
«В кризис показатели этого сегмен-
та тоже сокращались, но такой мощ-
ный ограничивающий фактор, как 
закрытие Турции и Египта, его не 
коснулся, потому база не такая низ-
кая»,— рассуждает он.

Сложившаяся ситуация, говорит 
господин Нуждин, может привести 
к сокращению доли самостоятельно-
го сегмента в общем числе выезжа-
ющих за рубеж россиян на 2–3 про-
центных пункта. В 2016 году на него 
пришлось около 75% путешествий. 
«Это очень грубая оценка: данные Ро-
стуризма (31,7 млн выездных тури-
стических поездок в 2016 году.— 

”
Ъ“) 

за вычетом части выездов в пригра-
ничные страны и организованных 
туристов»,— пояснил эксперт. Реаль-
ная доля, говорит он, может быть ни-
же, так как некоторые выезжающие 
могли совершать деловые, а не ту-
ристические поездки. Согласно рас-
четам пограничной службы ФСБ, 
в прошлом году россияне совершили 
9,87 млн туристических поездок за 
рубеж. С учетом этой цифры доля са-
мостоятельных путешественников за 
вычетом отправившихся в организо-
ванные туры (4–4,2 млн человек, дан-
ные Промсвязьбанка) была 57–59%.

потребительский 
рынок — с12

На арене — цифры
На ПМЭФ спорят об инвестициях в новую экономику
Несмотря на внешне очень спокойную 
повестку Санкт-Петербургского меж-
дународного экономического форума 
(ПМЭФ), практически любое его собы-
тие в 2017 году легко вписать в единый 
сценарий. Возможно продолжение су-
ществующего экономического курса — 
и это, как ни странно, позиция скорее 
радикальная. Возможно и изменение 
правил игры — это консервативный сце-
нарий и возврат в период до 2013  года 
ради вхождения РФ в мировую «цифро-
вую экономику» до 2024 года. За тем, 
кто, как и что выбирал на ПМЭФ, следил 
Дмитрий Бутрин.

Традиционно первый день ПМЭФ — «пред-
варительный» перед выступлением прези-
дента Владимира Путина (оно состоится се-
годня днем). Все чисто дискуссионные форма-
ты, не предполагающие конечных решений, 
проводятся в первый день, вторая же полови-
на ПМЭФ после объявления приоритетов бо-
лее технологична. Дискуссионный день 1 ию-
ня по традиции был открыт макроэкономиче-
ской панелью — глава Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Алексей Кудрин, руководи-
тель ЦБ Эльвира Набиуллина, министры эко-

номики Максим Орешкин и финансов Антон 
Силуанов обсуждали будущие параметры де-
нежно-кредитной политики и смежные боль-
шие экономические темы.

Результата у этой дискуссии заведомо не 
могло быть: известно, что ключевое реше-
ние о параметрах налоговой политики на 
2018 год и позже (точнее — о судьбе предло-
жения Максима Орешкина снизить ставку 
страховых сборов до 21% с ростом НДС до 21% 
или выше, это сейчас единственная крупная 
структурная налоговая идея, значимая для 

бюджетных цифр) будет принято не ранее се-
редины июня после совещания у президен-
та. Фактически же дискуссия свелась к обсу-
ждению предложения ЦСР увеличить госрас-
ходы ближайших лет за счет смягчения «бюд-
жетного правила» (с ценой отсечения в бюд-
жете $45 за баррель с ее последующим ро-
стом) и дополнительно финансировать ин-
фраструктуру, образование и здравоохране-
ние (см. 

”
Ъ“ от 1 июня). Это лишь часть пред-

ложений ЦСР — и во многом они предпола-
гают возврат к логике действий Белого дома 

до 2013 года, причем в ЦСР прямо увязывают 
смягчение финансовой политики с необхо-
димостью финансировать ускоренный пере-
ход к «цифровизации экономики». Другие со-
ставляющие — либерализация внутриполи-
тического и внешнеэкономического курсов, 
создание технологических консорциумов 
в том числе с западными компаниями: в ло-
гике ЦСР некоторое отставание в развитии, 
которое экономика РФ имеет в связи с санк-
циями и прочими событиями 2013–2016 го-
дов, нужно преодолевать.

Но и у курса 2013–2016 годов есть внутрен-
няя логика — руководство и ЦБ, и Минфина, 
и Минэкономики довольно дружно высту-
пило против своеобразного консерватизма 
Алексея Кудрина, категорически поддержав 
и цену отсечения в «бюджетном правиле» $40 
за баррель, и снижение госрасходов до 31% 
ВВП после 2020 года, и быстрое сокращение 
дефицита бюджета. 

экономическая  
политика — с2

Москвичей приняли  
за акционеров
Регистраторы хотят проводить  
общие собрания собственников жилья

К организации процесса голосований 
по московской программе реновации 
хотят подключиться участники финансо-
вого рынка. С предложением бесплат-
но выступить в роли администраторов 
общедомовых собраний собственни-
ков в пятиэтажках, включенных в про-
грамму, в Госдуму обратились предста-
вители регистраторского сообщества. 
Впрочем, инициаторы собраний пока 
 боятся допускать к ним третью сторону, 
 поскольку не могут обеспечить «эмоцио-
нальную составляющую».

Как стало известно 
”
Ъ“, СРО ПАРТАД (само-

регулируемая организация регистраторов) 
обратилась с письмом на имя председателя ко-
митета по жилищной политике и ЖКХ Госдумы 
Галины Хованской (есть в распоряжении 

”
Ъ“). 

В нем предлагается задействовать профессио-
налов, специализирующихся на учете прав соб-
ственности акционеров, в проведении общих 
собраний собственников (ОСС) жилья в рамках 
голосования по программе  реновации.

Профучастники исходят из того, что 
концепции «учета мнений» через «Актив-
ный гражданин» и МФЦ, которая потен-
циально содержит возможность манипу-
ляций и нарушений прав собственности 
граждан, нужно противопоставить меха-
низм «волеизъявления собственника» — 
то есть живого голосования на ОСС. «В це-
лях обеспечения защиты прав и законных 
интересов граждан, а также предотвраще-
ния манипуляций и нарушения процедур 
проведения ОСС к их проведению необ-
ходимо привлекать профессиональные 
организации с наличием соответствую-
щего опыта и ответственности»,— счита-
ет глава ПАРТАД Петр Лансков. По зако-
ну регистраторы несут не только админи-
стративную, но и лицензионную, и иму-
щественную ответственность за свою де-
ятельность применительно к акционер-
ным  обществам.

инвестиции и финансы — c10

Россия идет  
на повышение в ООН
Москва подобрала генсеку организации 
нового заместителя

На полях Петербургского международ-
ного экономического форума (ПМЭФ) 
сегодня состоится встреча президен-
та РФ Владимира Путина с генсеком ООН 
Антониу Гутерришем. Как рассказал 
 накануне помощник главы государства 
Юрий Ушаков, российская сторона под-
нимет вопрос о «реформировании ООН». 
По информации источников ”Ъ“, близких 
к Кремлю, речь в частности пойдет о воз-
можности назначения представителя 
РФ на должность главы новой структуры 
ООН — Бюро по борьбе с терроризмом, 
руководитель которого приравнивает-
ся по статусу к заместителю генсека. 
Как уже сообщал ”Ъ“, Москва хотела бы 
видеть на этом посту нынешнего посла 
РФ в США Сергея Кисляка. При этом со-
беседники ”Ъ“ не исключают, что будут 
обсуждаться и другие кандидаты.

О том, что он хотел бы обсудить с Владими-
ром Путиным, Антониу Гутерриш в очень об-
щих словах рассказал вчера в интервью пер-

вому заместителю гендиректора ТАСС Миха-
илу Гусману. «Россия — постоянный член Со-
вета Безопасности ООН и очень важный иг-
рок на международной арене,— напомнил 
генсек.— Чрезвычайно важно наладить тес-
ное плодотворное сотрудничество между Рос-
сией и ООН по всем глобальным аспектам ме-
ждународной политики и экономики».

Помощник президента РФ Юрий Ушаков, 
отвечая в среду на вопрос о повестке встречи 
в верхах, был чуть более многословен. «Бу-
дут обсуждаться горячие международные 
проблемы: терроризм, Сирия, конечно, Ко-
рея и, очевидно, внутриукраинский кризис, 
а также вопросы реформирования ООН»,— 
сказал он. И добавил: «За этими вопроса-
ми (реформирования ООН.— 

”
Ъ“) мы очень 

плотно следим, поскольку наблюдается не-
допредставленность России в различных ор-
ганах системы ООН, и об этом мы будем с ге-
неральным секретарем говорить».

мировая политика — с7
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Представлявшие  правительство 
главы Минэкономики Максим 
Орешкин и Минфина Антон Силуа-
нов, а также руководитель ЦБ 
 Эльвира Набиуллина единым 
фронтом оппонировали предло-
жениям председателя совета ЦСР 
Алексея Кудрина продолжить 
 экономический курс 2012 года    
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Нынешние низкие темпы роста 
мировой экономики связаны с 
резким увеличением числа внеш-
них шоков, которые в том числе 
препятствуют процессам глоба-
лизации в торговле и в движении 
капитала. Об этом вчера говори-
ли российские и международ-
ные участники Петербургского 
международного экономическо-
го форума (ПМЭФ). Российские 
власти тем не менее все активнее 
говорят об экспорте как о мери-
ле конкурентоспособности пред-
приятий и главном критерии для 
господдержки.

«Прогнозы по ключевым рын-
кам наконец-то улучшаются, мы 
уже устали пересматривать их толь-
ко в сторону понижения»,— отмети-
ла, выступая на ПМЭФ, главный ис-

полнительный директор Всемирно-
го банка Кристалина Георгиева. В то 
же время, по ее словам, мировая эко-
номика стала более подвержена раз-
личным шокам. «Раньше была опре-
деленная очередность, теперь же шо-
ки появляются, когда их не ждешь, 
чаще, чем раньше. Но институты 
и бизнес по-прежнему могут спра-
виться лишь с одним шоком в опре-
деленный период»,— посетовала го-
спожа Георгиева.

Участвовавшие в дискуссии ми-
нистр финансов Антон Силуанов и 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина уви-
дели разные причины длительного 
периода низкого мирового роста. Го-
спожа Набиуллина отметила, что раз-
витие технологий пока затрагивает 
лишь отдельные сектора, что ведет 
к разрыву в уровне развития (циф-

ровое неравенство), к тому же сверх-
мягкая денежная политика исказила 
структуру инвестиций — компании 
вкладывались даже в активы, кото-
рые не могли обеспечить достаточ-
ный рост производительности.

Антон Силуанов помимо демо-
графических изменений и сниже-
ния цен на сырье объяснил трудно-
сти замораживанием процессов гло-
бализации как в торговле, так и в ин-
вестировании, отметив, что сниже-
ние конкуренции оказывает нега-
тивный эффект. Раскритиковав от-
ход от норм ВТО (в первую очередь 
новой администрации президента 
США), первый вице-премьер Игорь 
Шувалов пообещал использовать 
некоторые элементы несостоявше-
гося Транстихоокеанского партнер-
ства в готовящемся соглашении с 

Китаем. Он заверил, что для РФ «сво-
бода торговли остается основным 
приоритетом».

Российские чиновники вообще 
теперь предлагают использовать 
экспорт в качестве основного крите-
рия для господдержки: возглавляю-
щий проектный офис Андрей Слеп-
нев, комментируя экспортную стра-
тегию РФ, предложил поддержи-
вать только компании, потенциаль-
но способные конкурировать на ми-
ровом рынке. По его словам, к июню 
будут разработаны пилотные страте-
гии для нескольких отраслей, их не-
обходимо будет совмещать с други-
ми инструментами промышленной 
и аграрной политики. «Надо смо-
треть на опыт соседей, но и учиты-
вать свои условия, нам не удастся по-
вторить опыт Китая или Южной Ко-

реи, ушли иллюзии безграничного 
спроса. Однако нет неконкуренто-
способных отраслей, есть неконку-
рентоспособные компании»,— по-
дытожил Андрей Слепнев.

Иностранному бизнесу в РФ так-
же предлагается поработать на экс-
порт: Минэкономики и Минпром-
торг на форуме предлагали компа-
ниям локализовывать производст-
во в особых кластерах, где они бу-
дут работать с российскими постав-
щиками. Но нельзя «размазывать ма-
сло ровным слоем», «нужно сосредо-
точить поддержку на тех кластерах, 
которые имеют реальные шансы 
стать глобально конкурентоспособ-
ными», отметил замминистра эконо-
мики Олег Фомичев.

Татьяна Едовина,  
Санкт-Петербург

С вещами на экспорт
На ПМЭФ ищут точки развития

Скорее скептически правитель-
ство относится и к идее Алексея 
Кудрина к 2024 году вернуться к 
снижению таргета по инфляции до 
2,5% — на 0,5 п. п. в год от нынеш-
них 4%. По мировым меркам 4% ин-
фляции в год — это немалый рост 
цен, и еще четыре-пять лет назад 
ЦБ и Белый дом обсуждали возмож-
ность перехода к мировой норме 
2% (ее придерживаются ЕЦБ и ФРС). 
Еще одна идея ЦСР, звучащая ради-
кально, но входившая в планы пра-
вительства в 2012 году,— последо-
вательная приватизация. Предло-
жение Алексея Кудрина в течение 
семи-восьми лет избавиться от го-
сударственных нефтегазовых ак-
тивов было прокомментировано 
пресс-службой президента: таких 
планов у власти нет.

Судя по дискуссиям на ПМЭФ, 
большинство бенефициаров кур-
са 2013–2016 годов, в том числе го-

скомпании, считают темпы цифро-
визации бизнеса достаточными, ее 
«суверенный» и низкоконкурент-
ный характер — приемлемым, а де-
фицит рабочей силы для новых сек-
торов намерены удовлетворять со-
кращением рабочей силы в ста-
рых и занятости в госсекторе. Пра-
вительственные дискуссии на этот 
счет развиваются также в старом 
ключе. Так, вчера на сессии, посвя-
щенной бюджетным расходам, гла-
ва Счетной палаты Татьяна Голи-
кова и Антон Силуанов признали 
бюджетные госпрограммы «мер-
творожденной» идеей и настаива-
ли на переходе к «проектному пла-
нированию». Отраслевое руковод-
ство настаивает на закреплении ре-
зультатов самоизоляции экономи-
ки РФ и импортозамещения: глава 
Минсельхоза Александр Ткачев пря-
мо увязал будущую цель агросекто-
ра — экспорт до половины агропро-
изводства в РФ — с сохранением 
«контрсанкций». Большая часть со-

глашений на ПМЭФ связаны той же 
логикой, где РФ видится больше чи-
стым экспортером, а не звеном гло-
бальных цепочек создания стоимо-
сти. Вице-премьер Ольга Голодец за-
явила, что «приемлемым» уровнем 
пенсий в РФ является 2,5 МРОТ, что 
требует коррекции бюджетной по-
литики, на ПМЭФ были очевидны 
споры о темпах внедрения «цифро-
вого регулирования» экономики. 
Но это споры внутри существующе-
го курса, развитие которого требует 
от правительства все более и более 
радикальных решений.

Внешнеторговая повестка ПМЭФ 
также крайне традиционна: стра-
ной-гостем объявлена Индия (ко-
торая не скрывает, что ищет в РФ 
в первую очередь инвестиции в 
свое инновационное развитие), ак-
тивны делегации Сербии, Ирана 
и Саудовской Аравии. Достаточно 
сильно корпоративное присутст-
вие США (на ПМЭФ есть официаль-
ная делегация, большие команды 

Chevron и ExxonMobil) и Франции. 
Впрочем, следы переговоров о тех-
нологических консорциумах с ино-
странцами можно было наблюдать 
только в общении Владимира Пу-
тина с представителями немецкого 
бизнеса. Сессии же, посвященные 
немецко-российскому взаимодей-
ствию в рамках Industrie 4.0, боль-
шой популярностью на ПМЭФ не 
пользовались.

«Раздвоение» повестки на «кон-
сервативную» и «радикальную» от-
лично иллюстрировал круглый 
стол Минкомсвязи и 

”
Ъ“, посвящен-

ный будущему сетей 5G (на ПМЭФ 
«МегаФон» подписал соглашение 
с китайской Huawei о сотрудниче-
стве по 5G). Практически все круп-
ные сотовые операторы сообщили 
министру связи Николаю Никифо-
рову, что текущая остановка роста 
сектора делает возможными с фи-
нансовой точки зрения будущие 
расходы или на исполнение «зако-
нов Яровой» (по сути, продолжение 

старого курса роста расходов на 
безопасность), или на создание 5G 
— инфраструктуры в том числе бу-
дущего «интернета вещей» и «циф-
ровой экономики». Глава Минком-
связи пояснил, что предстоит най-
ти «баланс» между темпами разви-
тия и запросами на безопасность, 
и лишь представители Huawei бес-
страстно поясняли: времени на по-
иски баланса у РФ на самом деле 
очень мало — отсрочки запуска се-
ти в два-три года имеют свою цену.

И в этом повторялся главный сю-
жет ПМЭФ-2017. Часть его участни-
ков считает, что нынешняя ситуация 
и есть искомый баланс, часть — что 
следует вернуться назад к старому 
доброму развитию в логике глоба-
лизации, привлечения прямых ино-
инвестиций и дерегулирования эко-
номики вместо «цифрового регули-
рования». То же, что ни один из лаге-
рей не един внутри себя, лишь под-
тверждает наличие проблемы.

Дмитрий Бутрин

На арене — цифры

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 49,14

доллара стоил в среднем баррель Urals в мае 2017 года, сообщил Минфин. В сравнении с апрелем ($51,11) 
средняя цена российского сорта нефти несколько снизилась. За первые пять месяцев 2017 года средняя цена 
Urals составила $51,29. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть зафик-
сирован по итогам января 2016 года — $28,8 за баррель Urals. По итогам всего 2016 года средняя цена Urals 
составила $41,9 за баррель. Зафиксированный Минфином итог пяти месяцев пока выше цены, заложенной во 
внесенной в Госдуму новой редакции закона о бюджете-2017,— $45,6 за баррель. Сейчас все дополнительные 
доходы, получаемые при цене выше $40, конвертируются в доллары для Резервного фонда.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Денег на всех  
пенсионеров не хватит

Пенсионные системы в развитых 
странах в ближайшем будущем пе
рестанут быть сбалансированными, 
так как темпы увеличения продол
жительности жизни обгоняют темпы 
прироста пенсионных накоплений, 
необходимых для поддержания 
доходов на уровне прожиточного 
минимума. Такие выводы содержат
ся в докладе экспертов Всемирного 
экономического форума (ВЭФ).

Как отмечается в докладе, 
родившиеся в 2017 году с высокой 
вероятностью будут жить более ста 
лет, однако до сих пор неизвест
но, как такая долгая жизнь будет 
обеспечена в финансовом плане. 
В будущем население развитых 
стран будет проводить на пенсии 
существенно больше времени, од
нако все современные пенсионные 
системы рассчитаны не более чем 
на 10–15 лет жизни за счет пенсион
ных выплат. Кроме того, если сейчас 

в мире на одного пенсионера 
приходиться восемь работающих, 
то к 2050 году это соотношение 
изменится до «один к четырем».

Пенсионные системы сталки
ваются еще с одной проблемой. 
В последнее десятилетие посто
янная инвестиционная доходность 
основных финансовых инструментов, 
применяемых для сохранения 
пенсионных накоплений — акций 
и облигаций, была ниже исторически 
сложившихся (3–5% и 1–3% соответ
ственно). Одновременно со сниже
нием доходности накоплений росла 
стоимость управления пенсионными 
средствами. Низкая финансовая гра
мотность, в свою очередь, привела 
к тому, что хотя половина пенсион
ных программ в мире представляет 
собой индивидуальные пенсион
ные планы, в среднем будущие 
пенсионеры вносят на свои счета 
на 10–15% меньше рекомендован
ных сумм. В результате, по оценке 
авторов доклада, разрыв между 
фактическим и необходимым разме
ром пенсионных накоплений растет. 
В целом по развитым странам он 
достигает $70 трлн, что в полтора 
раза выше их совокупного ВВП. 
К 2050 году, увеличиваясь ежегодно 
на 5%, дефицит достигнет $400 трлн. 
Наибольший дефицит пенсионных 
средств — в США, если в 2015 году 
он составлял $28 трлн, то к 2050 году 
он вырастет до $137 трлн. Наимень
ший показатель у Австралии — в 
этой стране дефицит пенсионных 
накоплений сейчас составляет 
$1 трлн, в 2050 году он будет на 
уровне $9 трлн. Наиболее высокими 
темпами пенсионный дефицит 
растет в Индии и Китае — на 10% 
и 7% соответственно, наименьши
ми — в Японии (2%), Нидерландах 
(4%) и Великобритании (4%).

Анастасия Мануйлова

Австралия

Канада

Китай

Индия

Япония

Нидерланды

Великобритания

США

РАЗРЫВ МЕЖДУ ФАКТИЧЕСКИМ 
И НЕОБХОДИМЫМ ОБЪЕМОМ 
ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ ($ ТРЛН)   
ИСТОЧНИК: MERSER ANALYSIS.

Развитые 
страны (всего)

91

3

11

11

2

8

28 

70

3

1

3

11

11

2

8

28 

70

3

13

119

85

26

6

33

137

400

5

5

5

5

7

10

2

4

4

Разрыв 
в 2015 году

Разрыв 
в 2050 году

Ожидаемый 
ежегодный 
прирост 
разрыва
в 2015–2050 
годах (%)

Арбитражный суд Москвы под-
держал позицию Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС), 
посчитавшей условия концессии, 
по которым бюджет полностью 
покрывает расходы инвестора, 
незаконными. По мнению служ-
бы, в таком случае должна была 
проводиться госзакупка, проце-
дура которой регламентирова-
на жестче. Эксперты отмечают, 
что поддержка позиции ФАС су-
дом ставит под угрозу существо-
вание всего рынка концессий и во 
избежание распространения та-
кой практики необходимо менять 
закон.

Арбитражный суд Москвы вче-
ра признал законным решение 
ФАС, аннулировавшей итоги кон-
курса на строительство автодоро-
ги Стерлитамак—Кага—Магнито-
горск (участок транспортного кори-
дора Европа—Западный Китай) по 
концессии. Мотивировка решения 
пока неизвестна. Решение службы 
было вынесено 31 января по жало-
бе проигравшего участника тор-
гов, и в нем указывались две основ-
ных причины отмены конкурса. Во-
первых, это установление башкир-
скими властями требования о пре-
доставлении участниками конкур-
са банковской гарантии, что про-
тиворечит закону о концессиях. Но 
главным поводом для беспокойст-
ва рынка стало второе основание, 
которое не приводилось в жалобе, 

его комиссия ФАС установила са-
ма. Плата концедента (башкирско-
го правительства) по условиям кон-
курса включала в себя платежи ин-
вестору (победителем стал «Башкир-
дорстрой») с целью возмещения его 
расходов на создание объекта и экс-

плуатационных расходов. Из этого 
ведомство сделало вывод, что затра-
ты инвестора целиком возмещают-
ся из бюджета за счет платы конце-
дента, что противоречит закону о 
концессиях, поэтому конкурс нуж-
но было проводить по правилам 44-
ФЗ для госзакупок.

Против такого подхода ФАС вы-
ступили Минэкономики, Минтранс, 
глава Башкирии Рустэм Хамитов, а 
также отраслевые объединения. В 
марте на межведомственной колле-
гии у первого вице-премьера Игоря 
Шувалова заместитель главы Мин-

экономики Станислав Воскресен-
ский отмечал, что концессии состав-
ляют 90% проектов государствен-
но-частного партнерства (ГЧП). Все-
го, по его словам, сейчас на разных 
этапах реализуется 1,8 тыс. ГЧП-про-
ектов, из которых 76% приходится 
на коммунальные услуги, 15% — на 
социальную сферу и 3% — на транс-
порт. В них уже вложено 126 млрд 
руб. частных инвесторов, из кото-
рых 30 млрд руб. составляет финан-
сирование региональных и муници-
пальных проектов. Глава ФАС Игорь 
Артемьев на это заявил, что нужно 
четко разграничивать госзакупки и 
концессии, а стопроцентное возме-
щение затрат «похоже на имитацию» 
последних.

По мнению главы антимонополь-
ной практики адвокатского бюро 
«Линия права» Алексея Костоварова, 
решение суда негативно скажется 
на рынке. «Это может поставить под 
вопрос существование российско-
го рынка концессий, ведь большин-
ство договоров заключаются на по-
добных условиях. Но все же сначала 
нужно дождаться мотивировочной 
части решения суда»,— говорит го-
сподин Костоваров. По данным Цен-
тра развития ГЧП, аналогичные ме-
ханизмы, как и в башкирском кон-
курсе, использовались для дорожно-
го строительства в Австрии, США, Ка-
наде и Великобритании. По такому 
же принципу финансируется стро-
ительство пунктов сбора оплаты си-

стемы «Платон», так же должны фи-
нансироваться два участка Цент-
ральной кольцевой автодороги в 
Подмосковье, проекты в Хабаровс-
ке, Перми и Башкирии.

Юриста удивляет, что ФАС реши-
ла проводить такую жесткую линию 
по концессионным соглашениям 
именно сейчас. «Эта модель суще-
ствовала давно, а теперь ее призна-
ли незаконной. Конечно, весь наш 
концессионный рынок, а он до-
вольно молодой, в ужасе и не пони-
мает, как дальше работать»,— гово-
рит он. «Наша позиция остается не-
изменной: заключение таких сде-
лок мы считаем правомочным. Мо-
жет быть, апелляция, кассация или 
Верховный суд изменят или отме-
нят решение»,— говорит исполни-
тельный директор Центра развития 
ГЧП Максим Ткаченко. По его сло-
вам, как только началась эта исто-
рия, участники рынка стали закла-
дывать соответствующие риски в 
свои договоры. «Например, вклю-
чать условие о приостановлении 
проекта, в случае если суд встанет 
на сторону ФАС»,— говорит он. «Но 
само по себе такое решение суда — 
это уже звоночек, что надо возвра-
щаться к вопросу об изменении за-
кона о концессиях, чтобы он не до-
пускал неоднозначных толкований 
того, что такое плата концедента и 
из чего она может состоять»,— счи-
тает господин Ткаченко.

Анна Занина

Концессии признали закупками
Соглашения с полным покрытием за счет бюджета не устояли в суде

Цена нефти URALS ($/баррель)
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Суд поддержал жесткую 
позицию главы ФАС Игоря 
Артемьева по признанию 
оплаты расходов концес-
сионеров из бюджета гос-
закупками, которые требу-
ют строгого контроля   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №1457|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, 
Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор,  
тел. (495) 926 3301 д.2139 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Волгоград  «Филиал АО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Хабаровске, 
Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 99 302

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

с1



политика
3Коммерсантъ   l   Пятница 2 июня 2017 №97   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

По данным ”Ъ“, президенты 
России и Казахстана Владимир 
Путин и Нурсултан Назарбаев 
совместным решением назна-
чили руководителя городской 
администрации Байконура. Им 
стал бывший глава Федераль-
ного агентства по обустройст-
ву государственной границы 
(Росграница) Константин Бусы-
гин. Ожидается, что к исполне-
нию обязанностей он приступит 
на следующей неделе. Тогда же 
там должно состояться заседа-
ние межправительственной ко-
миссии по Байконуру, где бу-
дут обсуждаться перспективы 
развития инфраструктуры кос-
модрома и реализация проекта 
«Байтерек».

Информация о грядущей смене 
главы городской администрации 
Байконура появилась несколько ме-
сяцев назад. Тогда сотрудники кос-
модрома рассказывали 

”
Ъ“, что дей-

ствиями Анатолия Петренко недо-
волен вице-премьер Дмитрий Рого-
зин, сопредседатель российско-ка-
захской межправительственной ко-
миссии по Байконуру: якобы он счи-
тал, что господин Петренко работа-
ет не так активно, как нужно. Как со-
общили вчера 

”
Ъ“ источники в аппа-

рате Белого дома, вопрос с заменой 
главы администрации города дейст-
вительно поднимался в разговорах 
господина Рогозина с коллегами из 
правительства Казахстана. На прош-
лой неделе было принято оконча-
тельное решение, а в понедельник, 
30 мая, президенты двух стран Вла-
димир Путин и Нурсултан Назарба-
ев совместным решением утверди-
ли преемника господина Петренко. 
Им стал бывший глава Росграницы 
Константин Бусыгин. Ожидается, 
что официально он будет представ-
лен на следующей неделе, когда на 
Байконур для переговоров прибудет 
российская делегация во главе с го-
сподином Рогозиным.

В отличие от Анатолия Петрен-
ко, перед приходом на работу в ад-
министрацию служившего на кос-
модроме (у него есть звание «Заслу-
женный испытатель космической 
техники»), опыта работы в косми-
ческой отрасли у Константина Бу-
сыгина нет. Однако, как говорит 

источник 
”
Ъ“ в правительстве, он 

проявил себя как хороший органи-
затор и грамотный управляющий: 
сначала на работе в «Ижмаше» (ны-
не концерн «Калашников»), а за-
тем и в Росгранице. Хотя ведомст-
во расформировали, он по-прежне-
му оставался в резервном списке го-
сподина Рогозина, утверждает собе-
седник 

”
Ъ“: «Над предложением он 

долго не раздумывал». Опыт веде-
ния городского хозяйства господин 
Бусыгин мог получить на посту зам-
префекта Западного администра-
тивного округа Москвы, замначаль-

ника городского управления потре-
бительского рынка, главы управы 
района Солнцево. Полученные зна-
ния пригодятся ему и на Байкону-
ре: местная администрация зани-
мается решением вопросов город-
ского устройства, электро-, тепло-, 
газо- и водоснабжением комплекса 
«Байконур», контролем за исполь-
зованием земель и других природ-
ных ресурсов. Сам Константин Бу-
сыгин от комментариев 

”
Ъ“ вчера 

воздержался.
Отметим, что на следующей не-

деле состоится пятое заседание ка-
захстанско-российской межправи-
тельственной комиссии по Байко-
нуру, его проведут Дмитрий Рого-
зин и первый заместитель премь-
ера Казахстана Аскар Мамин. В по-
вестке порядка десяти вопросов по 
функционированию космодрома, 
но среди главных представители 

сторон выделяют будущее комплек-
са «Байтерек». По сведениям 

”
Ъ“, 

сторонам предстоит договориться 
о размере вложений каждой из сто-
рон как в модернизацию стартово-
го комплекса для украинских ра-
кет-носителей «Зенит» под характе-
ристики ракеты «Сункар» («Союз-5» 
с двигателем РД-0124), так и в целом 
по развитию инфраструктуры кос-
модрома. Как говорят в «Казкосмо-
се», серьезный разговор предстоит о 
выводе из аренды, списании и ути-
лизации неиспользуемых объектов 
Байконура. Также с участием акима-
та Кызылординской области будет 
рассмотрен проект совместной про-
граммы развития города и подписа-
ны дополнительные соглашения по 
социальной поддержке граждан Ка-
захстана в городе Байконуре.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Бывшего главу Росграницы  
призвали поближе к космодрому
Константин Бусыгин возглавит горадминистрацию Байконура

Вчера британская телекомму-
никационная компания OneWeb 
и российское АО «Спутниковая 
система ”Гонец“» подписали со-
глашение о создании совмест-
ного предприятия (СП). «Гонец» 
займется продажей ресурсов 
компании на территории России, 
а госкорпорация «Роскосмос» 
уже в этом году должна осущест-
вить пуск ракеты «Союз-2» с пер-
вой связкой аппаратов. С этого 
момента начнется развертыва-
ние группировки OneWeb, заяв-
ленная цель которой — обеспече-
ние широкополосным доступом 
в интернет всей планеты.

Соглашение о создании СП было 
подписано на Петербургском между-
народном экономическом форуме в 
присутствии гендиректора госкор-
порации «Роскосмос» Игоря Комаро-
ва: документ завизировали испол-
нительный директор OneWeb Эрик 
Беранже и президент «Гонца» Дмит-
рий Баканов. СП также будет назы-
ваться OneWeb, российская компа-
ния выступит в нем в роли акционе-
ра, соглашение действует бессрочно. 
Размер доли и сумма сделки вчера не 
раскрывались. Господин Баканов от 
комментариев 

”
Ъ“ отказался, сослав-

шись на коммерческую тайну.

По данным 
”
Ъ“, «Роскосмос» хотел 

войти в британский проект сразу по-
сле подписания крупнейшего кон-
тракта на поставку 21 ракеты-носи-
теля семейства «Союз» в июне 2015 
года: за вывод спутников на орбиту 
OneWeb пришлось заплатить свы-
ше $1 млрд (см. 

”
Ъ“ от 26 июня 2015 

года). Хотя подобный заказ гаранти-
ровал загрузку мощностей ракетно-
космического центра «Прогресс» (Са-
мара), роль исключительно извозчи-
ка российскую сторону не устраива-
ла, говорит источник 

”
Ъ“, близкий к 

госкорпорации. По его словам, пред-
метные переговоры о включении 
«Гонца» в проект велись более полуго-

да. Фактически компания будет зани-
маться продажей ресурсов OneWeb в 
России всем заинтересованным сто-
ронам. При этом конкуренции с соб-
ственными проектами — системой 
ретрансляции «Луч» и низкоорби-
тальной спутниковой системой «Го-
нец» — не будет, поскольку они рабо-
тают с OneWeb в разных сегментах.

Проект OneWeb — один из самых 
амбициозных телекоммуникацион-
ных проектов современности. На 
первом этапе (2017–2019 годы) ком-
пания планирует вывести с космо-
дромов Байконур (Казахстан), Вос-
точный (Россия) и Куру (Французская 
Гвиана) на орбиту 672 малых косми-
ческих аппарата (вес каждого — око-
ло 150 кг, стоимость — примерно 
$500 тыс.), которые должны обеспе-
чивать высокоскоростной (до 10 те-
рабит в секунду) доступ в интернет и 
к услугам связи по всему миру.

Всего, как уточнил вчера предста-
витель OneWeb, после развертыва-
ния группировка будет насчитывать 
882 спутника. Наличие сети расши-
рит возможности сотовых операто-
ров по охвату базовыми станциями, 
увеличит пропускную способность 
соединений, обеспечит связь на всех 
видах транспорта (в том числе в ави-
ации), а также предоставит широко-

полосный доступ в любой точке Рос-
сии. «Сегодня более 4 млрд человек 
не имеют доступа к широкополосно-
му интернету, и правительства стран 
понимают необходимость развития 
его доступности»,— подчеркнул вче-
ра господин Беранже. «Проект осо-
бенно актуален для России с учетом 
большой территории и наличия ма-
лозаселенных мест»,— добавил го-
сподин Комаров. Стоимость всего 
проекта OneWeb оценивается в $1,5–
2 млрд, среди акционеров британ-
ской компании значатся компании 
Airbus, Intelsat, Hughes, Qualcomm, 
Virgin Galactic, SoftBank и Coca-Cola.

Иван Сафронов

Великобритания 
и Россия попали 
в спутниковую сеть
OneWeb и «Гонец»  
создают совместное предприятие

Фонд президентских грантов за-
вершил прием заявок на участие 
в конкурсе. Ему поступило боль-
ше заявок, чем на предыдущий 
конкурс девяти грантооперато-
рам, вместе взятым. Среди них 
проекты как патриотических ор-
ганизаций, так и НКО—иностран-
ных агентов. Объединенный 
экспертный совет (ОЭС) по рас-
пределению грантов почти сфор-
мирован (только 3 из 24 пригла-
шенных экспертов пока не дали 
согласия) и соберется на первое 
заседание в начале июня.

На первый конкурс, организован-
ный после прихода на пост первого 
замглавы администрации президен-
та (АП) Сергея Кириенко, в объеди-
ненный фонд президентских гран-
тов, поступило 6,6 тыс. заявок — 
больше, чем ранее девяти грантоо-
ператорам, вместе взятым (на один 
конкурс в 2016 году было подано от 
3 тыс. до 4,6 тыс. заявок). «Конкурс 
очень высокий»,— отметил глава 
фонда Илья Чукалин, объяснив рост 
числа заявок проведением «боль-
шой информационной кампании», 
в которой были задействованы все 
возможные каналы: телевидение, 

местная пресса, соцсети, семинары в 
регионах, вебинары. По его словам, 
фонд должен оправдать «авансовое 
доверие» участников конкурса, хотя 
и не сможет удовлетворить все заяв-
ки. Впрочем, суммарно за год коли-
чество заявок может оказаться мень-
ше, поскольку ранее гранты выдава-
ли четыре раза в год, а теперь пред-
усмотрено только два конкурса. «Да-
вайте вести подсчет по итогам года. 
Тем более надо понять, сколько было 
повторяющихся заявок от одних и 
тех же НКО»,— говорит глава фонда.

В этом году из 12 направлений 
поддержки меньше всего заявок ока-
залось на тему общественной дипло-
матии (2%) и охраны окружающей 
среды (3,75%). Больше всего проек-
тов по образованию и здравоохране-
нию (14,2 и 14,8%). Сохранению исто-
рической памяти и молодежной по-
литике посвящены 10,3% и 8,5% про-
ектов, 7,6% — развитию гражданского 
общества, 5,2% — защите прав и сво-
бод граждан. Более половины заяви-
телей просят от 500 тыс. до 3 млн руб., 
лишь 1,5% запросили на проекты по 
20 млн руб. 23% заявок поступило из 
Москвы, 5% — из Санкт-Петербурга.

Как сообщал 
”
Ъ“ 3 мая, приглаше-

ния войти в ОЭС получили 24 экспер-
та. Его состав был утвержден Серге-
ем Кириенко, возглавляющим коор-
динационный комитет по проведе-
нию конкурсов, 15 мая. На данный 
момент письменное согласие дал 21 
эксперт. Остальные должны опреде-
литься к первому заседанию ОЭС 9 
или 13 июня. На нем будет принято 
положение об экспертизе проектов, а 
в июле примут результаты работы пу-
ла независимых анонимных экспер-
тов (они по двое рассмотрят каждую 
поступившую на конкурс заявку и 
выставят ей отметки в соответствии 
с методикой, одобренной ОЭС). Как 
уже сообщал 

”
Ъ“, наибольшие шансы 

возглавить ОЭС у завкафедрой макро-
экономической политики и стратеги-
ческого управления экономического 
факультета МГУ Андрея Клепача.

Ранее организаторы конкурса и 
источники 

”
Ъ“ в АП говорили, что пра-

возащитные НКО, и в частности ино-

агенты, не будут ущемлены при рас-
пределении грантов. Заявок от право-
защитников поступило много. К при-
меру, Хельсинкская группа просит на 
сетевую лабораторию общественного 
контроля 2,9 млн руб., а Московская 
Хельсинкская группа — 4,9 млн руб. 
на правозащитную повестку. Инфор-
мационно-аналитический центр «Со-
ва» на проект «Повышение эффектив-
ности правового противодействия 
экстремизму, в том числе в интерне-
те» просит 2,5 млн руб., Союз коми-
тетов солдатских матерей России на 
проект «Солдатам России — судебную 
защиту» — 2,9 млн руб., движение «За 
права человека» — 10 млн руб.

Председатель международного 
правозащитного общества «Мемори-
ал» Арсений Рогинский сообщил 

”
Ъ“, 

что его организация вновь подала 
грант на всероссийский конкурс исто-
рических работ «Человек в истории. 
Россия — XX век», который ежегод-
но проводится НКО среди школьни-
ков старших классов. В прошлом го-
ду вручение наград обернулось скан-
далом, ряд СМИ, в том числе РЕН ТВ, 
утверждали, что организаторы кон-
курса рассказывают детям, что фа-
шисты несли в нашу страну европей-
ские ценности. «Мемориал» в 2017 го-
ду оспорил эти утверждения в суде. 
«Да, мы подали заявку, тем самым мы 
реализуем свои права — это наше кре-
до. Организаторы утверждают, что от-
носятся ко всем проектам непредвзя-
то. Проверим, правда это или лицеме-
рие»,— сказал он. Заявки на гранты 
подали также псковский «Мемориал» 
и правозащитный центр «Мемориал».

Среди заявителей есть и патрио-
тические НКО. Мотоклуб «Ночные 
волки» из столичного Измайлово 
предлагает создание «Карты туристи-
ческой истории» страны, ориентиро-
ванной на иностранную аудиторию 
(2,6 млн руб.). А молодежная органи-
зация «Ночные волки» собирается 
продолжить детские новогодние ел-
ки в Байк-центре (9,5 млн руб.), на ко-
торые, как сообщали СМИ, продава-
ли билеты за деньги.

Ирина Нагорных,  
Таисия Бекбулатова
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Федеральные власти постоянно 
говорят о поддержке малого 
и среднего бизнеса. Но не у всех 
предпринимателей есть возмож-
ность поучаствовать в тендерах 
крупных банков и госкомпаний. 
Как представители малого и 
среднего бизнеса договаривают-
ся с заказчиками и как им прихо-
дится подстраиваться под риски, 
создаваемые чиновниками, в ин-
тервью ”Ъ“ рассказал гендирек-
тор Корпорации МСП Александр 
Браверман.

— Часто общаясь как с членами 
«Опоры Росси», защищающей ин-
тересы малого и среднего бизне-
са, так и с самими предпринима-
телями, складывается ощущение, 
что крупным заказчикам, в том 
числе и госкомпаниям, не особо 
хочется заниматься закупками у 
субъектов МСП…
— Но помимо ощущений есть и ре-
альность…
— Реальность, возможно, отраже-
на в статистике той же «Опоры 
России»? Проведенный организа-
цией опрос 2 тыс. предпринима-
телей показал, что с середины 
2015 года по третий квартал 2016 
года доля субъектов МСП, участву-
ющих в госзакупках, сократилась 
с 24% до 15%. Одна из причин — 
выдвигаемые теми же госзаказ-
чиками требования зачастую 
трудно выполнить... 
— У крупнейших компаний с госуча-
стием требования к закупкам всегда 
были строгие. Между тем объем рын-
ка закупок у субъектов МСП по ито-
гам 2016 года превысил 1,511 трлн 
руб. Это данные, подтвержденные 
Федеральным казначейством, Феде-
ральной налоговой службой. Конеч-
но, всем субъектам МСП хочется по-
лучить доступ к такому капиталоем-
кому рынку, но надо и соответство-
вать требованиям заказчиков — это 
же логично. В списке 40 крупней-
ших заказчиков из числа госкомпа-
ний значатся «Роснефть», РЖД, «Ро-
стех», «Ростелеком», «Россети» и т. д. 
Крупным компаниям выгоднее заку-
пать у предприятий малого и средне-
го формата, так как субъекты МСП во 
время торгов охотно идут на сниже-
ние стартовой цены. В среднем по 
рынку в прошлом году снижение со-
ставило 17,8% — это существенный 
показатель.
— Что нужно сделать для роста 
объемов закупок у представите-
лей малого и среднего бизнеса?
— Закупки крупнейших компаний с 
госучастием у малого и среднего биз-
неса — это как улица с двусторон-
ним движением. Зная, как это дви-
жение регулируется, можно понять 
механизмы, необходимые для роста 
этого сектора. В чем заключается дву-
стороннее движение? Сегодня лиде-
рами в закупках у субъектов МСП яв-
ляются 225 крупнейших компаний 
и целый ряд крупных банков, вклю-
чая Сбербанк и ВТБ. Они сейчас нача-
ли анализировать, насколько субъ-
екты малого и среднего предприни-
мательства удовлетворяют требова-
ниям по качеству предоставляемой 
продукции и услуг, а также по време-
ни поставок и завершения работ. За-
конное требование? Законное. Да-
лее, группа «Интерфакс», победив-
шая в тендере, анализирует прозрач-
ность в сфере закупок у МСП по вось-
ми базовым параметрам, среди кото-
рых, например, возможность аффи-
лированности менеджмента компа-
нии-заказчика с победителем. Кста-
ти, таких случаев было выявлено ма-

ло — не более 0,9%. Кроме того, из-
учаются объемы закупок у единст-
венного поставщика: если у компа-
ний, не входящих в круг субъектов 
МСП, этот показатель составляет 
63%, то у малого и среднего бизнеса 
— в 2,6 раза ниже. Это говорит о том, 
что среди субъектов МСП конкурен-
ция выше, чем у крупных поставщи-
ков товаров и услуг. Поэтому сейчас 
важно отрегулировать двустороннее 
движение, о котором мы говорили. 
Когда повысится уровень доверия к 
субъектам МСП, не придется круп-
ных заказчиков давить квотой, обя-
зывая их работать с поставщиками 
малого и среднего бизнеса. Мы хо-
тим делать это больше экономиче-
скими методами, нежели админист-
ративными.

— В одной из недавних презента-
ций вашей корпорации указыва-
лось, что существенный объем 
поставок закупок — примерно на 
217 млрд руб.— приходился на 
субъекты МСП, созданные в 2008 
году. То есть за последние годы 
все меньше россиян стремятся от-
крыть собственное дело? 
— Нет, эти показатели не свидетель-
ствуют об этом. Это, напротив, гово-
рит о том, что образовалось значи-
тельное число устойчивых постав-
щиков из числа субъектов МСП. Что 
касается снижения или роста коли-
чества предприятий малого и сред-
него бизнеса, то, наоборот, наблюда-
ется рост зарегистрированных субъ-
ектов МСП. Другой вопрос, каков 
процент, как мы называем, спящих 
предпринимателей, сдающих нуле-
вую налоговую декларацию — то 
есть тех, кто зарегистрировал свое 
предприятие, но никакой деятель-
ности не ведет. 
— И каков процент «спящих»? 
— Точные данные лучше спросить у 
ФНС. По некоторым экспертным 
оценкам, таких субъектов МСП око-
ло 20% от общего числа. Поэтому в 
этом случае двумя базовыми показа-
телями являются рост объема произ-
водства, который дают субъекты 
МСП, и увеличение количества заня-
тых в этом секторе. Бесспорно, луч-
ше, когда растет количество пред-
приятий малых и средних, плюс это 
развивающиеся предприятия на ба-
зе уже действующих, то мы не видим 
здесь ничего плохого.
— В каких регионах больше всего 
заказчики работают с субъектами 
МСП?
— На первом месте, конечно же, Мо-
сква, на долю которой в 2016 году 
пришлось закупок у субъектов МСП 
на общую сумму 673,6 млрд руб., за-
тем — Санкт-Петербург (105,4 млрд 
руб.), Московская область (96,4 млрд 
руб.) и Татарстан (39,7 млрд руб.). 
— Вы называете города и регио-
ны, где, собственно, открыть свое 
дело несложно, учитывая огром-
ный рынок сбыта. Насколько во-
обще региональные власти заин-
тересованы содействовать разви-
тию малого и среднего бизнеса?

— В разных регионах власти по-раз-
ному действуют в отношении мало-
го и среднего бизнеса. В стране есть 
17 наиболее активных регионов, где 
сосредоточена максимальная актив-
ность субъектов МСП. Еще около 50 
регионов, где эту активность можно 
оценить как среднюю. Есть регио-
ны, где власти все еще по инерции 
относятся к малому и среднему биз-
несу и с ними работать сложно, но 
ситуация рано или поздно все равно 
изменится. 
— У нас малый и средний бизнес 
подвержен и управленческим ри-
скам, возникающим из-за дейст-
вий властей. Возьмем, например, 
Москву, где каждое лето реализу-
ется программа «Моя улица»… 
— Хорошая программа. Чем она мо-
жет не нравиться?
— Механизмами реализации — 
пока улицы роют, бизнес аренда-
торов объектов стрит-ритейла за-
мораживается, потому что потен-
циальный покупатель не хочет 
ходить вокруг ограждений… 

— У нас с вами разные оценки проис-
ходящего. Москва дает массу воз-
можностей малому и среднему биз-
несу. К тому же действия властей, на-
против, приводят к существенному 
снижению для субъектов МСП из-
держек на управленческие расходы, 
электрическую энергию и т. д. Кроме 
того, городские власти сейчас задают 
вектор к некоему цивилизованному 
формату ведения бизнеса. Иначе го-
воря, в Москве прививается иная 
культура бизнеса. Да, это не мгновен-
ный эффект, но это и не десятилетия 
совсем. Но, конечно, нельзя гово-
рить, что нет никаких рисков. На-
пример, количество различных про-
верок субъектов МСП, по разным 
оценкам, снижается на незначитель-
ную цифру. Мешает иногда и проти-

воречивый характер нормативных 
актов. Но это характерно не только 
для Москвы. 
— Насколько сейчас у субъектов 
МСП открыт доступ к кредитным 
ресурсам? Насколько эффективна 
Национальная гарантийная сис-
тема, которая позволяет предпри-
нимателям получить поручитель-
ство перед банками? 
— Деятельность участников Нацио-
нальной гарантийной системы — а 
это, собственно, сама наша корпора-
ция, МСП-банк как наша дочерняя 
структура и региональные гаран-
тийные организации — по выдаче 
гарантий и поручительств по итогам 

2016 года позволила субъектам МСП 
привлечь финансирование на об-
щую сумму 172 млрд руб. Объем вы-
данных нами гарантий и поручи-
тельств по итогам 2016 года соста-
вил 100,1 млрд руб.— это почти в че-
тыре раза больше, чем в позапрош-
лом году. С января по май этого года 
объем финансирования субъектов 
МСП уже достиг 78,4 млрд руб. Есть 
два канала поступления заявок от 
субъектов МСП — это банковский 
канал, а также корпоративный ка-
нал (отраслевых ассоциаций, обще-
ственных организаций, организа-
ций инфраструктуры поддержки ма-
лого предпринимательства, феде-
ральных и региональных органов 
исполнительной власти). Доля кор-
поративного канала в общем объе-
ме выданных Корпорацией МСП га-
рантий в текущем году составляет 
более 60%. Больше всего гарантий 
было выдано в Москве (их общая 
сумма составила 3,84 млрд руб.), Та-
тарстане (3,71 млрд руб.), Москов-
ской области (3,17 млрд руб.). 
— Заработала ли реально анонси-
рованная ранее Корпорацией 
МСП «Программа 6,5»?
— В прошлом году объем финанси-
рования по этой программе достиг 
50,5 млрд руб. (Корпорация МСП сов-
местно с ЦБ и Минэкономики запу-
стила программу стимулирования 
кредитования субъектов МСП, реа-
лизующих проекты в приоритетных 
отраслях: ставка для кредитов не ме-
нее 5 млн руб. фиксируется на уров-
не 10,6% годовых для малых пред-
приятий и 9,6% годовых — для сред-
них предприятий. Банки, предостав-
ляющие такие кредиты, имеют воз-
можность получить рефинансирова-
ние в ЦБ по ставке 6,5%.— 

”
Ъ“). Но 

мы считаем, что 50,5 млрд руб.— это 
не предел. Сейчас наша задача — по-
казать до 1 июля этого года результат, 
который перед нами ставил ЦБ не 
только по объему, но и, если хотите, 
по качеству кредитов. Нам надо пере-
ходить от системообразующих бан-
ков с доминирующим государствен-
ным участием к региональным бан-
кам. У нас есть четкий индикатор — 
в ближайшей перспективе регио-

нальные банки должны выдать в 
рамках «Программы 6,5» 13,4 млрд 
руб. Если мы этого добьемся, то Цен-
тробанк, возможно, расширит нам 
лимит по этой программе еще и на 
вторую половину нынешнего года. 
— Какой резон региональным 
банкам участвовать в этой про-
грамме? 
— Банки получают дешевое фонди-
рование от ЦБ под ставку 6,5%. За 
счет этого фондирования предо-
ставляют льготные кредиты своим 
клиентам—субъектам МСП, обеспе-
чивая таким образом гарантиро-
ванный сбыт своего кредитного 
продукта. 
— Еще в прошлом году вы заявля-
ли о создании в интернете биз-
нес-навигатора для субъектов 
МСП. Заработал ли этот ресурс?
— Конечно. С января этого года биз-
нес-навигатор охватывает 169 рос-
сийских городов с численностью 
жителей более 100 тыс. человек. С 
помощью навигатора можно узнать, 
какой бизнес лучше открыть в своем 
городе, в каком месте, какие инвес-
тиции и документы для этого пона-
добятся. Там же можно рассчитать 
примерный бизнес-план, узнать о 
спросе на товары и услуги выбран-
ного бизнеса, конкурентах вокруг. 
Весь процесс занимает около 20 ми-
нут, что мы вместе с вами сейчас и 
сделали. Сервисами бизнес-навига-
тора для открытия или расширения 
своего дела сегодня воспользова-
лись более 34 тыс. малых и средних 
компаний. К концу года мы стре-
мимся довести эту цифру до 120 тыс. 

Базой для расчета примерных 
бизнес-планов являются усреднен-
ные данные о более чем 5 тыс. реаль-
ных успешных предприятий малого 
бизнеса и параметрах франшиз, про-
веренных экспертами отраслевых 
профессиональных объединений. 
Данные о конкурентах предоставле-
ны компанией 2ГИС: в системе со-
держится 844 тыс. организаций. Рас-
чет спроса на товары и услуги вы-
бранного бизнеса основан на дан-
ных о реальном потреблении более 
900 товаров и более 100 видов услуг, 
предоставленных компанией «РО-
МИР Панель». Плюс навигатор позво-
ляет через систему «ТАСС Бизнес», 
являющуюся сервисом портала биз-
нес-навигатора МСП, проверить 
контрагентов, разместить информа-
цию о своей компании, отслеживать 
тендеры и закупки по заданным кри-
териям, получить аналитическую 
поддержку, включая интерактивные 
макроэкономические отчеты по ма-
териалам Росстата, ЦБ и ФНС, от-
крыть интернет-представительство 
компании с помощью сервиса «По-
ток», также являющегося частью биз-
нес-навигатора.
— Правильно ли я понимаю, что 
большая часть поддержки оказы-
вается все-таки субъектам МСП в 
средних и крупных городах?
— Не совсем так. У нас есть специ-
альная программа по поддержке 
субъектов МСП в моногородах. На-
ша корпорация оказала кредитную 
или гарантийную поддержку объе-
мом более 5,8 млрд руб. в 160 моно-

городах. Но если говорить по про-
грамме о малом и среднем бизнесе, 
это вообще сквозная программа. 
Она касается и моногородов, и той 
новой среды, которая сейчас созда-
ется в регионах, и наращивания 
объемов несырьевого экспорта, где 
доля малого и среднего бизнеса 
крайне низка, но сейчас делается 
все, чтобы ее повысить. Это не толь-
ко планы, это конкретные дейст-
вия. Это называется кросс-менед-
жмент. Курирует процесс первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, а ру-
ководителем проектного офиса, в 
том числе и в той части, где кросс-
менеджмент, является ваш покор-
ный слуга. 

Мы считаем, что есть два направ-
ления, по которым надо оказывать 
субъектам малого и среднего пред-

принимательства поддержку в мо-
ногородах. Первое, это альтернатив-
ные градообразующему предприя-
тию бизнесы. Например, кафе, ре-
стораны, фитнес-клубы. Но есть и 
второе направление, которое каса-
ется непосредственно самого градо-
образующего предприятия. Если се-
годня завод поставляет продукцию в 
том объеме, в котором она востребо-
вана, у предприятия появляются не-
кие свободные площади. И таким 
примером может служить КамАЗ с 
его «Кип-мастером». Это кластер, со-
зданный на свободных площадках 
КамАЗа, поскольку спрос сжался 
определенным образом, а там есть и 
электричество, и газ, и вода. В этом 
кластере было предложено порабо-
тать субъектам МСП, которые нача-

ли производить и поставлять ком-
плектующие для основного произ-
водства на КамАЗе, а затем и для дру-
гих компаний. Если мы с вами возь-
мем второй пример кросс-менед-
жмента, то это, например, развитие 
несырьевого экспорта. В этом случае 
есть такой инструментарий, кото-
рый называется инвестиционный 
лифт. Он объединяет усилия четы-
рех институтов развития — это 
Фонд развития промышленности, 
Корпорация МСП, РФПИ и Россий-
ский экспортный центр. 
— Как действует механизм?
— Фонд развития промышленности 
кредитует малый и средний бизнес, 
сейчас они тоже стремятся к дробле-
нию, идут к малому бизнесу и креди-
туют его на 50% в том случае, если 
плечо инициатора или сумма, кото-

рую дает инициатор, составляет не 
менее 15% от проекта. Дает 50% под 
5% годовых. Очень хорошие условия, 
но 35% зависают. Мы приходим на 
эти 35% по «Программе 6,5». И тогда 
это получается выгодный кредит. 
Мы будем стремиться, чтобы все 
больше и больше финансировать 
стартапы и к проектному финанси-
рованию, которое сегодня для банка 
не очень привлекательно. Далее под-
ключается РФПИ и РЭЦ. В партнерст-
ве со структурами, которые называ-
лись ранее, мы реализуем в Карелии 
проект по строительству компанией 
«Норд Гидро Белый Порог» малых ги-
дроэлектростанций «Белопорожская 
ГЭС-1» и «Белопорожская ГЭС-2».

Интервью взял  
Александр Борисов

«Когда повысится уровень доверия  
к субъектам МСП, не придется  
крупных заказчиков давить квотой»
Гендиректор Корпорации МСП Александр Браверман о том, как бизнесу получить рынки сбыта

Д О С Ь Е К О Р П О Р А Ц И Я  М С П

Федеральная корпорация по развитию малого и среднего предпринимательства  
(АО «Корпорация МСП») создана на базе Агентства кредитных гарантий в соответствии 
с указом президента РФ «О мерах по дальнейшему развитию малого и среднего предпри-
нимательства» от 5 июня 2015 года. Уставный капитал корпорации составил — 50 млрд руб. 
Акционером корпорации является государство в лице Росимущества (62,5%) и Внешэконо-
мбанка (37,5%). Среди основных целей — оказание поддержки малому и среднему бизнесу, 
привлечение для этого денежных средств, расширение для таких предприятий доступа к 
закупкам некоторых заказчиков, сопровождение инвестиционных проектов. Приоритетными 
направлениями для гарантийной поддержки являются сельское хозяйство, строительство, 
обрабатывающее производство, транспорт и связь, производство и распределение электроэ-
нергии, газа и воды, а также импортозамещающей продукции. С апреля 2016 года корпора-
ции принадлежат 100% АО «МСП-банк» (предоставляет гарантии по проектам стоимостью 
до 50 млн руб.). Объем выданных гарантий и поручительств по итогам 2016 года составил 
100,1 млрд руб., объем рынка закупок у субъектов МСП превысил 1,5 трлн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Р А В Е Р М А Н  А Л Е К С А Н Д Р  А Р Н О Л Ь Д О В И Ч

Родился 1 мая 1954 года в Харькове (Украина). Окончил Харьковский инженерно-экономи-
ческий институт (1981), аспирантуру Московского института тонкой химической технологии 
(МИТХТ). Работал на Московском кабельном заводе, преподавал в МИТХТе. В 1995–1997 
годах — президент Российской ассоциации маркетинга, председатель научно-консультаци-
онного совета Госкомимущества. В 1997–1999 годах — первый заместитель главы Госко-
мимущества, затем Мингосимущества. В январе—марте 1999 года исполнял обязанности 
министра. В 2000–2004 годах — первый замминистра имущественных отношений, статс-
секретарь. В 2004 году стал советником министра экономического развития и торговли 
Германа Грефа. В 2006–2008 годах возглавлял комиссию по развитию рынка доступного 
жилья при Совете при президенте по реализации приоритетных национальных проектов. 
В 2008—2015 годах — гендиректор Фонда РЖС. В октябре 2015 года назначен гендиректо-
ром АО «Федеральная корпорация по развитию малого и среднего предпринимательства».

Доктор экономических наук, профессор, автор научных работ по маркетингу. Награжден 
орденами Почета, «За заслуги перед Отечеством» IV степени.

Нам надо переходить от системообразующих 
банков с доминирующим государственным 
участием к региональным банкам 

Количество различных проверок субъектов 
МСП, по разным оценкам, снижается на не-
значительную цифру, мешает иногда и про-
тиворечивый характер нормативных актов
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Есть регионы, где власти все еще по инерции 
относятся к малому и среднему бизнесу,  
и с ними работать сложно, но ситуация  
рано или поздно все равно изменится
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1 июня президент России Влади-
мир Путин в Петербурге, в Конс-
тантиновском дворце, встретился 
с руководителями международ-
ных информационных агентств 
и с индийским премьер-минист-
ром Нарендрой Моди. Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников по итогам этих встреч 
выяснил, что японцам не стоит 
беспокоиться за судьбу Куриль-
ских островов: они в надежных ру-
ках и мирному договору между 
Россией и Японией пока не грозит 
быть подписанным. Кроме того, 
Владимир Путин впервые признал 
хотя бы теоретическую возмож-
ность того, что российские хаке-
ры могли влиять на предвыборную 
борьбу в западных демократиях, 
и даже нарисовал картину того, 
как это могло происходить.

В то время как разгонялся Петер-
бургский международный эконо-
мический форум (см. материал на 
стр. 1), в Константиновском двор-
це Владимир Путин встречался с на-
чальниками международных инфор-
мационных агентств. Такие встречи 
происходят во время ПМЭФ ежегод-
но, и обычно в ночи, когда сил ни у 
кого из участников встречи не оста-
ется, кажется, даже на ее ожидание и 
последняя надежда — на второе ды-
хание, которое вдруг и в самом де-
ле открывается при виде президента 
России (причем учащенное).

В этом году встреча состоялась 
в первой половине дня, то есть за-
светло.

Состав участников встречи меж-
ду тем не впечатлял. Да, среди них, в 
отличие от прошлого года, появил-
ся, например, гендиректор немец-
кого информационного агентства 
DPA Питер Кропш. Но кроме него, не 
считая Сергея Михайлова, генераль-
ного директора ТАСС, было только 
девять участников, причем такие 
монстры международных информа-
ционных потоков, как агентства AP, 
Bloomberg, «Синьхуа» и Kyodo News, 
были представлены замами. Зато 
Швеция прислала, слава богу, пре-
зидента Европейского альянса ин-
формационных агентств. Первые 
лица агентств представляли Испа-
нию, Индию, Турцию и Италию.

Но стоит вспомнить хотя бы прош-
логодний уровень представительст-

ва, чтобы понять, насколько иначе все 
в этом году, чем в 2016-м, когда за сто-
лом сидели абсолютные звезды запад-
ной журналистики, для которых Пу-
литцеровские премии, которые они 
все в разное время получали, были 
наградой не для них, а для тех, кто им 
эти награды вручал.

То ли они устали от одного воспо-
минания, сколько им пришлось в 

прошлый раз ждать Владимира Пути-
на, то ли они вообще уже от него ниче-
го не ждут, но вот не было их теперь.

Господина Путина это, естествен-
но, не смущало, по крайней мере на 
первый взгляд. Он хотел что-то расска-
зать — и рассказал бы в любом случае, 
хотели они этого или нет.

Во-первых, он намерен был выска-
заться о причинах развившейся в за-
падных СМИ русофобии. Причины ее 
оказались, разумеется, комплимен-
тарны для российской власти.

— Утверждается многополярный 
мир,— объяснил Владимир Путин,— 
а это неприятно монополистам! Мо-
нополия, как известно, плоха, но мо-
нополисты всегда за нее борются во 
всех сферах!

Вторая причина русофобии, по 
мнению Владимира Путина, в том, 
что партнеры России в некоторых 
странах (слово «партнеры» в его устах 
звучит совершенно, конечно, как 
«противники», если не «враги») нача-
ли предпринимать попытки сдержи-
вать Россию, инициируя «всякие не 
вписывающиеся в рамки междуна-
родного права действия, в том числе 
экономического характера, а теперь 
видят, что это не работает!» Владимир 
Путин хотел заключить это, кажется, 
с некоторым торжеством, но, похоже, 
эмоций для этого у него не нашлось, 
несмотря на то что день еще только 
начинался, а не заканчивался.

— И это вызывает внутреннее раз-
дражение,— констатировал Влади-
мир Путин.— Это вызывает стремле-
ние обострить ситуацию. К сожале-
нию тех, кто это делает, мы не даем 
повода. Но повод стараются найти, 

что называется, как у нас говорят в на-
роде, на голом…— он помедлил, под-
бирая слово понеобсценней.— На пу-
стом месте.

Вот поэтому, подумал я, люди, ко-
торые были в прошлый раз, скорее 
всего, и не приехали в этот. Слишком 
уж предсказуемы были все эти отве-
ты. И зачем им было выслушивать их 
в очередной раз?

Владимир Путин между тем пред-
положил, что все это будет продол-
жаться не бесконечно, «хотя бы пото-
му, что должно прийти осознание, что 
это вредит всем».

— И мы видим определенное из-
менение ситуации, причем к лучше-
му,— то есть могло быть и к худшему, 
дал он понять, но нынче вот так.

Слово дали Питеру Кропшу, ко-
торому Владимир Путин долго рас-
толковывал, что его собственные от-
ношения с канцлером Германии Ан-
гелой Меркель не так уж безнадеж-
ны, как может показаться на первый 
взгляд, и что не так уж мало и обще-
го между ними, а по большому счету 
ему, Владимиру Путину, все равно, с 
кем работать после выборов в парла-
мент Германии — с ней или с Мар-
тином Шульцем (действительно, все 
равно ни с кем уже разговора толком 
не получается). Потом Владимир Пу-
тин в очередной раз, теперь по прось-
бе Питера Кропша, прокомментиро-
вал разговоры «о возможных хакер-
ских взломах со стороны России, и, 
может быть, российские хакеры захо-
тят запустить какую-то информацию, 
ложные сведения в избирательный 
процесс в Германии…»

Об этом немецкий журналист ска-
зал с какой-то потаенной надеждой, 
как о чем-то не очень, может, и вероят-
ном, но таком желанном…

Владимир Путин, как ни странно, 
в каком-то смысле разделил его энту-
зиазм.

Он впервые предположил, что рос-
сийские хакеры и в самом деле спо-
собны вмешаться в любой процесс, а 
уж тем более в избирательный:

— Хакеры — это же люди сво-
бодные, как художники: настрое-
ние у них хорошее (Владимир Пу-
тин, очевидно, предполагает, что у 
всех художников заведомо хорошее 
настроение с утра; а с чего бы ему 
быть плохим, ведь их не одолева-
ют все эти невыносимые государст-
венные хлопоты…— А. К.) и зани-
маются тем, что картины рисуют! 
Они проснулись сегодня, прочи-
тали, что там что-то происходит, в 
межгосударственных отношениях, 
и, если они настроены патриотиче-
ски, начинают вносить свою леп-
ту, как они считают, правильную в 
борьбу с теми, кто плохо отзывает-
ся о России! Возможно? Теоретиче-
ски возможно!

Такой лирической, воистину ро-
мантической версии вмешательства 
российских хакеров в размеренную, 
скучноватую, да что там, рутинную 
жизнь западного общества от Влади-
мира Путина до сих пор не поступа-
ло. С чем это было связано? Не с тем 
ли, что и Владимир Путин теперь 
располагает данными: да, россий-
ские хакеры не дремлют, и доказа-
тельства таковы, что уже просто глу-
по будет это отрицать?

— На государственном уровне 
мы этим никогда не занимаемся! 
Вот что самое важное! — добавил 
российский президент.

Так Владимир Путин дал понять, 
какой рубеж обороны он будет дер-
жать до последнего.

— Ну ничего,— заключил он,— 
никакая информация не ляжет на 
сознание избирателя, на сознание 
народа и не повлияет на конечный 
итог и на конечный результат!

Впрочем, попытка успокоить не-
мецкого журналиста, кажется, не 
произвела на последнего сильного 
впечатления.

Казалось, что Владимиру Путину 
в конце концов между тем постепен-

но удается своими собственными от-
ветами заинтересовать самого себя.

Следующий вопрос задал Дзю-
но Кондо, вице-президент японско-
го агентства Kyodo News, которому 
не удалось ни о чем спросить Влади-
мира Путина год назад. Впрочем, во-
прос об островах (а ни о чем другом 
он и не мог быть), уверен, не потеря-
ет никакой актуальности и через де-
сять лет, и через двадцать, и не будет 
нуждаться в каком-нибудь актуаль-
ном переформулировании.

Россия, по мнению господина Кон-
до, наращивает свое военное присут-
ствие на островах Итуруп и Кунашир 
и, в свою очередь, может беспокоить-
ся о том, что после заключения мир-
ного договора «Японии могут быть пе-
реданы два острова и, в соответствии 
с японо-американским договором, на 
этих островах могут быть развернуты 
войска США… Возможна ли в связи с 
этим демилитаризация Курильских 
островов?»

— Смотрите, один авианосец по-
дошел,— прокомментировал госпо-
дин Путин,— второй американский 
авианосец подошел, сейчас там, гово-
рят, уже третий в движении находит-
ся (к берегам КНДР, где и российские 
границы рядом.— А. К.). Но это ладно: 
авианосец пришел-ушел. Но создают-
ся элементы систем ПРО! Это разру-
шает стратегический баланс в мире!

Вот наконец Владимиру Путину 
стало действительно интересно:

— Вы все взрослые люди, все 
опытные… Вы все молчите об этом! 
Мир молчит, как будто ничего не про-
исходит! Нас никто не слушает! Или 
слушает, но дальше ничего не транс-
лирует! На Аляске, в Южной Корее 
элементы ПРО возникают!.. Это для 
нас вызов!

Похоже, в следующем году участ-
ников такой встречи может быть еще 
меньше: вряд ли кому-то понравится, 
что его учат, как относиться к инфор-

мации из России и что именно транс-
лировать, руководствуясь тем, что 
они ведь уже не дети же.

— Вы же все понимаете, о чем идет 
речь! Чего молчите-то? Вы все молчи-
те, а ситуация усугубляется! — вос-
клицал Владимир Путин.— Ведь это 
же подталкивает гонку вооружений! 
Это же очевидная вещь!

Ну, на таком внезапном накале 
страстей даже трансляция встречи в 
пресс-центр, то есть в подвал Констан-
тиновского дворца, прервалась, хотя 
должна была идти от начала до конца. 
Впрочем, потом, после некоторого ко-
лебания, возобновилась.

— То же самое и с островами,— 
констатировал Владимир Путин.— 
Мы думаем, как обеспечить безопас-
ность. Это просто вынужденный от-
вет на то, что происходит в регионе.

Господин Путин согласился, что 
американские войска могут быть, ко-
нечно, размещены на двух островах, 
если они когда-нибудь отойдут Япо-
нии (можно ли из этого сделать вы-
вод, что они никогда не отойдут?).

— Конечно, можно задаться во-
просом: мы что, собираемся как-то 
ухудшать отношения с Соединенны-
ми Штатами, нас это пугает? Нет, мы 
не собираемся ухудшать, и нас вооб-
ще ничего не пугает!.. (Конечно, если 
что, мы сами пугаем.— А. К.) Нам на-
до подумать над снижением напряже-
ния в регионе в целом… И только так 
можно выйти на серьезные долгос-
рочные договоренности…

Таким образом, Владимир Пу-
тин откровенно дал понять, что пока 
японским политикам и журналистам 
не о чем беспокоиться: четыре остро-
ва останутся российскими.

В этот день Владимир Путин про-
вел в Константиновском дворце еще 
переговоры с индийским премьер-
министром Нарендрой Моди, при-
чем в исчерпывающем соответст-
вии с графиком: они нигде не опо-
здали — ни с началом двусторон-
них переговоров, ни с встречей с 
представителями деловых кругов 
России и Индии, ни с заявлениями 
для прессы. Возможно, это связано с 
тем, что некоторое время назад, ког-
да Владимир Путин в одной из сво-
их зарубежных поездок опаздывал 
на встречу с индийским премьером, 
тот встал и ушел, сказав на проща-
ние: «Мне пора спать».

С чего просыпается Родина
Зачем Владимир Путин разбудил хакеров

Такой лирической, воистину  
романтической версии вмешательства 
российских хакеров в размеренную, 
скучноватую, да что там, рутинную 
жизнь западного общества от Владимира 
Путина до сих пор не поступало

Владимир Путин откровенно дал понять, 
что пока японским политикам  
и журналистам не о чем беспокоиться:  
четыре острова останутся российскими
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общество
Террористы остановились на «Теплом Стане»
Взрыв в московском метро готовили по переписке

Как стало известно ”Ъ“, со-
трудники ФСБ, задержав 
25 мая четверых участников за-
прещенной в России организа-
ции «Исламское государство», 
предотвратили целую серию 
терактов в Москве. Их первой 
целью, согласно показаниям 
боевиков, должен был стать ре-
сторан, в котором «едят сви-
нину кафиры», а второй — пас-
сажиры на станции метро 
«Теплый Стан». С помощью 
взрывов, заказы на которые по-
ступили из Сирии, террористы 
рассчитывали сорвать прове-
дение в столице Кубка конфе-
дерации по футболу.

По данным источников 
”
Ъ“, опе-

рация по задержанию участников 
террористического подполья была 
одновременно проведена сотруд-
никами УФСБ по Москве и обла-
сти в трех расположенных непода-
леку друг от друга домах в столич-
ном микрорайоне Ново-Передел-
кино. В каждом из них сторонники 
ИГ сняли по квартире, превратив 
одну из них, в доме №14 на Новопе-
ределкинской улице, в цех по про-
изводству взрывных устройств. 
В квартире, в частности, были об-
наружены пятилитровые емкости 
с электролитом, перекисью водоро-
да и ацетоном, которые использова-
лись для производства инициирую-

щей взрывчатки — перекиси ацето-
на; радиозвонки, провода, пакеты 
с гайками и саморезами. Там же на-
ходилась уже готовая самодельная 
осколочно-фугасная бомба, зама-
скированная под автомобильный 
огнетушитель. Внутри него была 
заложена так называемая смесевая 
взрывчатка на основе аммиачной 
селитры и сахарного песка, а также 
поражающие элементы: саморезы 
и гайки. В действие «адская машин-
ка» приводилась дистанционно — 
с помощью дверного радиозвонка.

Точно такая же бомба, по данным 
экспертов ФСБ, была использована 
для теракта 3 апреля в санкт-петер-
бургском метро. Из других квартир 
изъяли автоматы и гранаты.

Задержанными, а потом и аре-
стованными Мещанским райсудом 
по ходатайству следователя столич-
ного УФСБ оказались грузчики, ра-
ботавшие на предприятии, выпу-
скающем кока-колу: граждане Узбе-
кистана Фуркат Кушаев и Мухамма-
дюсуф Ашуров, приехавшие в сто-
лицу из Бухары, таджик Абдушукур 
Гулмирзаев и выходец из Дагестана 
Магомед Давудов. Все четверо сра-
зу решили сотрудничать со следст-
вием. Причем только один из них, 
Гулмирзаев, заявил, что в террори-
стическом подполье он не состоял, 
а друзья использовали его, что на-
зывается, втемную.

В свою очередь, остальные трое за-
явили, что «добровольно и осознан-
но» присягнули ИГ, а один из них, 
Давудов, отвечая на вопрос следова-
теля, состоял ли он в террористиче-
ской организации, даже возмутился: 
«Я заявление о выходе из 

”
Исламско-

го государства“ не писал».
Как выяснилось, первым под 

влияние экстремистов попал Ашу-
ров. Началось все с того, что он в 
«Одноклассниках» познакомился 
со своим земляком, проживающим 
сейчас в Турции. Тот дал понять, что 
сотрудничает с лидерами ИГ, а под-
робности передал Мухаммадюсуфу, 
используя более защищенный с его 
точки зрения мессенджер Telegram. 
По Telegram через несколько ме-
сяцев переписки, в которой обсу-
ждались религиозные темы, Ашу-
ров дал своему новому другу байат 
(клятву), присягнув таким образом 
на верность ИГ.

Устроившись грузчиком на за-
вод, уже убежденный к тому вре-
мени экстремист Ашуров склонил 
к сотрудничеству с террористами 
работавших там же Кушаева, Гул-
мирзаева и Давудова. «После зна-
комства с Мухаммадом (так про-
сил называть себя Ашуров.— 

”
Ъ“) 

мы вели с ним продолжительные 
беседы, в которых говорилось о не-
обходимости построения миро-
вого халифата, жизни по шариату 

и священной войне против невер-
ных»,— рассказал один из фигу-
рантов расследования. По его сло-
вам, они все трое постепенно про-
никлись этими идеями. Кроме того, 
Мухаммад расположил их к сотруд-
ничеству с ИГ рассказами о том, как 
хорошо живут боевики в Сирии. 
Якобы все они имеют по несколь-
ко красавиц-жен, дорогие машины, 
а живут на виллах.

Мухаммад сообщил, что все они 
могут поехать в Сирию и даже стать 
командирами боевых подразделе-
ний с зарплатами от €2 тыс., но для 
начала должны проявить себя в Рос-
сии, чтобы «заслужить уважение».

Согласно очередным инструкци-
ям, полученным по Telegram из Тур-
ции, они должны были совершить 
теракты в Москве в преддверии Куб-
ка конфедерации по футболу. Цели 
им предоставили выбрать самим. 
Вначале они хотели подорвать ре-
сторан, в котором «едят свинину 
кафиры». Куратор идею одобрил, 
но при этом рекомендовал Мухам-
маду самому не участвовать в акции 
и вообще «своими руками ничего 
не делать», так как в ходе расследо-
вания правоохранители наверняка 
выйдут на исполнителей. «А ты нам 
еще нужен»,— напутствовал собе-
седник лидера новой ячейки ИГ. 
В итоге, как следует из их перепи-
ски, «арбуз» (так террористы назы-

вали бомбу) согласился заложить 
Давудов. Эта идея снова получила 
одобрение: «Дагестанцы — они рус-
ские, и их меньше проверяют».

Изначально планировалось, что 
собирать бомбу приедет некий спе-
циалист из Самары, которому хоте-
ли снять отдельную квартиру, что-
бы тот остался незамеченным. По-
том в эту квартиру должен был по-
селиться исполнитель — «брат, ко-
торый устроит салют (то есть те-
ракт.— 

”
Ъ“)». Однако минер по ка-

кой-то причине не приехал, и бом-
бу московским боевикам пришлось 
собирать самим. Делали это они 
по схеме, полученной из-за грани-
цы. В результате у них получился 
«арбуз» в виде огнетушителя.

Впрочем, посовещавшись, бое-
вики решили, что проще и эффек-
тивнее будет устроить взрыв не в 
ресторане, а на ближайшей к ним 
станции метро «Теплый Стан». Уз-
нав, что все четверо хорошо зна-
ют эту станцию, куратор согласил-
ся с инициативой снизу. Одобрил 
он и то, что боевики после основ-
ного взрыва собирались использо-
вать против пассажиров гранаты 
и автоматы.

Готовясь к акции, боевики не-
сколько раз ездили на станцию 
на разведку, а затем в расположен-
ной рядом чайхане устраивали со-
брания, обсуждая увиденное.

В итоге, по данным следствия, 
акцию было решено провести вече-
ром в одну из пятниц, когда, по дан-
ным заговорщиков, на станции бу-
дет особенно многолюдно. Более 
того, предполагалось, что Ашуров 
снимет саму атаку и ее последствия 
на видеокамеру телефона. Запись 
планировалось отправить в Тур-
цию, а затем выложить в интернет.

 В свою очередь, исполнителям 
после налета его организатор об-
ещал передать через неких дове-
ренных лиц новые документы, 
деньги и даже билеты для вылета 
в Турцию. При этом никто из них 
не догадывался, что всем четверым 
на самом деле отведена роль смерт-
ников.

В УФСБ по Москве и области, со-
трудники которого предотвратили 
теракты, а теперь расследуют уго-
ловное дело, считают, что участни-
ки группировки террористов были 
объединены идеей исламского фун-
даментализма, в ОПГ было установ-
лено четкое распределение ролей, 
обеспечены система противодейст-
вия правоохранительным органам 
и конспирация, а также собственная 
безопасность. Как отмечают в спец-
службе, боевики готовили преступ-
ление «особой дерзости и жестоко-
сти», осознавая, что оно может иметь 
самые тяжкие последствия.

Сергей Машкин

Мосгорсуд оставил без движе-
ния четыре иска жителей Мо-
сквы, которые оспаривают 
законность столичных норма-
тивных актов программы рено-
вации (всего подано семь исков). 
В суде ”Ъ“ объяснили это «фор-
мальными нарушениями»: зая-
вители не представили необхо-
димые документы, например, 
копию нормативного акта, а 
один из истцов не привел дока-
зательств, что является собст-
венником квартиры в доме, ко-
торый попал в предварительный 
список на снос. Как сообщил ”Ъ“ 
юрист правозащитного проекта 
«Штаб защиты москвичей» Дани-
ил Липин, для подачи готовы еще 
32 иска от граждан, которые пла-
нируют оспорить постановление 
столичного правительства.

«К настоящему времени в базе 
Мосгорсуда зарегистрировано семь 

заявлений,— рассказала 
”
Ъ“ пресс-

секретарь Мосгорсуда Ульяна Соло-
пова.— В шести из них граждане об-
жалуют постановление правительст-
ва Москвы 245-ПП 

”
Об учете мнения 

населения по проекту реновации 
жилищного фонда“. И еще в одном 
протестуют против закона города 
Москвы о дополнительных гаранти-
ях переселенцам от 17 мая 2017 года».

Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что подачу 

исков против постановления прави-
тельства Москвы курируют юристы 
правозащитного проекта «Штаб за-
щиты москвичей» (см. 

”
Ъ“ от 24 мая 

2017 года). Согласно постановлению 
245-ПП, решение об участии или не-
участии дома в программе ренова-
ции может быть принято по итогам 
голосования жителей в системе «Ак-
тивный гражданин», в офисах МФЦ 
и на общем собрании собственни-
ков. Юрист правозащитного проек-
та Даниил Липин объяснял 

”
Ъ“, что 

«по Конституции РФ и Жилищному 
кодексу граждане вправе распоря-
жаться своим имуществом свобод-
но, но так, чтобы это не затрагивало 
права других лиц», однако при лю-
бом исходе голосования будут затро-
нуты интересы меньшинства. В гра-
жданских исках также отмечено, что 
постановление противоречит ст. 181 
Гражданского кодекса РФ: оно «при 
отсутствии федерального закона 
придает решениям собраний собст-
венников правовые последствия». В 
качестве обеспечительных мер ист-
цы просят «ввести запрет на прове-
дение голосования на основании 
постановления» на время судебно-
го разбирательства. В иске, который 
подала адвокат Алиса Образцова от 
имени жительницы района Перово, 
оспаривается городской закон о до-
пгарантиях жилищных и имущест-
венных прав при осуществлении ре-
новации от 17 мая 2017 года: он «на-

рушает конституционное право на 
защиту частной собственности, ли-
шить которой можно только по ре-
шению суда».

Как сообщила госпожа Солопова, 
обращение в суд по закону о допга-
рантиях оставлено без движения до 
29 июня: «Допущены нарушения, на-
пример, не указаны все стороны су-
допроизводства, не приложен пол-
ный пакет документов, в частности 
нормативно-правовой акт». «Что ка-
сается шести исков по постановле-
нию правительства, три из них также 
оставлены без движения,— продол-
жила госпожа Солопова.— В одном 
из исков, например, не представле-
ны документы, что квартира находит-
ся в собственности истца, а также нет 
полного пакета документов». Она так-
же сообщила, что еще три иска «заре-
гистрированы, но никакого процес-
суального решения по ним не приня-
то». «Если граждане устраняют в срок 

все недостатки, заявления принима-
ются в производство»,— отметила 
представитель Мосгорсуда.

Согласно определению суда по 
одному из исков (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“), оспаривающего нормы по-

становления, заявитель не указал 
«наименования и определенные по-
ложения нормативно-правового ак-
та, на соответствие которому надле-
жит проверить каждый пункт» доку-
мента. Также не указаны сведения о 
том, «какие права, свободы и закон-
ные интересы лица нарушены, или 
о том, что существует реальная уг-
роза их нарушения». «Необходимо 
подтвердить, что жилой дом, в кото-
ром расположена принадлежащая 
на праве собственности квартира, 
включен в перечень»,— говорится 
также в определении суда.

«У нас подготовлено еще 32 одно-
типных иска,— сообщил 

”
Ъ“ госпо-

дин Липин.— Я связался с истцами: 

мы будем устранять указанные недо-
статки и внесем изменения».

Ранее опрошенные 
”
Ъ“ юристы от-

метили, что законность постановле-
ния и городского закона нужно рас-
сматривать не в рамках гражданских 
исков, а в Конституционном суде (КС). 
Руководитель судебной практики Ин-
ститута права и публичной политики 
Григорий Вайпан предположил, что 
как федеральный закон о реновации 
(второе слушание запланировано в 
Госдуме на 9 июня), так и московский 
закон «могут с высокой степенью ве-
роятности стать предметом рассмо-
трения в КС»: «Затронуто не только 
конституционное право собственно-
сти, но и конституционные принци-
пы соразмерности ограничения прав 
и равенства. Правда, оспорить в КС 
можно только федеральный или мо-
сковский законы, но не постановле-
ние правительства Москвы».

Валерия Мишина

Иски против сноса ждут реновации
Заявители должны устранить «формальные нарушения»

Басманный суд Москвы про-
длил до 8 сентября срок аре-
ста бывшего врио начальника 
управления «Т» ГУЭБиПК МВД 
РФ полковника полиции Дмит-
рия Захарченко. СКР обвиня-
ет его в получении многомилли-
онных взяток, злоупотреблении 
должностными полномочиями 
и воспрепятствовании правосу-
дию. Вчера подследственный 
пытался доказать, что стал жер-
твой оговора, но суд посчитал 
его объяснения попыткой ухода 
от ответственности и отклонил 
ходатайства защиты о перево-
де Дмитрия Захарченко из СИ-
ЗО под домашний арест.

Вчера в Басманном суде, хода-
тайствуя о продлении срока ареста 
Дмитрия Захарченко, следователь 
СКР Сергей Чернышев отметил, что 
бывшему полицейскому предъявле-
но тяжкое обвинение — по ч. 6 ст. 290 
УК РФ (получение взятки), а также ч. 1 
ст. 285 УК РФ (злоупотребление долж-
ностными полномочиями), и ч. 1 
ст. 294 УК РФ (воспрепятствование 
осуществлению правосудия).

Как уже сообщал 
”
Ъ“, Дмитрию 

Захарченко инкриминируют три 
эпизода взятки. В предъявленном 
ему сразу после задержания обви-
нении говорилось о том, что он, по 
версии следствия, получил «за об-
щее покровительство» 7 млн руб. от 
бывшего руководителя и совладель-
ца компании «Русинжиниринг» Ана-
толия Пшегорницкого. Позже пол-

ковнику вменили в вину получе-
ние $800 тыс., также за покровитель-
ство в ведении бизнеса, от хозяина 
московского ресторана La Maree Ме-
ди Дусса. В этом случае посредника-
ми в передаче денег якобы выступи-

ли полковник ФСБ Дмитрий Сенин 
(экс-полицейский и чекист жена-
ты на сестрах друг друга), генерал–
майор полиции Алексей Лаушкин и 
Виктор Клушенков, водитель супру-
ги полковника ФСБ. Кстати, вчера су-

дья Ленская продлила срок ареста го-
сподина Клушенкова до начала сен-
тября. Третья взятка, по версии СКР, 
была дана Дмитрию Захарченко тем 
же ресторатором Дуссом в виде дис-
контной карты на 3,5 млн руб.

Что касается обвинения в злоупо-
треблении должностными полномо-
чиями и воспрепятствовании право-
судию, то оно было предъявлено экс-
полицейскому в связи с тем, что он 
якобы предупредил Ларису Марчу-

кову, сестру финансового директора 
Нота–банка Галины Марчуковой, о 
предстоящих обысках в рамках дела 
о хищении из кредитного учрежде-
ния 26 млрд руб.

Настаивая на продлении ареста 
Дмитрия Захарченко, следователь 
Чернышев утверждал, что тот мо-
жет скрыться, оказать давление на 
свидетелей по делу, уничтожить до-
казательства либо иным способом 
помешать следствию. «Захарченко 
длительное время работал на руко-
водящих должностях в МВД и хоро-
шо знает методы и тактику проведе-
ния расследований»,— подчеркнул 
господин Чернышев. Следователь 
попросил суд продлить полковнику 
арест до 8 сентября 2017 года. Проку-
рор поддержала эти требования.

В свою очередь, Дмитрий Захар-
ченко попросил признать хода-
тайство СКР о продлении его аре-
ста «незаконным и необоснован-
ным», поскольку все выдвинутые 
против него обвинения «не что 
иное, как оговор». После этого пол-
ковник приступил к детальному 
опровержению фабулы своего де-
ла. В частности, он заявил, что не 
был знаком с генералом полиции 
Алексеем Лаушкиным. «Если бы 
знал, что Лаушкин получил от ко-
го–то $800 тыс., сам бы его принял 
(на сленге оперативников означает 
«задержал».— 

”
Ъ“), — заявил госпо-

дин Захарченко.— Только теперь 
генерал–майор, который признает-
ся, что вел с Сениным переговоры 
коррупционного характера, прохо-
дит по делу свидетелем, а я стал об-
виняемым!» Полковник Захарчен-
ко подчеркнул, что в деле «нет ни-
каких доказательств», что его род-
ственник Дмитрий Сенин передал 
ему эти $800 тыс.

Что касается дисконтной карты, 
то, как считает полковник Захар-
ченко, «в Москве такие вообще име-
ют 14 тысяч человек». «Среди клиен-
тов La Maree значатся не только чи-
новники и министры правительст-

ва, но и их родные,— пояснил под-
следственный.— Так что, и их всех 
обвинять в коррупции?» Ресторатор 
же Меди Дусс, по мнению обвиняе-
мого, оговорил его, поскольку испы-
тывал к нему «личную неприязнь».

Затем Дмитрий Захарченко зая-
вил, что не мог предупреждать Гали-
ну Марчукову о предстоящих обы-
сках в Нота-банке, поскольку в то 
время находился в отпуске. «Как я 
мог знать о предстоящих ОРМ (опе-
ративно-разыскные мероприя-
тия.— 

”
Ъ“) в этом банке, если был не 

на службе?» — спросил судью пол-
ковник. Свидетельские же показа-
ния Ларисы Марчуковой против не-
го господин Захарченко объяснял 
психологическим воздействием на 
женщину со стороны следствия. «Я 
знаю, что она оговорила меня после 
изменения ей меры пресечения»,— 
утверждал подследственный.

Дмитрий Захарченко также вы-
сказал мнение, что следователи «во-
локитят» расследование, поскольку 
не могут собрать доказательства его 
вины. «15 человек в следственной 
группе работают,— отметил Дмит-
рий Захарченко,— а результата нуж-
ного нет!» В итоге полковник потре-
бовал не только не продлевать его 
арест, а вообще прекратить его уго-
ловное преследование.

Четверо адвокатов Дмитрия За-
харченко поддержали своего подза-
щитного, отметив, что следствие не 
привело никаких доказательств то-
го, что полковник может скрыться 
или уничтожить улики по делу. За-
щита предложила перевести полков-
ника под домашний арест.

Однако судья Елена Ленская при-
няла сторону СКР. «Ходатайство сле-
дователя удовлетворить, продлив в 
отношении обвиняемого Захарчен-
ко меру пресечения в виде заключе-
ния под стражу до 8 сентября»,— за-
читала она свое решение. Адвокаты 
сразу же заявили, что намерены об-
жаловать это решение.

Алексей Соковнин

Полковник Захарченко не убедил суд
Экс-полицейского оставили в СИЗО еще на три месяца

Дмитрий Захарченко 
раскритиковал следст-
вие, но не смог убедить суд 
в том, что его нужно отпу-
стить из СИЗО  Г
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Страны Западного полу
шария не смогли выра
ботать единый подход 
к венесуэльскому кри
зису. На встрече мини
стров иностранных дел 
стран—членов Организа
ции американских госу
дарств (ОАГ) так и не был 
согласован текст резолю
ции о путях урегулирова
ния ситуации. Отсутствие 
консенсуса позволило 
сторонам конфликта про
должить «игру на обостре
ние». Противники прези
дента Николаса Мадуро 
анонсировали новые 
массовые акции, а влас
ти продолжили подго
товку выборов в Консти
туционную ассамблею, 
созываемую для «рефор
мирования государства». 
Оппозиция уверена, что 
эта реформа выльется 
в превращение Венесуэ
лы во «вторую Кубу».

На столах участников 
встречи в Вашингтоне, где 
находится штаб-квартира 
ОАГ, были две резолюции. 
Обе призывали к прекраще-
нию насилия в Венесуэле, где 
с 1 апреля было убито 60 че-
ловек и ранено не меньше 
тысячи. Однако по своему то-
ну эти резолюции серьезно 
различались. Авторы доку-
мента, под которым подпи-
сались представители круп-
нейших стран Западного по-
лушария (в частности, США, 
Канады, Бразилии, Мекси-
ки и Перу), предъявили пра-
вительству Венесуэлы ряд 
жестких требований. Среди 
них — освобождение полит-
заключенных, прекращение 
судов гражданских лиц в во-
енных трибуналах, составле-

ние четкого календаря про-
ведения выборов президен-
та и губернаторов под между-
народным контролем, отказ 
от созыва Конституционной 
ассамблеи. Этих требований 
не было в другой резолюции, 
представленной 14 союзни-
ками Венесуэлы — Никара-
гуа, Боливией, Эквадором, а 
также крошечными остров-
ными государствами Кариб-
ского бассейна, многие из ко-
торых продолжают получать 

от Каракаса экономическую 
помощь. В результате кон-
сенсус из двух третей членов 
ОАГ (в эту организацию вхо-
дят 35 государств) найден не 
был. Участники встречи ре-
шили продолжить разговор 
на генассамблее ОАГ, кото-
рая пройдет в мексиканском 
Канкуне 19–21 июня.

Отсутствие резолюции 
обрадовало правительство 
Николаса Мадуро. Как зая-
вила глава МИДа Дельси Ро-

дригес, противники вене-
суэльских властей, «должно 
быть, глубоко разочарованы 
тем, что возглавляемый США 
план по вмешательству в де-
ла Венесуэлы провалился».

Отметим, что на встре-
че не присутствовал госсе-
кретарь США Рекс Тиллер-
сон, чей офис находится в не-
скольких кварталах от штаб-
квартиры ОАГ. Вместо него 
в обсуждении принял учас-
тие заместитель главы внеш-
неполитического ведомства 
Том Шеннон. Он жестко рас-
критиковал «антидемократи-
ческие действия» президен-
та Мадуро, выступив за со-

здание международной кон-
тактной группы по урегули-
рованию ситуации в Венесу-
эле. Господин Шеннон при-
соединился к требованиям 
«проведения свободных вы-
боров, сохранения независи-
мости парламента и освобо-
ждения всех политзаключен-
ных», а также призвал власти 
реагировать на гуманитар-
ные нужды народа.

Все эти заявления, однако, 
на ситуацию в самой Венесуэ-
ле никак не повлияли — обе 
стороны конфликта продол-
жили «игру на обострение». 
Оппозиция анонсировала но-
вые демонстрации — в част-

ности, на субботу намечен 
«Протест голодающих». Влас-
ти же вчера завершили прием 
заявок на участие в качестве 
кандидатов в выборах в Кон-
ституционную ассамблею — 
орган, который должен бу-
дет разработать поправки к 
основному закону страны. 
Оппозиционеры уверены, 
что цель президента Мадуро 
— лишить рычагов власти 
парламент, контролируемый 
противниками чавизма. При 
этом в разговоре с 

”
Ъ“ кубин-

ский оппозиционер и поли-
толог Карлос Альберто Монта-
нер предположил: новая кон-
ституция должна будет закре-
пить «диктатуру пролетариа-
та» и провозгласить однопар-
тийную власть, которая суще-
ствует на Кубе.

В среду Верховный суд Ве-
несуэлы признал президен-
та Мадуро полномочным со-
звать Конституционную ас-
самблею без проведения ре-
ферендума. Лидер оппози-
ции Энрике Каприлес зая-
вил, что «это решение окон-
чательно хоронит демокра-
тию в стране». Вместе с тем, 
по данным господина Мон-
танера, решение вызвало не-
однозначную реакцию и сре-
ди чавистов. Представители 
сильной и сплоченной груп-
пы бывших министров и во-
еначальников времен прези-
дента Уго Чавеса (1999–2013) 
помнят, что он также неод-
нократно предпринимал по-
пытки внести изменения в 
конституцию, но всегда вы-
носил поправки на всенарод-
ное обсуждение. При этом 
поддержку народа он в ре-
зультате не получал — что, ви-
димо, и учел Николас Мадуро.

Евгений Бай

Венесуэла избежала 
дипломатической изоляции
Члены ОАГ разошлись в оценке кризиса в боливарианской республике

Провал дипломатических усилий по урегулиро
ванию венесуэльского кризиса спровоцировал  
очередной виток уличного противостояния: 
противники Николаса Мадуро уже анонсировали 
новые акции протеста  ФОТО REUTERS

Владислав Белов,
руководитель  
Центра германских исследований 
Института Европы РАН

На этой неделе одной из главных тем 
в Германии стало воскресное высту-
пление канцлера Ангелы Меркель. 
Оценивая итоги саммита G7, она сде-
лала ряд важных заявлений, основ-
ной смысл которых — пришло вре-
мя перестать полагаться на других 
(США) и начать опираться на собст-
венные силы (Евросоюз). Это дало 
мировым СМИ повод предречь ко-
нец евроатлантизма, кризис герма-
но-американских отношений и воз-
рождение гегемонии ФРГ в Европе. 
Все три постулата неверны.

Ангела Меркель в очередной раз 
проявила талант политического тя-
желовеса. Своим выступлением в Ба-
варии она успешно решила по край-
ней мере две важные для себя зада-
чи. С одной стороны, в дискурс пред-
выборной борьбы была введена чув-
ствительная для многих избирате-
лей тема недовольства президентом 
США Дональдом Трампом. С другой 
стороны, удалось еще больше укре-
пить партнерство Христианско-де-
мократического союза (ХДС) Ангелы 
Меркель с баварским Христианско-
социальным союзом (ХСС). Руковод-
ство и рядовые члены ХСС явно оста-
лись довольны выступлением.

Социал-демократический кон-
курент канцлера Меркель Мартин 
Шульц со своим соратником мини-
стром иностранных дел Зигмаром 
Габриэлем явно уступили лидерство 
в предвыборной внешнеполитиче-
ской повестке. Первый из них огра-
ничился критикой Ангелы Меркель 
— мол, такую позицию (особенно 
прямую критику Трампа) надо было 
обнародовать во время саммита НАТО 
и встречи G7, а не после. Второй сосре-
доточился на критике идеи увеличе-
ния военных расходов. При этом мно-
гие оппозиционные силы ФРГ под-
держали критический внешнеполи-
тический настрой Ангелы Меркель. 
Вообще, в Германии сложно найти 
политика, который симпатизировал 
нынешней американской админист-
рации или смог бы внятно объяснить 
ее цели в отношении Евросоюза.

Ангела Меркель — по-прежнему 
убежденный «трансатлантист» — не 
первый канцлер, фактически всту-
пивший в конфликт с американским 
лидером. В послевоенной истории та-
ких случаев было как минимум четы-
ре. Людвиг Эрхард конфликтовал с 
Линдоном Джонсоном по поводу уча-
стия Бундесвера в военных действи-
ях во Вьетнаме. Вилли Брандт с Ричар-
дом Никсоном — по «новой восточ-
ной политике» ФРГ. Гельмут Шмидт с 
Джимми Картером — по нейтронной 
бомбе. И наконец, Герхард Шредер с 
Джорджем Бушем-младшим — по во-
енной интервенции в Ирак.

Нынешнее столкновение прохо-
дит по линии европейских ценно-
стей — в основном по вопросам ох-
раны окружающей среды и свободы 
торговли. Но, по сути, оно ничего не 
меняет в германо-американских от-
ношениях. Они достаточно фунда-
ментальны. Их политическим и эко-
номическим лейтмотивом остает-
ся евроатлантизм. Конечно, нюан-
сы есть и останутся, но не они будут 
определять содержание сотрудниче-
ства между Германией (или в целом 
ЕС) и США.

Впервые за долгие годы внешняя 
политика становится одной из ос-
новных тем в немецкой предвыбор-
ной гонке. Наряду с Трампом значи-
тельную роль играют комплекс из-
вестных проблем вокруг Евросою-
за («Брексит», миграционный и дол-
говой кризисы), а также перспекти-
вы его обновления и укрепления. Не-
маловажное место отводится России, 
Китаю, Ближнему Востоку. Теперь Ан-
геле Меркель предстоит закрепить 
свой внешнеполитический успех в 
ходе подготовки и проведения июль-
ского саммита G20 в Гамбурге. 

Впервые за долгие 
годы внешняя поли-
тика становится  
одной из основных 
тем в немецкой  
предвыборной гонке

Соединенные  
с Штатами

Президент Южной Кореи Мун Джэ Ин на
правил своего помощника Чон Ый Ёна в 
США, чтобы прояснить обстоятельства 
размещения в стране противоракетного 
комплекса THAAD. Несколькими днями 
ранее четыре пусковые установки ком
плекса были ввезены в страну без ведо
ма президента, но с согласия министра 
обороны, который сознательно не доло
жил об этом Мун Джэ Ину. Вернуть уста
новки уже не получится: это может при
вести к неоправданному осложнению 
отношений с США, от которых во многом 
зависит безопасность Южной Кореи.

«Мой приказ расследовать обстоятельст-
ва истории с THAAD носит исключительно 
внутриполитический характер, и я хочу под-
черкнуть, что он не означает решения пере-
смотреть сам факт размещения»,— сообщил 
Мун Джэ Ин накануне американскому сена-
тору Дику Дурбину. В четверг в Вашингтон 
вылетел советник президента по националь-
ной безопасности Чон Ый Ён, который сооб-
щил журналистам, что его основная задача 
— вместе с советником президента США Гер-

бертом Макмастером подготовить первую 
встречу лидеров США и Южной Кореи. Она 
должна пройти в ближайшее время. «Это 
(скандал с четырьмя пусковыми установка-
ми THAAD.— 

”
Ъ“) никоим образом не повли-

яет на наш альянс»,— заверил господин Чон.
В среду администрация президента Юж-

ной Кореи подтвердила, что в страну без ве-
дома президента были ввезены четыре пу-
сковые установки THAAD. Министр оборо-
ны Хан Мин Гу сознательно не включил в до-
клад президенту информацию об их ввозе. 
Президент вынужден был лично звонить 
ему для того, чтобы подтвердить факт вво-
за. Ранее президент Южной Кореи давал со-
гласие на ввоз только двух установок из ше-
сти, предусмотренных в максимальной ком-
плектации системы. Отметим, что это прои-
зошло в марте, еще до избрания Мун Джэ 
Ина, вступившего в должность 10 мая.

Господин Мун еще не успел до конца сфор-
мировать свой собственный кабинет минис-
тров. Министр обороны Хан Мин Гу достался 
ему «в наследство» от Пак Кын Хе — предыду-
щего президента Южной Кореи, которая бы-

ла смещена со своей должности в результате 
импичмента в конце 2016 года. Подробности 
переговоров Мун Джэ Ина и Хан Мин Гу, а так-
же то, как министр обосновал сокрытие факта 
ввоза пусковых установок от президента, не 
уточняются. Военные в Южной Корее тради-
ционно настроены на теснейшее сотрудниче-
ство с США, в то время как нынешний прези-
дент провозгласил курс на многовекторную 
внешнюю политику. Во время предвыборной 
кампании он воздерживался от поддержки 
решения о размещении THAAD, но став пре-
зидентом, склонился в пользу сохранения до-
говоренностей прежнего правительства. Со-
гласно опросам, размещение комплекса под-
держивают более половины жителей страны.

Напомним, решение о размещении в Юж-
ной Корее американских систем ПРО THAAD 
было принято летом 2016 года и сразу же выз-
вало резкую реакцию Пекина и Москвы. Вер-
сия Сеула о том, что комплекс необходим для 
защиты от гипотетического ракетного удара 
КНДР, Китай и Россию не устраивает. По их 
мнению, возможности комплекса (особен-
но его радара) сильно превосходят необхо-

димые для защиты от Пхеньяна. После исто-
рии с ввозом пусковых установок китайский 
МИД направил корейскому ноту, выразив 
обеспокоенность.

По мнению эксперта Центра корейских 
исследований Института Дальнего Востока 
РАН Романа Лобова, сложившаяся ситуация 
стала результатом интриг, связанных с вну-
триполитической борьбой в Южной Корее. 
Президент оказался заложником ситуации 
и уже не может вернуть ввезенные пусковые 
установки обратно в Вашингтон. «Вполне воз-
можно, по результатам скандала могут быть 
сделаны соответствующие оргвыводы вплоть 
до отставок в министерстве,— сообщил 

”
Ъ“ 

эксперт.— Я сомневаюсь, что скандал при-
ведет к демонтажу ПРО THAAD. Размещение 
комплекса было хорошим поводом показать 
приверженность Южной Кореи военному со-
юзу с США, от которого во многом зависит 
безопасность страны. Учитывая своеобразное 
поведение президента США Дональда Трам-
па, вернуть установки не получится: это мо-
жет привести к осложнению отношений».

Михаил Коростиков

Президент Южной Кореи вооружен, но не предупрежден
Четыре пусковые установки системы THAAD попали в страну без его ведома

По информации источников 
”
Ъ“, близких 

к Кремлю, говоря о реформировании ООН и 
недопредставленности в ее структурах рос-
сийских представителей, Москва прежде 
всего имеет в виду возможность назначения 
своего человека на должность главы новой 
структуры ООН — Бюро по борьбе с терро-
ризмом, его руководитель приравнивается 
по статусу к заместителю генсека. Как уже со-
общал 

”
Ъ“ (см. номер от 11 мая), российские 

власти хотели бы видеть на этом посту ны-
нешнего посла РФ в США Сергея Кисляка.

В Вашингтоне Сергея Кисляка скоро сме-
нит заместитель главы МИД РФ Анатолий 
Антонов — недавно его кандидатуру по 
представлению Кремля одобрили профиль-
ные комитеты Госдумы и Совета федера-
ции. По информации собеседников 

”
Ъ“, го-

сподин Антонов может отправиться в США 
в конце июля.

В Москве считают, что Россия вправе пре-
тендовать на вновь создаваемый пост за-
местителя генсека. Дело в том, что в совет-
ские времена у генсека ООН всегда был за-
меститель из СССР (этот пост, например, за-
нимал известный дипломат Анатолий Доб-

рынин). У Антониу Гутерриша сейчас 11 за-
мов, но представителей РФ среди них нет. 
При этом у остальных четырех стран—по-
стоянных членов Совбеза ООН свои люди 
среди замов есть. У США — Джеффри Фел-
тман, зам генсека по политическим вопро-

сам. У Китая — У Хунбо, зам по экономиче-
ским и социальным вопросам. У Великоб-
ритании — Стивен О’Брайан, зам по гума-
нитарным вопросам. У Франции — Жан-Пь-
ер Лакруа, зам по операциям по поддержа-
нию мира.

Сейчас самым высокопоставленным 
представителем РФ в системе ООН являет-
ся Юрий Федотов — директор отделения 
международной организации в Вене, а так-
же директор—исполнитель Управления по 
контролю над наркотиками и предупрежде-
нию преступности.

О том, что глава нового Бюро по борьбе 
с терроризмом будет по статусу приравнен 
к заместителю генсека ООН, 

”
Ъ“ сообщил 

пресс-секретарь Антониу Гутерриша Сте-
фан Дюжаррик. По его словам, в ближай-
шие недели проект резолюции о создании 
новой структуры обсудит бюджетный ко-
митет Генассамблеи ООН, после чего доку-
мент будет вынесен на общее голосование. 
Комментировать кандидатуры на замеще-
ние должности главы бюро Стефан Дюжар-
рик отказался.

Источники 
”
Ъ“ в Москве не исключают, 

что на встрече Владимира Путина и Антониу 
Гутерриша будет обсуждаться и другой канди-
дат: заместитель министра иностранных дел 
Геннадий Гатилов, отвечающий в централь-
ном аппарате МИДа за отношения с ООН.

Вчера вечером на ПМЭФ с генсеком ООН 
встретился глава МИД РФ Сергей Лавров. Од-
нако в открытой для прессы части их бесе-
ды о кадровых вопросах не говорилось. Рос-
сийский министр лишь отметил, что «роль 
ООН в современном мире велика как никог-
да прежде». А Антониу Гутерриш вновь под-
черкнул «важнейшую роль России» в ООН.

Елена Черненко

Россия идет на повышение в ООН
с1

У генсека ООН Антониу Гутерриша 
11 заместителей, но россиян 
среди них пока нет   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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26 мая в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Кострома» 
мы рассказали историю 
шестилетней Софы Кома-
ровой («Сказка о доброй 
принцессе», Артем Кос-
тюковский). У нее тяжелое 
генетическое заболева-
ние — синдром МакКью-
на  — Олбрайта — Брайце-

ва: фиброзная дисплазия костей и остеопороз 
(врожденная хрупкость костей). Девочка не мо-
жет ходить. Поможет Софе рассчитанное на два 
года курсовое лечение препаратом памидро-
нат одновременно с активной реабилитацией 
в клинике Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Мос ква). Мама девочки оплатить дорогое лече-
ние не в силах. Рады сообщить: вся необходи-
мая сумма (920 тыс. руб.) собрана. Елена,  мама 
 Софы, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 26 мая 51 600 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Кострома», 
«Алтай», «Пенза», «Славия», «Ярославия», «Регион-
Тюмень», а также 168 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 27 детям 
на 16 568 642 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 2 июня 2017 №97   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных  
сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ  
в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 9,793 млрд руб. В 2017 году 
(на 1 июня) собрано 722 485 989 руб., помощь получили 983 ре-
бенка, протипировано 3772 потенциальных донора костного моз-
га для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Приемлемая 
точность
Как оценивать фандрайзинговые 
фонды. Версия Русфонда

Вчера на Петербургском международном эко-
номическом форуме на сессии по  проблемам 
развития благотворительности в России  были 
обсуждены два ключевых вопроса: «Тренд 
на профессионализацию  благотворительных 
фондов — последствия и работа с обществен-
ным мнением» и «Профессиональный стандарт — 
как разрабатывать и что включать в него». 
С  сообщением на сессии выступил президент 
Русфонда (Российского фонда помощи)  
Лев Амбиндер. Ниже текст его выступления.

В 1946 году Питер Друкер в «Концепции корпора-
ции» ввел в мировой обиход понятие социальной от-
ветственности бизнеса и доказал мнимость противо-
речия формул «производство ради прибыли» и «про-
изводство ради общественной пользы». Не существует 
противоречия между экономической и социальной 
деятельностью предприятий, утверждал он. Наобо-
рот, неизбежна взаимозависимость экономики пред-
приятия и его влияния на общество. А полвека спустя 
гуру менеджмента сделал заявление, значение кото-
рого мы с вами до сих пор еще не оценили: после де-
сятилетий дискуссий о наиболее эффективных прин-
ципах организации менеджмента для различных сек-
торов экономики стало ясно, что эти принципы одни 
и те же для автозавода, банка, торговой сети, крупно-
го госпиталя, религиозного объединения или благо-
творительного фонда.

Для нашей проблемы — как оценивать деятель-
ность фандрайзинговых фондов — выводы Друкера 
чрезвычайно интересны. Мы устали от споров на те-
му, что важнее — экономическая составляющая рабо-
ты фандрайзингового фонда или все-таки социальная?

Спор не возник бы, будь у нас возможность оценить 
обе эти характеристики в цифрах. Понятно, как изме-
рить главные экономические показатели — результа-
тивность и эффективность. Сошлюсь на простое срав-
нение: Русфонд и фонд WorldVita потратили в 2016 го-
ду на лечение детей за рубежом до полумиллиарда руб-
лей каждый. При этом себестоимость Русфонда соста-
вила 8,4%, а себестоимость WorldVita — 48%. То есть об-
служивание одного рубля пожертвований в Русфонде 
обошлось в прошлом году благотворителю в 8,4 копей-
ки, а в WorldVita — в 48 копеек. Вопрос, должен ли наш 
жертвователь знать эту статистику, вообще не стоит. Ко-
нечно, он в своем праве. Другое дело, эти открытые дан-
ные из отчетов на сайте Минюста РФ неизвестны мно-
гомиллионной аудитории наших благотворителей. Им 
недосуг. А разговор на эту тему даже в сообществе счи-
тается неуместным до неприличия. Критиковать же по-
пытки ввести рейтинг экономической эффективности 
фандрайзинговых фондов не решаются сегодня только 
совсем уж ленивые. Довод всегда один: экономика не 
учитывает социальную эффективность. Но как оцифро-
вать социальную деятельность фонда, в мире не приду-
мал еще никто. Эти споры идут по всему земному шару 
с середины 60-х годов прошлого века, когда будущий 
нобелевский лауреат по экономике Милтон Фридман 
заявил, будто «корпоративная социальная ответствен-
ность сильно смахивает на подкуп местных сообществ». 
Решение так и не найдено. Нет его и у Русфонда.

Но, может, стоит приглядеться к опыту мировых 
оценок труда творческих коллективов? «Оскар» дают 
не за самый продаваемый фильм. И Нобелевская пре-
мия по литературе вручается не самой многотираж-
ной книге, не говоря уж о Нобелевках для ученых.

Может, и нам — сообществу, региональным вла-
стям, федеральному правительству — следует ввес-
ти ежегодные премии наиболее социально значи-
мым благотворительным проектам, наделяя лауреа-
тов не только дипломами, цветами и статуэтками, но 
и более ощутимыми оценками: солидными гранта-
ми на развитие и государственными наградами?

Нужна ли нам для оценки социального вклада сек-
тора академия благотворительности? Из сегодняш-
них объединений благотворительных фондов, на мой 
взгляд, такой академией мог бы стать Форум доноров 
— как наиболее опытный и солидный. Единственным 
недостатком его — мое оценочное суждение — до сих 
пор была закрытость на манер английского клуба.

Но это преодолимое препятствие, не так ли, 
коллеги?

Гета Шумкова, 8 лет, детский церебральный 
 паралич, требуется лечение. 115 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Одна московская компания внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 34 тыс. руб.

Дочка родилась в тяжелом состоянии, сразу попала 
в реанимацию, ее долго выхаживали. При выписке про-
гноз был неутешительный. С первых месяцев Гета отста-
вала в развитии, в год ей поставили диагноз ДЦП. Мы 
возили дочку на лечение в разные медцентры, самые 
заметные результаты появились после двух курсов те-
рапии в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). Спа-
сибо, что помогли их оплатить! Гета научилась ходить, 
держась за руку, и сама делает несколько шагов. Лече-
ние в ИМТ надо продолжать, и я вынуждена опять про-
сить помощи. Я осталась одна с дочкой, получаю али-
менты 10 тыс. руб. Анастасия Шумкова, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Гету не-
обходимо госпитализировать для продолжения вос-
становительного лечения. Надо улучшить походку 
и координацию движений, развить мелкую мотори-
ку и речь, социально адаптировать девочку».

Максим Сорока, 8 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуется инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 157 945 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
208 945 руб. Телезрители ГТРК «Дальневосточная»  
соберут 51 тыс. руб.

Максим заболел два года назад — без конца пил 
воду, худел. Его забрали в больницу, диагностиро-
вали диабет, назначили уколы инсулина. Но через 
три месяца начались резкие скачки уровня сахара. 
Оказалось, что у сына высокая чувствительность 
к гормону, ему нужны совсем малые дозы. Но вве-
сти их шприц-ручкой нельзя. Поможет только инсу-
линовая помпа, которая вводит микродозы гормо-
на постоянно. Сами мы не сможем купить этот при-
бор, у нас трое детей, доходы небольшие. А в очередь 
нас могут поставить только на следующий год. Пожа-
луйста, помогите! Екатерина Сорока, Хабаровский край
Главный внештатный детский эндокринолог Мин-
здрава Хабаровского края Светлана Егорова (Хаба-
ровск): «Учитывая нестабильное течение диабета, высо-
кую инсулиновую чувствительность и наличие ослож-
нений, рекомендована помповая инсулинотерапия».

Джабраил Бехаев, 6 лет, расщелина  
альвеолярного отростка, нёбно-глоточная  
недостаточность, сужение зубных рядов,  
требуется ортодонтическое и логопедическое 
лечение. 162 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 266 тыс. руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 29 тыс. руб.

Джабраил родился с расщелиной верхней губы 
и нёба. В три месяца ему зашили губу, но местные вра-
чи больше ничем помочь не смогли. Когда сыну было 
три года, я повезла его в Москву. Джабраилу сделали 
операцию, убрали расщелину мягкого нёба. Начали 
ортодонтическую подготовку к костной пластике. Это 
лечение я оплачивала сама. Но сейчас сыну требуется 
более сложное и дорогое лечение. Я его оплатить не 
могу. Четверых детей ращу одна, бывший муж не по-
могает. Джабраил ест только жидкую и протертую пи-
щу. Зубы растут криво, говорит сын гнусаво и нераз-
борчиво, ему необходимо и логопедическое лечение. 
Не откажите в помощи! Разихалам Бехаева, Дагестан
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику не-
обходимо комплексное ортодонтическо-хирурги-
ческое лечение и курсы коррекции речи и голоса 
в условиях стационара».

Даша Драгомирова, полтора года,  
врожденный порок сердца, спасет  
эндоваскулярная операция. 263 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 76 тыс. руб.

Когда Даше было два месяца, у нее обнаружили де-
фект межпредсердной перегородки и рекомендова-
ли наблюдаться у кардиолога. Недавнее обследова-
ние показало, что дефект увеличивается. Врачи наста-
ивают на операции. Дочка у нас любит побегать, но 
в последнее время после игр тяжело дышит, вокруг 
рта появляется синева. Операцию еще можно сделать 
щадящую, без разреза грудной клетки. Дефект закро-
ют с помощью специального устройства — окклюде-
ра. Но операция дорогая, мы не в силах ее оплатить. 
Работает только муж, он оператор в цехе. Помогите 
нам, пожалуйста! Юлия Павлова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Даши отмечена легочная 
гипертензия, ей требуется эндоваскулярное закры-
тие дефекта окклюдером. После щадящей операции 
девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Четырнадцатилетний Магомед 
Хамзатханов из чеченского  села 
Алхан-Юрт не выглядит на свой 
 возраст. Кажется младше —  лысый, 
невысокий, худенький. Но его 
взгляд — взгляд много пережив-
шего человека. Магомед страда-
ет тяжелым онкологическим забо-
леванием — лимфомой Ходжкина. 
Позади клиники разных городов, 
курсы химиотерапии, операции… 
Сейчас мальчик в Санкт-Петербур-
ге. Появился реальный шанс побе-
дить недуг, но для этого необходим 
дорогой препарат.

Почти до восьми лет Магомед был со-
вершенно здоровым ребенком. Рано на-
учился читать, отлично рисовал, любил 
подвижные игры. Жалел бездомных жи-
вотных, то и дело притаскивал домой ко-
тят. Хамзатхановы живут в частном до-
ме, так что места для питомцев хватало.

И вдруг… Именно вдруг — потому 
что эта форма лимфомы начинается, по 
словам врачей, «на фоне полного здо-
ровья» — в конце 2010 года на шее Маго-
меда стали увеличиваться лимфоузлы, 
прикосновение к ним вызывало боль.

Родители, Асхаб и Залина, обрати-
лись в районную поликлинику, где Ма-
гомеду поставили диагноз ОРЗ и назна-
чили противовирусное лечение. Но оно 
не помогло — лимфоузлы продолжали 
расти. Мальчик худел, появилась силь-
ная одышка.

Рентген легких, анализ крови откло-
нений не выявили. По совету врачей 
обеспокоенные родители повезли Ма-
гомеда в Научно-исследовательский он-
кологический институт Ростова-на-Дону. 
Там после месяца обследований и ана-
лизов выявили лимфому Ходжкина — 
онкологическое заболевание лимфати-
ческой ткани.

Была проведена химиотерапия, 
курс лучевой терапии. Развитие болез-
ни удалось остановить, и через год Ма-
гомед вернулся в родное село. Снова по-
шел в школу, рисовал, играл с друзьями, 
во зился с котятами. Помогал братьям 
и  сестрам: старшим — по дому, млад-
шим — с учебой.

В апреле 2014 года очередное обсле-
дование показало: болезнь вернулась. 
И атаковала еще яростнее, чем раньше. 
Магомеда срочно повезли в Мос кву, где 
выяснилось, что у мальчика сильно 

увеличены лимфоузлы под челюстью, 
в груди, в брюшине.

Снова поехали в Ростов-на-Дону. Там 
удалили скопления шейных лимфоуз-
лов, провели четыре курса химиотера-
пии, которые положительного резуль-
тата не дали. Поэтому следующие четы-
ре были высокодозными. Магомед пере-
нес их тяжело, сильно ослаб, по словам 
мамы, «превратился в скелетик». Что-
бы предотвратить развитие инфекцион-
ных осложнений, врачи провели мощ-
ную сопроводительную терапию. Маль-
чику дали инвалидность.

В феврале 2015-го Магомед вышел 
в ремиссию и приехал домой. Ни на что 
не жаловался, вернулся к учебе — те-
перь учителя приходили к мальчику до-
мой. Полтора года все было спокойно.

С середины 2016 года Магомед вновь 
начал худеть, но симптомов болезни не 
было, результаты анализов тревоги не 
вызывали. Родители надеялись, что ху-
деет Магомед из-за того, что быстро рас-
тет. Но надежды не оправдались: в кон-
це года наступило резкое ухудшение. 
У мальчика поднялась высокая темпера-
тура, которую удавалось сбивать лишь 
на короткое время, упал гемоглобин, 
снова стали набухать шейные лимфо-
узлы… Рецидив. И вот очередное скорб-
ное путешествие по больницам страны: 
Грозный, Москва, Ростов-на-Дону.

Весной этого года Хамзатхановы по-
лучили сообщение, что Магомеда го-

товы принять на лечение в Петербур-
ге, в НИИ детской онкологии, гема-
тологии и трансплантологии имени 
Р.М. Горбачевой. Есть шанс на полное 
избавление от болезни. Для этого необ-
ходима пересадка костного мозга. Од-
на из сестер Магомеда, Линда, подошла 
в качестве донора.

Но прежде чем провести трансплан-
тацию, нужно добиться ремиссии забо-
левания. Ослабить его, придушить. Для 
этого требуется очень дорогой противо-
опухолевый препарат, который из гос-
бюджета не оплачивается.

В семье Хамзатхановых таких денег 
нет. Отец Асхаб не работает — все по-
следние годы он сопровождал сына, 
сейчас находится с ним в петербургской 
клинике. Мама Залина занимается до-
мом, где растут еще  пятеро детей. 

Все очень ждут Магомеда. Особенно 
сильно — младшие сестры, восьмилет-
няя Марьям и трехлетняя Макка. Все вре-
мя спрашивают маму: «Когда брат вер-
нется?» Они верят, что он приедет здоро-
вым и веселым — и в их семье наступит 
долгожданное счастье. 

Роман Сенчин,  
Санкт-Петербург

О, где же ты, брат?
Магомеда спасут противоопухолевые лекарства

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

Казанское ускорение
Новый взнос «Трансойла» в Национальный регистр

Вчера генеральный ди-
ректор ООО «Трансойл» 
Владимир Соколов и пре-
зидент Русфонда Лев 
 Амбиндер подписали 
 соглашение о развитии 
 Национального регистра 
доноров костного  мозга 
имени Васи Перевощи-
кова (РДКМ) в 2017 году. 
Это событие состоялось 
на Петербургском эконо-
мическом форуме на стен-
де Республики Татарстан.

«Трансойл» передаст Рус-
фонду 5 млн руб. на покупку 
морозильных камер для хра-
нения образцов крови, ам-
плификаторов, сервера и су-
перкомпьютера для обработ-
ки и хранения данных. Это 
оборудование будет установ-
лено в Институте фундамен-
тальной медицины и биоло-
гии Казанского (Приволж-
ского) Федерального универ-
ситета. Институт стал парт-
нером Русфонда в ускорении 
строительства РДКМ.

Компания «Трансойл» со-
трудничает с Русфондом 
в создании РДКМ с 2013 го-

да и уже вложила в проект 
24,5 млн руб. Националь-
ный регистр сейчас насчи-
тывает 69 тыс. доноров. Еже-
годно в петербургском НИИ 
детской онкологии, гемато-
логии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой — 

главном партнере Русфон-
да и идеологе РДКМ — и еще 
в нескольких медицинских 
учреждениях страны типиру-
ется до 8 тыс. добровольцев.

Теперь впервые за годы 
сотрудничества пожертвова-
ние «Трансойла» пойдет на 

закупку оборудования для 
казанских ученых. Речь идет 
об автоматизации процес-
са типирования ДНК в высо-
ком разрешении. Казанский 
институт согласился стать 
нашим партнером, в его рас-
поряжении имеются совре-
менные аппараты высоко-
го разрешения NGS (next-
generation sequencing).

Сейчас в России для анали-
за донорской крови в основ-
ном используются аппара-
ты низкого разрешения. Сто-
имость типирования одно-
го донора по такой методике 
составляет около 14 тыс. руб. 
Технология NGS позволит се-
рьезно удешевить эту про-
цедуру, увеличить скорость 
и повысить качество типи-
рования, от которого зависят 
результаты трансплантации 
костного мозга.

В планах Русфонда до кон-
ца года начать освоение NGS-
технологии и в петербургском 
НИИ имени Р.М. Горбачевой.

Татьяна Виноградова,  
главный редактор  
Русфонда

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
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К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Г О М Е Д А  Х А М З А Т Х А Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 8 2  Т Ы С .  Р У Б .

Старший научный сотрудник НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантоло-
гии имени Р.М. Горбачевой Вадим Козлов (Санкт-Петербург): «У Магомеда в 2011 году 
была диагностирована лимфома Ходжкина. После проведения химио- и лучевой терапии удалось 
достигнуть ремиссии заболевания. Но в 2014 году произошел рецидив. После повторного блока 
химиотерапии мальчика вновь вывели в ремиссию, однако в феврале 2017 года был зафиксирован 
второй рецидив. Поэтому мы приняли решение о трансплантации костного мозга. Без нее прогноз 
неблагоприятный. Донором станет сестра Магомеда. Но прежде мальчику необходимо пройти курс 
терапии препаратом адцетрис, который целенаправленно уничтожает опухолевые клетки. К сожале-
нию, этот препарат госквотой на лечение не покрывается».

Стоимость лекарства 1 182 000 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. 
Не  хватает 682 тыс. руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Магомеда Хамзатханова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Русфонд или на банковский счет папы Магомеда — Асхаба Адамовича Хамзатханова. 
Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Оплачено лечение 
Софе Комаровой
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Перед трансплантацией кост-
ного мозга Магомед должен 
выйти в ремиссию. Для этого 
требуется очень дорогой про-
тивоопухолевый препарат 
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

Слева направо: президент Русфонда Лев Амбин-
дер, президент Татарстана Рустам Минниханов  
и генеральный директор «Трансойла»  
Владимир Соколов  ФОТО АННЫ АНДРЮШКИНОЙ

Почта за неделю 26.05.17–01.06.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 46 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 43
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 12



Как стало известно 
”
Ъ“, 

глава Сбербанка Герман 
Греф принял необычное 
кадровое решение — вер-
нуть на должность дочер-
него банка «Сетелем» Ан-
дрея Лыкова. Год назад 
он покинул банк из-за то-
го, что с ним не продли-
ли контракт из-за невы-
полнения поставленных 
перед ним задач. Одна-
ко смена команды улуч-
шений не принесла, 
и шесть лет спустя после 
покупки актива руковод-
ство Сбербанка так и не 
получило от него желае-
мых показателей.

О том, что Андрей Лыков 
возвращается в «Сетелем» на 
прежнюю должность, 

”
Ъ“ рас-

сказали источники в самом 
банке, а также целый ряд собе-
седников 

”
Ъ“ на банковском 

рынке. «Андрей Лыков воз-
вращается не один, а с частью 
старой команды 

”
Сетелема“, 

которая ушла вслед за ним»,— 
утверждает один из источни-
ков 

”
Ъ“. «В материнском бан-

ке недовольны показателя-
ми 

”
Сетелема“, в первую оче-

редь объемом выдачи креди-
тов и уровнем проблемной за-
долженности, хотя доля банка 
на рынке в его основных сег-
ментах — автокредитовании 
и POS-кредитах (кредиты на 
покупку товаров.— 

”
Ъ“)  даже 

выросла»,— добавляет дру-
гой собеседник 

”
Ъ“. По словам 

источников 
”
Ъ“, Герман Греф 

недоволен, что «Сетелем» не 
занял лидерских позиций в 
сегменте POS-кредитования, 
а быть «дочкой» крупнейше-
го банка, показывать убытки 
и не занимать ведущих пози-
ций на рынке — неприемле-
мо. В пресс-службе Сбербанка 
вчера отказались от коммен-
тариев.

При этом формально по-
казатели «Сетелема» нельзя 
назвать плохими, указывают 
эксперты. Его доля, по дан-
ным Frank Research Group, 
за 12 месяцев выросла и в 
POS, и в автокредитовании. 
По величине портфеля до-
ля в POS-кредитах выросла с 
7,7% до 8,4%, в автокредитах 
— с 11,5% до 12,6%. В автокре-
дитовании «Сетелем» зани-
мает первое место по объе-
му портфеля, а в POS-креди-
товании — только шестое. В 
марте 2016 году банк зани-
мал второе и пятое места со-
ответственно.

Андрей Лыков возглавил 
«Сетелем» в 2012 году — сра-
зу после вхождения в состав 
его акционеров Сбербанка 
(владеет 79,2% акций, еще 
20,8% принадлежит фран-

цузской группе BNP Paribas). 
Однако в прошлом году ему 
пришлось покинуть банк, 
так как заявленные акцио-
нером показатели выполне-
ны не были. В июне 2016 го-
да полномочия председате-
ля правления перешли к за-
местителю господина Лыко-
ва Сергею Ларченко. «Одна-
ко при новом руководстве 
ситуация в банке принципи-
ально не улучшилась,— ком-
ментирует владелец компа-
нии Mr.Hunt Арамис Кари-
мов.— На фоне других роз-
ничных игроков 

”
Сетелем“ 

выглядит неубедительно. 
Неудивительно, что Сбер-
банк решил вернуть преж-
него руководителя с коман-
дой, которая вытаскивала 
банк после его покупки у 
BNP Paribas». Он добавляет, 

что Андрей Лыков стоял у 
истоков «Хоум Кредита», од-
ного из пионеров рознично-
го банкинга в России, и гра-
мотных менеджеров такого 
уровня найти непросто.

Однако такие возвраще-
ния — абсолютно нетипич-
ная история для банковско-
го рынка. «Действительно, 
при Сергее Ларченко пози-
ция банка на рынке POS-кре-
дитования однозначно не 
улучшилась, не произошло 
смены стратегии или изме-
нения подходов к бизнесу,— 
говорит топ-менеджер круп-
ного розничного банка.— И 
вполне справедливо, что это 
вызывает вопросы к руко-
водству банка».

инвестиции  
и финансы — с10

 деловые новости
+ индикаторы

9 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19860,03 (+209,46)
РТС 1045,63 (−7,67)
FTSE 100 7543,77 (+23,82)

DAX 30 12664,92 (+49,86)
DJIA* 21122,77 (+114,12)
NASDAQ Composite* 6231,872 (+33,355)

*На 20:23.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.06.17
Австралийский доллар 41,8941
Английский фунт 72,7974
Белорусский рубль** 30,3393
Датская крона* 85,3458

Доллар США 56,5373
Евро 63,5310
Индийская рупия*** 87,6819
Казахский тенге*** 18,1047

Канадский доллар 41,9354
Китайский юань* 83,0747
Норвежская крона* 67,1122
СДР 78,2657

Сингапурский доллар 40,8182
Новая турецкая лира 16,0008
Украинская гривна* 21,5216
Шведская крона* 65,0078

Швейцарский франк 58,2799
Японская иена*** 50,8749
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Проходящий в Петербурге междуна-
родный экономический форум вряд 
ли стоит воспринимать как площад-
ку, на которой можно понять, что на-
мерены делать российские власти в 
сфере экономики. Зато состав ино-
странных гостей форума может слу-
жить прекрасным индикатором то-
го, с кем из внешних партнеров у рос-
сийского бизнеса получается строить 
отношения, а с кем — не очень.

В этом смысле список участников 
ПМЭФ-2017 весьма показателен. На-
пример, из 1200 с лишним иностран-
цев больше 250 представляют США. 
Большое американское представи-
тельство отчасти объясняется нали-
чием глобальных консультантов, ин-
вестбанкиров и СМИ, но бизнес-де-
легация США внушительна, а среди 
участников бизнес-диалога Россия—
США — первые лица Boeing и Philip 
Morris. Делегации Германии и Фран-
ции — свыше ста человек каждая. 
Если же смотреть на представитель-
ство ЕС в целом, то европейцы опере-
жают инвесторов из других регионов 
вместе взятых.

Если измерять успехи поворота 
России на Восток в количестве азиат-
ских инвесторов на ПМЭФ-2017, то ре-
зультаты любопытны. Главным ино-
странным партнером ПМЭФ-2017 яв-
ляется Индия, ей посвящены две сес-
сии, а премьер Нарендра Моди высту-
пает вместе с Владимиром Путиным 
на пленарной сессии. Приехавшие 
на форум почти полсотни бизнесме-
нов — рекорд индийского участия на 
ПМЭФ. Однако самая многочислен-
ная азиатская делегация — из Япо-
нии: почти 70 человек под руковод-
ством министра экономики Хироси-
гэ Сэко, включая таких тяжеловесов, 
как гендиректор JBIC Тадаси Маэда 
или президент Mitsui Тацуо Ясунага.

А что же главный партнер торго-
вый партнер РФ — Китай? Его пред-
ставляют всего 40 человек, причем 
среди них нет знаковых для китай-
ского бизнеса фигур. Незаметно ки-
тайское участие и в публичной про-
грамме форума. В посткрымской и 
постсанкционной реальности ПМЭФ 
хотя бы одна сессия всегда была по-
священа Китаю. В 2014-м вице-пред-
седатель КНР Ли Юаньчао откры-
вал форум вместе с президентом Пу-
тиным, а глава суверенного фон-
да CIC Дин Сюэдун был одним из са-
мых дорогих гостей. В 2015-м Китай 
представляли 22 спикера, среди них 
основатель Alibaba Джек Ма и гла-
ва Sinopec Ван Тяньпу, в 2016-м в Пе-
тербурге выступили 20 представите-
лей КНР, включая того же Джека Ма 
и основателя LeEco Цзя Юэтина. В 
этом же году Китаю не посвящено ни 
одной сессии, на других сессиях его 
представляют всего 13 человек, и да-
же глава Российско-китайского дело-
вого совета Геннадий Тимченко вы-
ступает на круглом столе Россия—
Франция.

Все это происходит в тот пери-
од, когда китайские олигархи и ме-
неджеры госкомпаний, вложившие 
в прошлом году за рубеж $170 млрд, 
рыщут по международным и регио-
нальным форумам в поисках инве-
стпроектов. Об интересе китайских 
инвесторов к России эти цифры гово-
рят даже лучше, чем данные ЦБ.

правила  
игры

В то время как китайс
кие олигархи и менед
жеры госкомпаний 
 активно ищут по всему 
миру новые инвест
проекты, на ПМЭФ 
 делегация страны 
 почти незаметна

выводит из списка участников 
ПМЭФ глава Азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Engie нашла контакт 
с «Росатомом»
Французов интересуют 
ветропарки в России

Все новые иностранные 
инвесторы обращают 
внимание на российский 
рынок зеленой энергети-
ки: вслед за Enel и Fortum 
ветрогенерацией заинте-
ресовалась французская 
Engie. Но пока компания 
хочет лишь договорить-
ся с «ВетроОГК» «Росато-
ма» о партнерстве в ин-
жиниринге, тогда как 
другие иностранцы го-
товы и инвестировать 
в такие проекты. Сек-
тор ветрогенерации сей-
час один из самых быст-
ро растущих в мировой 
энергетике, а уровень 
поддержки ВИЭ в РФ уже 
выше, чем в Европе.

Строительство генерации 
на возобновляемых источни-
ках энергии (ВИЭ — солнеч-
ные, ветровые станции, ма-
лые ГЭС и другие) в этом го-
ду внезапно привлекло ино-
странных инвесторов. По 
данным 

”
Ъ“, интерес к ветро-

генерации в России прояви-
ли не только давно работаю-
щие в РФ финская Fortum и 
итальянская Enel, но и фран-
цузская Engie. Как рассказа-
ла 

”
Ъ“ глава Engie Изабель Ко-

шер, компания изучает воз-
можность сотрудничества со 
входящей в «Росатом» ОТЭК 
(владеет «ВетроОГК») в инже-
нерии, хотя и не готова вкла-
дывать свои средства (см. ин-
тервью на стр. 13). В «Ветро-
ОГК» 

”
Ъ“ подтвердили факт 

диалога, уточнив, что речь 
идет о возможности инжини-
ринговой экспертизы в части 
проектирования и управле-
ния ВЭС: «Идут переговоры 
об определении конкретных 
параметров сотрудничества».

Enel и Fortum уже участ-
вуют в текущем отборе ВИЭ-
генерации, сообщил вче-
ра вице-премьер Аркадий 
Дворкович «России 24» на 
ПМЭФ-2017 (см. подробнее 
на сайте 

”
Ъ“). Прошедший 

отбор инвестор заключает 
договор на поставку мощно-
сти (ДПМ), по которому 15 
лет получает повышенный 
платеж с оптового энерго-
рынка для возврата инвести-
ций. На 1 мая в отбор ВЭС по-
даны заявки на 50 МВт с на-
чалом поставки мощности 
в 2018 году, по 200 МВт — в 
2019 и 2022 годах. Плановый 
объем мощности по ветру — 
250 МВт на 2018 год, 300 МВт 
— на 2019 год, 350 МВт — на 
2020 год, по 500 МВт — на 
2021–2022 годы.

Глава Enel Франческо Ста-
раче подтвердил, что компа-
ния планирует участвовать 
в отборе ВЭС, добавив, что у 
компании есть хорошие про-
екты. Он не уточнил, на ка-
кой объем генерации претен-
дует Enel. Для выхода на ры-
нок ВИЭ в РФ группа создала 
ООО «Энел Рус Винд Джене-
рейшн» (сейчас принадлежит 
генкомпании «Энел Россия»), 
которая уже вошла в число 
членов «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков). Кро-
ме того, «Энел Россия» проси-
ла правительство не сокра-
щать объем отбора ВИЭ-ге-
нерации. Как предполагают 
источники 

”
Ъ“ на рынке, в 

ВЭС в России Enel может ре-
инвестировать средства, ко-
торые получит при продаже 
Рефтинской ГРЭС «Энел Рос-
сии». Франческо Стараче за-
явил вчера о намерении на-
чать второй раунд сбора зая-
вок по продаже актива.

Как сообщал 
”
Ъ“ 19 апре-

ля, интерес к строительст-
ву больших ветропарков (по 
50 МВт) есть и у Fortum. ООО 
«Фортум Энергия», подкон-
трольное компании, получи-

ло статус участника оптового 
энергорынка и 28 групп точек 
поставки (ГТП, место выда-
чи энергии в сеть) — в общей 
сложности до 1,4 ГВт мощно-
сти. Кроме того, Fortum созда-
ла фонд с «Роснано» для про-
ектов в ветроэнергетике, гла-
ва УК «Роснано» Анатолий Чу-
байс говорил, что инвести-
ции фонда в сектор могут до-
стичь 100 млрд руб. (совмест-
ные инвестиции компаний 
— 30 млрд руб.)

По данным 
”
Ъ“, в отборе 

примет участие и сама «Ветро-
ОГК», на протяжении послед-
них лет лидировавшая по 
объему отбора ВЭС. В компа-
нии текущий конкурс не ком-
ментируют. При этом ОТЭК 
уже привлекала иностранцев 
в ВИЭ: в январе сообщалось о 
создании партнерства ОТЭК 
и нидерландского произво-
дителя ветроустановок (ВЭУ) 
Lagerwey, паритетное СП со-
здадут в течение этого года. 
Ключевым условием отбора 
ВИЭ является локализация 
производства оборудования 
в России. Как отмечает источ-
ник 

”
Ъ“ на рынке, сейчас в РФ 

нет наработок в мегаваттном 
классе — ВЭУ от 2 МВт и вы-
ше, поэтому зачастую компа-
ниям нужен серьезный тех-
нологический партнер.

На мировом рынке ВЭС 
дают наибольший удельный 
прирост по вводимым мощ-
ностям. По данным Global 
Wind Energy Council (GWEC), 
в 2015 году рынок ветроге-
нерации вырос на 17%, до 
433 ГВт, причем в основном 
за счет развивающихся эко-
номик, в первую очередь Ки-
тая. Как отмечает Наталья По-
рохова из АКРА, европейские 
инвесторы обладают опытом 
и экспертизой в строительст-
ве и управлении ВИЭ, но уро-
вень поддержки в сравнении 
с европейским в РФ уже вы-
ше в 1,6 раза.

Татьяна Дятел, 
Юрий Барсуков

«Сетелем»  
взялся за старое
На пост главы банка  
возвращается бывший  
председатель правления
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Индустрия коллективных инвес-
тиций демонстрирует стреми-
тельный рост интереса частных 
инвесторов к фондовому рынку. 
По итогам мая управляющие 
компании привлекли в откры-
тые паевые фонды (ПИФы) бо-
лее 6,2 млрд руб.— это макси-
мальный объем за всю историю 
существования рынка. На фоне 
более активных действий ЦБ по 
смягчению денежно-кредитной 
политики инвесторы все чаще 
в качестве альтернативы депо-
зитам выбирают облигацион-
ные фонды.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих, май 
стал самым успешным месяцем в 
истории индустрии коллективных 
инвестиций. Чистый приток средств 
в открытые паевые фонды составил 
почти 6,2 млрд руб. против 5,6 млрд 
руб. месяцем ранее. Тем самым был 
побит абсолютный рекорд, установ-
ленный в феврале 2007 года,— тогда 
за месяц в розничные фонды посту-
пило около 5,8 млрд руб. К тому же 
минувший месяц стал 22-м подряд, 
когда фонды фиксируют чистый при-
ток средств пайщиков. За это время в 
них поступило почти 42 млрд руб.

Фаворитами среди частных инвес-
торов по-прежнему остаются консер-
вативные фонды облигаций — объем 
привлеченных в них средств в минув-
шем месяце превысил 6,3 млрд руб. 
Из 14 фондов, в которые поступило 
более 100 млн руб., 11 были именно 
этой категории. Лидерами по привле-
чению стали фонды «Сбербанк — 
фонд перспективных облигаций», 
«Альфа-капитал Облигации плюс», 
«Райффайзен-Облигации». За отчет-
ный период вложения в них превы-

сили 56% от объема средств, посту-
пившего в фонды этой категории. Ин-
весторы отдают предпочтение обли-
гационным фондам, поскольку рас-
сматривают их в качестве альтернати-
вы банковским депозитам, ставки по 
которым неуклонно снижаются. По 
данным ЦБ, максимальная процент-
ная ставка по рублевым вкладам фи-
зических лиц у десяти крупнейших 
российских банков в мае снизилась 
на 0,17 п. п., до абсолютного миниму-
ма 7,693%. Приток в ПИФы усилился 
после апрельского решения ЦБ сни-
зить учетную ставку на 0,5 п. п.— до 
9,25%. «Увеличив темпы снижения 
ставки, а также обозначив в коммен-
тарии намерение снижать ставку и в 
дальнейшем, в случае если инфляци-
онные ожидания не будут расти, ЦБ 
усилил уверенность рынка в том, что 
в будущем этот тренд продолжит-
ся»,— отмечает директор департамен-
та управления активами УК «Альфа-
капитал» Виктор Барк. Результат этих 
действий — не только снижение ста-
вок по депозитам, но и рост цен на об-
лигационном рынке. «Мы наблюдаем 
общую тенденцию к снижению ин-
фляции, снижению процентных ста-
вок и, как следствие, к снижению ста-
вок по депозитам. В рамках этого 
тренда инвесторы перенаправляют 
свои средства в облигационные фон-
ды»,— отмечает председатель совета 
директоров «ВТБ Капитал Управле-
ние активами» Владимир Потапов.

При этом ключевую роль в распро-
странении облигационных фондов 
играют агентские сети родственных 
банков. По словам начальника управ-
ления продаж и маркетинга «Райф-
файзен Капитала» Константина Кир-
пичева, за счет высоких комиссион-
ных банки постепенно разворачива-
ются лицом к продаже паев ПИФов. 

По его словам, фонды облигаций — 
это самое простое и очевидное пред-
ложение для клиента из всех других 
типов фонда. «Убедить клиента сейчас 
инвестировать в фонды российских 
акций — задача крайне сложная и в 
общем-то ненужная»,— отмечает го-
сподин Кирпичев, тем более на фоне 
уверенного снижения российских 
фондовых индексов. Так в мае индекс 
ММВБ снизился более чем на 7%, опу-
стившись ниже 1900 пунктов. С нача-
ла года индекс потерял 16%. В итоге 
остальные категории фондов (акций, 
смешанного типа, денежного рынка) 
зафиксировали по итогам минувшего 
месяца суммарный отток более 
150 млн руб. Исключением стали 
только фонды фондов, в которые ин-
весторы вложили 35 млн руб.

В летние месяцы участники рын-
ка ожидают сохранения притока 
прежде всего в облигационные фон-
ды. «Премия ключевой ставки к ин-
фляции составляет более 5%, и, та-
ким образом, потенциал для даль-
нейшего снижения ставки все еще 
существенен. И, как следствие, со-
храняется потенциал для снижения 
ставок по депозитам и росту цен об-
лигаций»,— отмечает управляющий 
директора «Сбербанк Управление ак-
тивами» Евгений Коровин. По оцен-
ке господина Кирпичева, можно 
ожидать увеличения оттока средств 
из фондов акций. Отношение к ним 
может поменяться лишь после того, 
как ЦБ завершит основные действия 
по снижению ставки. «В этом случае 
инвесторы, в том числе и иностран-
ные, которые сейчас активно ис-
пользуют операции carry trade, нач-
нут направлять средства в другие 
классы активов, в том числе в ак-
ции»,— отмечает Виктор Барк.

Виталий Гайдаев

Пайщики пошли  
за ключевой ставкой
Смягчение политики ЦБ  
привело к рекордному притоку в ПИФы

Аудиторские саморегулируемые 
организации (СРО) решили объе-
диненными усилиями отстоять 
свои интересы перед сменой ре-
гулятора отрасли. Они направи-
ли в Минфин свои критические 
замечания по проекту поправок 
к закону «Об аудиторской дея-
тельности», подготовленному 
ЦБ. Но на этом участники рын-
ка останавливаться не намере-
ны и готовят открытое письмо 
 президенту Владимиру Путину 
с просьбой защитить отрасль.

Как стало известно 
”
Ъ“, сегодня две 

аудиторские СРО — ААС и РСА — на-
правят в Минфин России критические 
замечания к проекту поправок к зако-
ну «Об аудиторской деятельности», 
подготовленному ЦБ. Высказать свое 
мнение о проекте реформы аудитор-
ского рынка их попросил Минфин, до 
сих пор регулирующий эту отрасль, 
перед тем как передать эти полномо-
чия ЦБ. Основная критика участников 
рынка направлена на нового регуля-
тора. Как сообщил 

”
Ъ“ собеседник из 

СРО ААС, аудиторы поставили под 
сомнение целесообразность опреде-
лять регулятором отрасли ЦБ, кото-
рый не является госорганом. Кроме то-
го, у ЦБ возникнет конфликт интере-
сов, поскольку он сам является объек-
том аудита. В СРО считают необходи-
мым провести антикоррупционную 
экспертизу законопроекта, поскольку 
видят в документе серьезные риски.

Также в письме аудиторы вырази-
ли недовольство идеей ЦБ полностью 
отменить обязательный аудит для 
компаний с годовой выручкой более 
400 млн руб. или активами более 
60 млн руб. (аудит по критериям). «Мы 
против этой новации не только пото-
му, что она фактически убьет боль-
шую часть аудиторских компаний, но 
и потому, что не стоит недооценивать 

важность аудита»,— отмечает глава 
ААС Ольга Носова. «Не нужно полно-
стью отказываться от аудита по крите-
риям, необходимо их пересмо-
треть»,— согласен директор ООО 
«РТФ-Аудит» Григорий Неверов (зани-
мался в РСА подготовкой поправок в 

Минфин). В обеих СРО сошлись во 
мнении, что необходимо увеличить 
критерий по выручке до 800 млн руб.

Категорически не устраивает ауди-
торов и требование о количестве со-
трудников в штате (12 аудиторов, сей-
час — три с учетом совместителей), 
необходимых для проверки общест-
венно значимых хозяйствующих 
субъектов (ОЗХС). «Есть регионы в Рос-
сии, где просто физически не наберет-
ся 12 аудиторов с единым аттестатом, 
необходимым для проверок ОЗХС,— 
указывает Григорий Неверов.— Это 
значит, что все региональные компа-
нии будут проверять аудиторы из Мо-
сквы и Питера». Обе СРО подняли во-

прос и о целесообразности передачи 
внешнего контроля качества по ауди-
торам ОЗХС исключительно Банку 
России. «Получается, что СРО будут не-
сти ответственность за качество ауди-
та своим компенсационным фондом, 
но при этом контролировать это каче-
ство не будут»,— рассуждает руково-
дитель комиссии по контролю качест-
ва ААС Надежда Кобозева.

Впрочем, в ЦБ не возражают про-
тив критики в свой адрес. «Банк Рос-
сии заинтересован в получении мак-
симума обратной связи по данному 
вопросу, мы внимательно изучаем все 
предложения и замечания, критику 
проекта, которые поступают от пред-
ставителей аудиторского сообщества 
и иных заинтересованных лиц»,— со-
общили вчера в пресс-службе ЦБ.

Впрочем, аудиторы решили не ог-
раничиваться замечаниями к поправ-
кам, они готовят открытое обраще-
ние к президенту в защиту отрасли. 
Как сообщил представитель СРО ААС, 
уже принято решение опубликовать 
открытое обращение к президенту 
РФ, в котором планируется сообщить 
о возможных губительных последст-
виях реформы аудита для отрасли. 
Письмо будет опубликовано, если в 
СРО РСА поддержат эту инициативу. 
По данным 

”
Ъ“, 6 июня этот вопрос 

будет поднят на правлении РСА. 
Правда, в отличие от СРО АСС, не все 
члены правления РСА поддерживают 
идею активного протеста. «Крупные 
компании в большинстве своем пред-
ложения ЦБ устраивают, у мелких вы-
зывают волну возмущения»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ собеседник, знакомый с 

ситуацией в РСА. В правление РСА во-
шли представители «большой четвер-
ки», продолжил он, и не факт, что они 
пойдут на открытую войну c будущим 
регулятором.

Вероника Горячева

СРО идут ва-банк
Аудиторы раскритиковали будущего регулятора

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Однако такое возвращение ста-
рого председателя правления станет 
первым случаем в банковском сек-
торе. Чем руководствуются в Сбер-
банке, принимая такое решение, 
трудно сказать, возможно, поговор-
кой 

”
Старый конь борозды не ис-

портит“»,— продолжает источник. 
Как уточняет другой собеседник 

”
Ъ“ 

из числа банков-конкурентов, в «Се-

телеме» после ухода господина Лы-
кова наблюдается развал команды. 
«А Сбербанк — особая структура, в 
которой важно находить понима-
ние со всеми,— указывает он.— У 
Андрея Лыкова это получалось, он 
может выстроить хорошие отноше-
ния и внутри банка, и с глобальной 
командой Сбербанка, правильно 
показать достижения банка. Воз-
можно, это и является существенны-
ми факторами, на основе которых 

принимается решение о его возвра-
щении». При этом, отмечают собе-
седники 

”
Ъ“, у господина Лыкова 

есть идеи о том, как изменить биз-
нес-модель банка. «В частности, он 
хочет развивать онлайн-бизнес,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.— Правда, насколько Андрей 

Лыков способен это сделать — пока 
вопрос открытый».

Юлия Полякова,  
Светлана Самусева

«Сетелем» взялся за старое
В письме предлагается применять 

аналогичные меры ответственности 
и в связи с осуществлением функций 
администраторов ОСС.

По нормам Жилищного кодекса 
(ЖК) с инициативой проведения 
ОСС может выступить собственник 
либо инициативная группа собст-
венников, а организацией собрания 
должна заниматься управляющая 
компания. «За подсчет голосов отве-
чают инициатор собрания и тот, кто 
будет подписывать протокол. Санк-
ции возможны только в случае нали-
чия признаков состава преступле-
ния по ст. 327 УК РФ (подделка доку-
ментов), а также если кто-то из собст-
венников сочтет, что его права и ин-
тересы существенно нарушены, и 
решит подать в суд на оспаривание 
протокола. В этом случае бремя до-
казательств нарушений будет ле-
жать на нем»,— отмечает активист 
«Штаба защиты москвичей» от Саве-
ловского и Тверского районов Яков 
Якубович. Однако, по его словам, ча-
ще с инициативой проверки и оспа-
ривания результатов голосования 
выступают органы жилищного над-
зора (например, Мосжилинспек-
ция), причем известны случаи пре-
вышения ими своих полномочий в 
рамках таких проверок.

Как ожидается, значительная 
часть общих собраний собственни-
ков будет проводиться в ближайшее 
время. «Большая часть домов, кото-
рые проводят собрания, это те, кто 
категорически против участия в про-
грамме реновации. Другая часть ре-
шившихся на ОСС — те, кто не вклю-
чен в списки для голосования, но хо-
тел бы вступить в программу, однако 
таких значительно меньше»,— пояс-
няет господин Якубович. К настояще-

му времени более 4,5 тыс. домов во-
шли в перечень для голосования по 
программе реновации. Ранее прави-
тельство Москвы обнародовало циф-
ру более 8 тыс. домов, которые могут 
войти в эту программу.

По словам активистов, выступаю-
щих против участия их домов в про-
грамме реновации, жители некото-
рых домов привлекают к организа-
ции и проведению ОСС профессио-
нальных юристов. Адвокат МКА «Ни-
колаев и партнеры» Вадим Щербань 
оценивает «полный пакет услуг» по 
организации, уведомлению жиль-
цов и последующей фиксации реше-
ния собственников жилья в 100 тыс. 
руб. за один жилой дом. «Такая цена 
представляется адекватной, посколь-
ку объем работы большой, она трудо-
емкая и растянута по времени»,— го-
ворит он. По словам юриста адвокат-
ского бюро «Деловой фарватер» Марь-
яны Юхарановой, услуги по органи-
зации и проведению ОСС обойдутся 
в 150 тыс. руб., минимальная же сто-
имость составит 30 тыс. руб., если 
дом маленький. В эту стоимость вхо-
дит исключительно юридическая ра-
бота, отмечает она, а сопутствующие 
расходы — на бумагу, конверты, по-
чтовые отправления — оплачивают-
ся дополнительно. Регистраторы же 
готовы оказывать услуги бесплатно, 
следует из письма ПАРТАД.

Впрочем, интерес представителей 
профессионального сообщества к те-
ме реновации основан не только на 
их активной гражданской позиции. 
Участие в организации ОСС в рамках 
программы по сносу столичных пя-
тиэтажек может стать пилотным про-
ектом по организации таких собра-
ний собственников администрато-
ров. Эта функция станет обязатель-
ной при проведении ОСС в заочной 
форме, что предусмотрено новой ре-

дакцией Жилищного кодекса, кото-
рая вступит в силу для территорий 
субъектов РФ, не являющихся горо-
дами федерального значения с 1 ян-
варя 2018 года, для городов федераль-
ного значения — с 1 июля 2019 года. 
Регистраторы надеются, что в соот-
ветствующую статью ЖК будут внесе-
ны поправки, наделяющие полномо-
чиями администраторов собраний 
именно их.

Пока официального ответа от гла-
вы думского комитета по жилищной 
политике и ЖКХ в ПАРТАД не посту-
пало. Но в беседе с 

”
Ъ“ госпожа Хован-

ская отметила, что инициатива на-
правлена не вполне по адресу, так как 
процедурами организации ОСС Гос-
дума не занимается. «Регистраторам 
нужно обратиться с предложением в 
управы, которые по закону должны 
содействовать проведению собра-
ний, но занимаются этим не очень 
охотно. Кроме того, можно выходить 
и на конкретные дома. Особенно на 
те, которые колеблются, участвовать 
им в программе или нет. Им часто 
требуется помощь — как составить 
протокол, как подсчитать. Если реги-
страторы им помогут, то будет хоро-
шо»,— сказала госпожа Хованская.

Впрочем, сомневается господин 
Якубович, распространению практи-
ки участия регистраторов в организа-
ции ОСС может помешать психоло-
гическая составляющая. «Проблемой 
является не столько юридическая 
сторона вопроса, сколько работа с 
людьми, — поясняет он. — Третья 
сторона, включаясь во взаимоотно-
шения с соседями, может многое упу-
стить с эмоциональной точки зре-
ния. Задача инициатора собрания — 
убедить соседей в своей правоте, и 
здесь третья сторона не поможет».

Мария Сарычева,  
Андрей Райский

Москвичей приняли за акционеров

Сегодня независимый аудит 
пока не является  

мощным инструментом 
выстраивания 

цивилизованных 
эффективных  

рыночных отношений,  
но мы должны это сделать

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 14 ноября 2016 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет главный редактор информагентства 
Regnum Модест Колеров:
— Дорогой Борис Алексеевич! Двадцать лет назад, когда 
мы познакомились, еще не было стадной атаки клоунад-
ного монархизма на высокие российские кабинеты, 
еще не было фальшивого примирения с муляжами. Но в 

свою Россию вернулись живые свидетели старой Рос-
сии, ее дети и внуки, которые сами в себе примирили да-
же войну, и среди них — Борис Йордан. Секрет этого ми-
ра известен: русское воспитание, язык, церковь, жена, 
дети, благотворительность, круглосуточный труд. 
Да хранит Бог тебя и твоих.

Сегодня исполняется 51 год  
президенту, председателю правления группы «Спутник»
Борису Йордану

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с9

с1
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство может продол-
жить докапитализацию Государ-
ственной транспортной лизин-
говой компании (ГТЛК), Мин-
промторг предложил выделить 
еще более 4 млрд руб. для под-
держки льготного лизинга 
 гражданских вертолетов Ми-8 
и  «Ансат». С 2015 года компания 
уже получила в капитал почти 
50  млрд руб. госсредств на раз-
личные транспортные проекты, 
в том числе 30 млрд руб. на ли-
зинг самолета SSJ 100. Эксперты 
замечают, что ГТЛК, по сути, без 
конкурса получает госсредства 
на поддержку лизинга, хотя на 
рынке есть несколько лизинго-
вых компаний с госучастием, 
между которыми можно было 
бы создать конкуренцию в инте-
ресах лизингополучателей.

Минпромторг предложил прави-
тельству еще одну докапитализацию 
ГТЛК для льготного лизинга вертоле-
тов, сообщил вчера ТАСС министр 
Денис Мантуров. Он напомнил, что в 
конце 2016 года бюджет выделил 
ГТЛК 3,8 млрд руб. для покупки 29 
вертолетов («Ансат» в медицинской 
версии и 23 Ми-8 и Ми-17) на услови-

ях софинансирования. Продолже-
ние поддержки на 2017 год позволит 
«обеспечить задел производства гра-
жданских вертолетов» на 2018 год, 
считает министр. Господин Манту-
ров заметил, что «рынок оживает, ста-
рые вертолеты Ми-8 1970-х годов вы-
пуска отживают срок, их будут спи-
сывать», но для замены необходимы 
«конкурентные условия, чтобы авиа-
компании могли приобрести совре-
менный вертолет».

В ГТЛК сообщили 
”
Ъ“, что докапи-

тализация может составить более 
4 млрд руб. Компания готова продви-
гать всю линейку отечественных вер-
толетов, в первую очередь Ми-8 и 
«Ансат», есть более 200 заявок от бо-
лее чем 30 авиакомпаний. ГТЛК бу-
дет привлекать и внебюджетные 
средства, соотношение с бюджетны-
ми инвестициями составит в сред-
нем 50 на 50. В «Вертолетах России» 
(входят в «Ростех») 

”
Ъ“ сообщили, что 

такая мера позволит увеличить зака-
зы и обеспечить загрузку. Кроме того, 
холдинг сможет «оперативнее выво-
дить на рынок новые модели, среди 
которых Ми-38 и Ми-171А2», к кото-
рым «авиакомпании уже проявляют 
интерес». 

В конце мая в рамках вертолетной 
выставки HeliRussia-2017 ГТЛК под-
писала соглашения на поставку двух 
Ми-8 Нарьян-Марскому объединен-
ному авиаотряду и авиапредприя-
тию «Ельцовка» и твердый контракт 

на поставку Ми-8 «Аэросервису». 
ГТЛК также передала «Русским верто-
летным системам» первый из шести 
медицинских «Ансатов». ГТЛК дого-
ворилась с холдингом и о ежегодной 
поставке в 2018–2020 годах до 64 вер-
толетов: 50 Ми-8АМТ/МТВ-1, десяти 
«Ансатов» и четырех Ми-171А2.

С 2015 года правительство дока-
питализировало ГТЛК уже почти на 
50 млрд руб. При этом 30 млрд руб. 
выделены в 2016 году через ОФЗ на 
лизинг SSJ 100 («Гражданские самоле-
ты Сухого» и ГТЛК имеют твердый 
контракт на 32 самолета с опционом 
еще на 28). Позднее были выделены 
еще 4 млрд руб. на аванс поставки 
еще четырех SSJ 100. Через ГТЛК под-
держали и малую авиацию: 1 млрд 
руб. выдан авансом для производст-
ва на УЗГА пяти самолетов L410. В ка-
питал ГТЛК также внесено около 
10 млрд руб. на поставку 444 трол-
лейбусов и на строительство и по-
ставку двух паромов для линии Вани-
но—Холмск.

Господдержка ГТЛК вызывала 
критику ведомств. Как писал 

”
Ъ“ 14 

декабря 2016 года, Минэкономики 
не видело спроса на SSJ 100 в рамках 
первого транша господдержки: из 32 

самолетов, заказанных ГТЛК, были 
поставлены заказчикам лишь 11 су-
дов, по оставшимся шли перегово-
ры. Министерство считало, что «при 
наличии дополнительных штучных 
заказов» целесообразнее пользовать-
ся заемными средствами. В Минфи-
не, по данным 

”
Ъ“, новые средства на 

SSJ 100 считали «неэффективным 
расходованием», так как производст-
во на ближайшие два года рассчита-
но на выпуск самолетов по контрак-
там 2015–2016 годов, в том числе под 
предыдущий взнос.

Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов отмечает, что до 
сих пор правительство выделяло 
средства ГТЛК на внеконкурсной ос-
нове, но результаты продвижения 
авиатехники называет весьма скром-
ными, не соответствующими разме-
рам госинвестиций. «Но, возможно, 
на фоне сложной геополитической 
ситуации государству проще рабо-
тать с полностью зависимой от нее 
компанией»,— отметил он. Господин 
Карнозов напомнил, что «на рынке 
присутствует несколько крупных ли-
зинговых компаний с госучастием, 
включая отделения системообразую-
щих банков, а также государственно-
частные партнерства». По его мне-
нию, было бы логично развивать «со-
ревнование между командами спе-
циалистов», дав лизингополучате-
лям возможность выбора.

Елизавета Кузнецова

Бюджет 
опять поможет ГТЛК
На лизинг вертолетов добавят  
4 млрд руб. На следующий день после того, 

как Стокгольмский арбитраж 
разослал «Нафтогазу Украины» 
и «Газпрому» предварительное 
решение по их спору о контрак-
те по поставкам газа, Киев опу-
бликовал проект новой энерго-
стратегии страны до 2035 года. 
В документе описан отказ от за-
купок газа в России, внесены 
требования о переносе точки 
сдачи транзитного газа на гра-
ницу с РФ, а также замечено, 
что сохранение минимального 
уровня транзита после 2019 го-
да возможно только под давле-
нием Еврокомиссии. Также Ки-
ев намерен сократить зависи-
мость от российского топлива 
для АЭС, но, по оценкам, дан-
ным в стратегии, и к 2025 году 
«доля одного поставщика» не 
упадет ниже 60%.

Минэнерго Украины вчера опу-
бликовало проект новой энергостра-
тегии страны до 2035 года. Документ 
продолжает текущую политику Кие-
ва, в частности предполагает пол-
ный уход от газовой зависимости от 
России. Так, Украина в течение всего 
периода до 2035 года не собирается 
закупать газ у «Газпрома». Напом-
ним, что Киев прекратил импорт из 
РФ в ноябре 2015 года, перейдя на за-
купки в Европе. Обеспечивать себя 
газом Украина планирует как мини-
мум на 30–35 млрд кубометров, но 
такой объем планируется добывать 
только к 2035 году. Страна намерена 
привлекать инвестиции в разведку 

и разработку новых месторожде-
ний, в том числе на шельфе. В част-
ности, власти будут привлекать ве-
дущие мировые компании для раз-
работки черноморского шельфа и 
нетрадиционных залежей углеводо-

родов. В 2016 году собственная до-
быча на Украине составила менее 
15 млрд кубометров газа.

В энергостратегии Украина при-
знает и возможность сокращения 
транзита газа со стороны России по-
сле 2019 года. «Газпром» не раз заяв-
лял, что после срока завершения 
контракта на транзит в 2019 году 

планирует переориентировать по-
токи на балтийское направление, 
где компания предполагает достро-
ить газопровод Nord Stream 2. В рос-
сийской компании допускали: мак-
симальный объем, который может 
прокачиваться по Украине,— около 
15 млрд кубометров в год. «Сущест-
вует большая вероятность, что до 
2019 года включительно транзит 
российского газа сохранится в диа-
пазоне 50–80 млрд кубометров. Вме-
сте с тем на данный момент нет до-
кументальных подтверждений от-
носительно продолжения транзита 
российского газа через Украину по-
сле 2019 года»,— отмечается в про-
екте стратегии.

В документе признается, что 
«только благодаря действию режи-
ма санкций и ограничений в отно-
шении РФ и 

”
Газпрома“ и усилиям 

Еврокомиссии» можно сохранить 
украинский транзит на 15–40 млрд 
кубометров в год до ввода в 2019 го-
ду «Турецкого потока» (проект газо-
провода «Газпрома» по дну Черного 
моря на 31,5 млрд кубометров в год). 
Кроме того, в проект внесено давнее 
требование Киева о переносе точки 
приема-передачи транзитного газа с 
западной на восточную границу — с 
Россией. Договориться об этом пред-
полагается в формате Украина—
ЕС—РФ. Это требование Москва тра-
диционно не поддерживает, заяв-
ляя, что это невозможно до заверше-
ния контракта на транзит.

Еще одной целью в снижении 
энергозависимости от РФ названо 

уменьшение доли закупок топлива 
для АЭС. Киев имеет долгосрочный 
контракт с топливной компанией 
«Росатома» ТВЭЛ, но последователь-
но наращивает долю закупок у аме-
риканской Westinghouse. Согласно 
стратегии, к 2020 году доля одного 
поставщика в поставках топлива 
для АЭС должна снизиться до 70%, к 
2025-му — до 60%.

Проект был опубликован на сле-
дующий день после получения «На-
фтогазом Украины» и «Газпромом» 
предварительного решения Сток-
гольмского арбитража по спору об 
условиях контракта на поставку га-
за. Арбитраж фактически принял 
большую часть претензий Киева (от-
менил условие «бери или плати», за-
прет на реэкспорт), но пересчитал 
формулу цены контракта только с 
2014 года. Это привело к тому, что 
большая часть финансовых претен-
зий сторон друг к другу была отверг-
нута, хотя теперь условия ближе к 
тому, что хотел Киев. В частности, 
разрешение реэкспорта может по-
зволить Украине заняться трейдин-
гом российского газа в Европе 
(см. 

”
Ъ“ от 1 июня). Андрей Полищук 

из Raiffeisenbank замечает: Киев и 
сейчас, по сути, покупает газ из РФ 
— но реэкспортом через Европу, что 
влияет на цену. Аналитик полагает, 
что Украине придется рано или 
поздно перезаключить договор с 
«Газпромом», когда экономическая 
нецелесообразность политических 
решений станет очевидной.

Ольга Мордюшенко

Киев не хочет тепла из Москвы
Украина отказалась от российского газа до 2035 года

Как стало известно 
”
Ъ“, кон-

тракт на строительство аркти-
ческого круизного лайнера 
для японской Peace Boat будет 
подписан Объединенной судо-
строительной компанией (ОСК) 
в ближайшие месяцы. По оцен-
кам экспертов, стоимость тако-
го судна может приближаться 
к €500 млн, и сейчас стороны 
занимаются поиском опти-
мального финансирования 
проекта. Впрочем, ОСК призна-
ет, что финансирование от рос-
сийских кредитных учрежде-
ний может сделать проект до-
роже, и поэтому «ищет компро-
миссы». В корпорации также 
не исключают, что смогут по-
лучить для лайнера поддержку 
Российского экспортного цент-
ра (РЭЦ).

Как рассказал 
”
Ъ“ президент ОСК 

Алексей Рахманов, контракт на 
строительство круизного судна 
«Экошип» должен быть подписан в 
ближайшие месяцы. По его словам, 
заказчик — японская круизная 
Peace Boat — «хочет выполнить боль-
шую часть работ до начала Олимпи-
ады в Токио (2020 год.— 

”
Ъ“)».

На выходных ОСК сообщала, что 
подписала соглашение о намерени-
ях о строительстве «экологически 
чистого» лайнера «Экошип» с Peace 
Boat. Судно будет эксплуатировать-
ся в качестве кругосветного круиз-
ного лайнера, будет оборудовано 
750 каютами на 2 тыс. человек и рас-
считано на перевозку до 6 тыс. пас-
сажиров в год. Валовая вместимость 
лайнера — 60 тыс. тонн. Судно будет 
построено на финской верфи ОСК 
— Arctech Helsinki Shipyard.

• Arctech Helsinki Shipyard Inc. созда-
на в 2010 году как дочернее предпри-
ятие STX Finland Oy и структур ко-
рейской STX Corporation. В 2011 году 
ОСК приобрела 50% верфи, а в 2014 
году полностью ее выкупила. Верфь 
специализируется на строительст-
ве судов ледового класса. Согласно го-
довому отчету ОСК за 2015 год, вы-
ручка Arctech Helsinki Shipyard со-
ставила €145 млн. Среди проектов, 
запланированных на 2016 год, зна-
чится строительство пяти ледоко-
лов, среди которых Polaris для Фин-
ского транспортного агентства 
и ледокол для обеспечения морских 
буровых платформ для «Совкомфло-
та». Кроме того, верфь планирова-

ла начать строительство танкера 
ледового класса ARC-7 для тран-
спортировки газового конденсата 
для «Ямал СПГ».
Возможную стоимость арктиче-

ского лайнера в ОСК до подписания 
контракта не называют. Надежда 
Малышева из PortNews говорит, что 
стоимость сходного лайнера ледо-
вого класса может варьироваться от 
€200 млн до €500 млн — в зависимо-
сти от отделки и конфигурации по-
мещений, а также от технологиче-
ской оснастки судна.

«Экошип» будет ходить в высо-
ких широтах Арктики и будет обла-
дать арктическим классом «не ме-
нее 6» (ARC-6). «Задача сейчас со-
брать финансирование и двигаться 
к техническому проекту»,— отме-
тил Алексей Рахманов. Стоимость 
строительства он не раскрыл, но со-
общил, что российские кредитные 
учреждения проявляют большой 
интерес к финансированию проек-
та. При этом глава ОСК не исклю-
чил, что обращение в российские 
банки может привести к существен-
ному росту стоимости судна, поэто-
му компания «ищет компромиссы». 
Также господин Рахманов сообщил, 

что при строительстве лайнера ОСК 
может стать участником программ 
РЭЦ, что позволило бы компенси-
ровать часть затрат. Глава ОСК заме-
тил, что предварительный проект 
«Экошипа» разработало испанское 
проектное бюро Oliver Design, кото-
рое было вовлечено в проект заказ-
чиком. ОСК готова предоставить 
российским проектным бюро под-
готовку рабочей документации и 
выход «на рабочее проектирова-
ние, когда будет принято оконча-
тельное решение и будет подписан 
контракт».

По словам господина Рахманова, 
на борту будет установлено оборудо-
вание на базе «зеленых» техноло-
гий, в частности генерирующее. 
Кроме того, планируется, что лай-
нер будет использоваться как «пло-
щадка для проведения выставок по 
«зеленым технологиям» и плавучая 
научная лаборатория по проблемам 
экологии и охраны окружающей 
среды». В ОСК заявляют, что плани-
руют предложить японской компа-
нии ряд российских информацион-
ных разработок.

Анастасия Веденеева,  
Санкт-Петербург

ОСК займется туризмом во льдах
Круизный лайнер для Арктики может стоить до €500 млн

март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт

● 31,142

34,0

34,8

35,6

36,4

37,2

38,0тыс. руб. / тонна ● 36,697

0,44%          
45,0

47,2

49,4

51,6

53,8

56,0$ / баррель    ● 49,02

1,83%
4,00 5,50

4,0

4,3

4,6

4,9

5,2

5,5тыс. пунктов ● 4,611

2,26%
1,4

1,6

1,8

2,0

2,2

2,4тыс. пунктов

0,58%
4,2

4,6

5,0

5,4

5,8

6,2

1,94%

● 1,785тыс. пунктов ● 4,999

34,0 38,0 45,0 56,0 4,2 6,2 1,4 2,4

50 миллиардов рублей
получила из бюджета с 2015 года 
Государственная транспортная 
 лизинговая компания

Европейские потребители 
уже заплатили миллиарды 
за транспортировку газа 
через Украину. Я не знаю, 
куда пошли эти деньги, 

но точно 
не на модернизацию 

системы газопроводов 
на Украине

— Марио Мерен,
председатель правления Wintershall, 

11 апреля «Ведомостям»

Ц И Т А Т А
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потребительский рынок и телекоммуникации
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7,0

7,7

8,4

9,1

9,8

10,5тыс. руб.    ● 9,070

1,38%
20,0

24,2

28,4

32,6

36,8

41,0$ ● 36,50

0,83%
150

158

166

174
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190руб. ● 154,50

0,96%
260

272

284

296
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320руб.

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20

0,14% 2,05%

● 308,20$ ● 3,69

7,0 10,5 20,0 41,0 150 190 260 3203,0 4,2

Французская Danone предоста
вит «Союзмультфильму» 300 млн 
руб. на съемки продолжения 
мультфильма «Простокваши
но», а также заплатит 200 млн 
руб. лицензионных платежей 
на использование его образов. 
Соглашению компаний пред
шествовал спор о правах на изо
бражения героев мультфильма 
при выпуске молочной продук
ции под брендом «Простокваши
но». Для киностудии контракт 
с Danone стал крупнейшим 
в ее истории.

Государственный «Союзмуль-
тфильм» и французская группа 
Danone 31 мая заключили соглаше-
ние на производство новых серий 
мультфильма «Простоквашино», ска-
зано в совместном пресс-релизе ком-
паний. Речь идет о 30 сериях, которые 
должны выйти в 2018–2020 годах. 
Они будут сняты в смешанной техни-
ке, комбинирующей 2D и 3D, дли-
тельность каждой серии — 6,5 мину-
ты. Danone полностью профинанси-
рует их производство, получив 
исключительные права на новые ау-
диовизуальные произведения и их 
элементы для маркетинга и рекламы 
молока и молочной продукции, а так-
же смежных категорий. Права будут 
действовать на рынках России, стран 
СНГ, Грузии, Евросоюза, Прибалтики, 
Китая и Монголии. Срок действия 
прав — 70 лет, уточнила региональ-
ный вице-президент по корпоратив-
ным отношениям в России и СНГ 
Danone Марина Балабанова.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в «Со-

юзмультфильме», условия договора 
предполагают, что Danone выплатит 
киностудии 500 млн руб. в течение че-

тырех лет. Из этой суммы 200 млн руб. 
группа заплатит за использование 
персонажей нового «Простокваши-
но», остальные 300 млн руб. будут вы-
плачиваться траншами по ходу про-
изводства мультсериала. Для сравне-
ния, создание полнометражных трех-
мерных мультфильмов «Урфин Джюс 

и его деревянные солдаты» и «Три бо-
гатыря и морской царь» (студия «Мель-
ница») стоили 350 млн руб. и 240 млн 
руб. соответственно (данные Kinodata.
pro). Информацию о том, что Danone 
заплатит «Союзмультфильму» 
500 млн руб. в рамках двух контрак-
тов в интервью ТАСС вчера обнародо-
вал также министр культуры Влади-
мир Мединский. В Danone это не под-
твердили, но и не опровергли.

• Danone — один из крупнейших   
производителей молочных продук-
тов в России (выпускает продукцию 
под брендами «Активиа», Actimel, 
«Растишка» и пр.). В 2016 году рос-
сийские продажи группы выросли 
на 4–5%, превысив 100 млрд руб., 
 говорил ранее экс-гендиректор 
Danone в России Бернар Дюкро.
Права на использование персона-

жей «Простоквашино» в дизайне упа-
ковок молочной продукции изначаль-
но принадлежали «Юнимилк». Компа-
ния получила их в 2002 году от автора 
книги «Дядя Федор, кот и пес» Эдуарда 
Успенского и год спустя начала выпуск 
продукции под брендом «Простоква-
шино». В 2010 году «Юнимилк» догово-
рилась о слиянии с Danone, в 2016 го-
ду французы выкупили доли основате-
лей «Юнимилк», увеличив пакет до 
92,5%. Сейчас линейка «Простокваши-
но» включает молоко, ряженку, йо-
гурт, творог и сметану. «Союзмуль-
тфильм», выпустивший по мотивам 
книги господина Успенского три муль-
тфильма в 1978–1984 годах, настаи-
вал, что Danone не имеет право распо-
ряжаться образами героев «Простоква-
шино». В студии сочли, что права на от-
дельные образы принадлежат только 
ей и могут использоваться лишь после 
заключения соответствующих лицен-
зионных договоров.  Год назад, высту-
пая на Петербургском международ-
ном экономическом форуме, госпо-
дин Мединский пообещал Danone 
«проблемы» за якобы невыплату отчи-
слений «Союзмультфильму» с продук-
ции «Простоквашино». В Danone уве-
ряли, что все права на бренд оформле-
ны надлежащим образом. «Стороны 
вели переговоры долго, и ситуация 
стала двигаться, именно когда в спор 

жестко включился Владимир Медин-
ский»,— сказала 

”
Ъ“ предправления 

«Союзмультфильма» Юлиана Слаще-
ва. «Мы договорились с 

”
Союзмуль-

тфильмом“ сосредоточиться на буду-
щем»,— подвела итог переговоров с 
киностудией госпожа Балабанова.

Соглашение с Danone стало круп-
нейшим контрактом для «Союзмуль-
тфильма», отмечает госпожа Слащева: 
«В год на лицензировании от всей кол-
лекции (мультфильмов.— 

”
Ъ“) мы по-

лучаем 80–100 млн руб., и такую сум-
му на одном бренде от одного клиен-
та не получал, кажется, никто в отече-
ственной анимации». Исполнитель-
ный директор «Русбренда» Алексей 
Поповичев считает сумму 500 млн 
руб. приемлемой для Danone, учиты-
вая, что бренд «Простоквашино» — 
один из ключевых для компании в 
России. «Кроме того, новые серии 
мультфильма так или иначе будут 
участвовать в продвижении их молоч-
ной продукции»,— добавляет он. «Это 
допустимая сумма компенсации, учи-
тывая потенциальные объемы произ-
водства Danone и известность персо-
нажей 

”
Союзмультфильма“»,— согла-

шается директор НП «Эдельвейс» (за-
щищал в судах права на бренд «Маша 
и Медведь») Василий Абрамов. 

По данным директора по работе с 
глобальными компаниями «Nielsen 
Россия» Марины Лапенковой, «Про-
стоквашино» лидирует в продажах 
сметаны и гранулированного творо-
га. С апреля 2016 года по март 2017 го-
да на бренд приходилось 18% и 38% в 
этих категориях в денежном выраже-
нии соответственно. 

Анатолий Костырев,  
Анна Афанасьева,  
Олег Трутнев

«Союзмультфильм»  
надоил инвестиций
Danone профинансирует съемки новых серий «Простоквашино» В Ростуризме ожидают, что общее 

число туристов, отправившихся в 
организованные туры, в этом году 
достигнет 12,1–12,7 млн человек, 
увеличившись на 10–15% к 2016 году.

 «Самостоятельный туризм растет 
намного меньшими темпами, в ито-
ге его доля размывается»,— соглаша-
ется советник главы ведомства 
Дмитрий Горин. Снижения доли са-
мостоятельных туристов ждут и 
участники рынка. По расчетам руко-
водителя отдела продаж Tutu.ru Ма-
рии Чупиной, их доля в этом году мо-
жет сократиться на 10–15%. «Пози-
ции организованных направлений 
усилились: на рынок вернулась Тур-
ция, ОАЭ начали выдавать визы по 
прилете, из Сочи организуются 
трансферы в Абхазию, туристы нача-
ли активно осваивать Тунис, Кипр и 
Грецию»,— рассуждает она.

• Организованный выездной туризм 
демонстрирует отрицательную ди-
намику со второй половины 2014 го-
да из-за резкой девальвации рубля 
и снижения доверия к отрасли после 
череды банкротств туроператоров. 
Рост этого сегмента возобновился 
с начала этого года, когда стои-
мость туров за рубеж снизилась 
в связи с укреплением национальной 
валюты. По итогам майских празд-
ников туроператоры заявляли, 
что показатели продаж по ряду за-
рубежных направлений уже в этом 
году могут вернуться на уровень 
2014 года (см. 

”
Ъ“ от 3 мая).

Увеличение доли организованно-
го туризма может случиться впервые 
как минимум за последние четыре 
года. Согласно исследованию Ipsos 
Comcon, с 2013 по 2016 год доля са-
мостоятельных путешественников 
от общего числа выезжающих за ру-
беж туристов неуклонно росла, уве-
личившись с 23% до 33%. Аналитики 

компании пока отмечают продолжа-
ющийся рост этого сегмента: по ито-
гам первого квартала 2017 года его 
доля достигла 36% против 31% за ана-
логичный период прошлого года. 
«Но в натуральном выражении чи-
сло выезжающих самостоятельных 
туристов в первом квартале сократи-
лось на 8%. Это произошло за счет 
обеспеченных путешественников, 
которые могли отчасти переориен-
тироваться на организованный сег-
мент, где появляется все больше 
предложений для туристов, избега-
ющих массовых потоков,— туры на 
Камчатку, Алтай, Фарерские острова, 
в Исландию и так далее»,— говорит 
представитель Ipsos Comcon Людми-
ла Новиченкова. По ее словам, доля 
самостоятельного сегмента росла в 
основном за счет туристов с невысо-
кими доходами, которые раньше пу-
тешествовали организованно, а те-
перь пробуют ездить сами. Теперь 
же, получив назад более простую 
экономическую альтернативу, они 
могут вернуться к туроператорам, 
резюмирует госпожа Новиченкова.

Александра Мерцалова

Россияне вспомнили 
о путевках
с1

«Лаборатория Касперского» 
вместе с австрийской AVL раз
работает модуль безопасного 
соединения для «умных» авто
мобилей, чтобы защищать 
их от кибератак и несанкцио
нированного вмешательст
ва. Ежегодно по всему миру 
 поставляется не менее 5 млн 
автомобилей, передающих 
данные в интернет, и в ком
пании надеются на контрак
ты с крупными производите
лями на сумму $10–20 млн. 
 Сами автомобильные компа
нии к планам «Лаборатории 
Касперского» относятся насто
роженно и пока предпочита
ют разрабатывать софт 
самосто ятельно.

«Лаборатория Касперского» 
и AVL подписали соглашение, 
в рамках которого намерены разра-
ботать IT-платформу для безопасно-
го подключения «умных» автомоби-
лей и их отдельных компонентов 
к облачной и сетевой инфраструк-
туре. Решение будет представлять 
собой модуль безопасного соедине-
ния (Secure Communication Unit, 
SCU), который автопроизводители 
смогут инсталлировать на этапе 
производства автомобиля. «SCU — 
это шлюз, к которому с одной сторо-
ны подк лючены все внутрен-
ние коммуникации автомобиля, 
а с другой стороны — облако, в ко-
торое передаются данные. Основой 
для SCU станет KasperskyOS для 
встраиваемых систем»,— расска-
зал 

”
Ъ“ руководитель отдела разви-

тия технологических проектов «Ла-
боратории Касперского» Анд-
рей Никишин. Устройство должно 
защитить «умные» автомобили от 
кибератак и несанкционирован-

ного доступа. Прототип планиру-
ют продемонстрировать в сентя-
бре на форуме New Mobility World / 
IAA 2017.

Многие автопроизводители сей-
час собирают с автомобилей и пере-
дают в облака телеметрические 
данные, рассказывает Андрей Ни-
кишин. По его словам, SCU позво-
лит гарантировать, что информа-
ция не будет перехвачена и измене-
на. «Кроме того, существует пробле-
ма с несанкционированной пере-
прошивкой электронных блоков 
автомобиля, которую мы сможем 

решить благодаря проверке цифро-
вой подписи, актуальности про-
шивки, которую пытаются поста-
вить, и т. д.»,— утверждает госпо-
дин Никишин.

По оценкам, которые приводят в 
«Лаборатории Касперского», в 2015 
году по всему миру было поставле-
но более 5,1 млн автомобилей, под-
ключенных к интернету, а к 2022 го-
ду это число возрастет до 37,7 млн. В 
компании планируют, что в случае 
договоренностей с крупными про-
изводителями, которые выпускают 
более 1 млн автомобилей в год, сто-
имость SCU для одного транспорт-
ного средства, по предваритель-
ным оценкам, будет составлять око-
ло $10–20, а общая сумма контрак-
та, соответственно, как минимум 
$10–20 млн.

«Современный автомобиль не 
изолированная система, он может 

подключаться к интернету, мобиль-
ному устройству водителя, облач-
ным сервисам. Это делает его по-
тенциально уязвимым к ата -
кам извне»,— подтверждает дирек-
тор по маркетингу Solar Security Ва-
лентин Крохин. Еще в 2015 году 
эксперты по безопасности проде-
монстрировали возможность уда-
ленного взлома Jeep Cherokee, при-
водит пример руководитель груп-
пы исследований безопасности те-
лекоммуникационных систем 
Positive Technologies Павел Нови-
ков. «Сначала они получили до-

ступ к мультимедийной системе, 
взломав ее Wi-Fi, но не останови-
лись на этом и использовали сеть 
сотовой связи, к которой подклю-
чен компьютер автомобиля»,— рас-
сказывает он. В конечном итоге 
экспертам удалось перепрошить 
компьютер и управлять системами 
автомобиля.

Опрошенные 
”
Ъ“ автопроизво-

дители пока относятся к планам 
«Лаборатории Касперского» и AVL 
настороженно. Так, Ford Sollers, ко-
торая работает над созданием не 
только «умных», но и автономных 
автомобилей, предпочитает разра-
батывать ПО самостоятельно, сооб-
щила представитель компании. 
«Безопасность — приоритет, имен-
но поэтому ключевые системы ав-
томобиля разрабатываются внутри 
компании»,— отметила она.

Мария Коломыченко

«Лаборатория Касперского»  
хочет порулить
Компания разработает  
систему для «умных» автомобилей

В свое время 
«Союзмультфильм» передал 

все свои права 
на персонажей разным 
компаниям и получал 
роялти не напрямую 
от пользователей. 

Например, компания 
Danone. Привет ей передаю, 

будут у вас проблемы
— Владимир Мединский,

министр культуры РФ, в июне 2016 года

Ц И Т А Т А

250 миллионов
автомобилей, подключенных  
к интернету, будет на дорогах  
к 2020 году, по данным Gartner

Топ-10 наиболее популярных 
направлений выездного туризма 
в 2016 году

Место Направление Число  Изменение  
  туристических  к 2015  
  поездок году  
  (тыс.) (%)
1 Таиланд 701 38

2 Китай 668,9 60

3 Испания 662,6 14

4 Греция 653 23,5

5 Кипр 635,4 55,5

6 Тунис 584 1327

7 Италия 515,4 7

8 Германия 509,6 –11

9 Болгария 482,2 37

10 Турция 481,4 –82

Источник: Российский союз туриндустрии  
на основе данных Погранслужбы ФСБ.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О С К О М Н А Д З О Р  Н Е  П Л А Н И Р У Е Т  З А М Е Д Л Я Т Ь  Т Р А Ф И К

Необходимости в законопроекте о замедлении трафика для 
сайтов—нарушителей российского законодательства больше 
нет, заявил глава Роскомнадзора Александр Жаров в кулуа-
рах Петербургского международного экономического фору-
ма. «Так как Google и ФАС договорились мирно и заключили 
соглашение, думаю, в этом необходимость отпала»,— сооб-
щил господин Жаров. О подготовке поправок, позволяющих 

по решению суда замедлять доступ к сайтам, владельцы ко-
торых нарушают законодательство РФ, сообщали в марте 
«Ведомости». Среди разработчиков документа указывались 
ФАС, Роскомнадзор «и другие ведомства». По данным газе-
ты, проект мог быть внесен в Госдуму уже весной, а сам за-
кон распространялся бы не только на иностранные, но и на 
российские компании. Роман Рожков; ТАСС
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На открывшемся 1 июня Петер-
бургском международном эконо-
мическом форуме (ПМЭФ) впер-
вые за много лет присутствует 
высшее руководство француз-
ской Engie (бывшая GdF Suez). 
Почему это произошло именно 
сейчас, о чем компания догово-
рилась с «Газпромом» в апреле, 
как планирует развивать возоб-
новляемую энергетику в России 
и как меняет стратегию на миро-
вом рынке, ”Ъ“ рассказала глав-
ный исполнительный директор 
Engie Изабель Кошер.

— В последние годы между Росси-
ей и Западом напряженные поли-
тические отношения. Насколько 
это мешает бизнесу? Чувствуете 
ли давление во Франции из-за то-
го, что хотите развивать бизнес 
в России?
— Посмотрите на совсем недавнюю 
встречу президентов Франции и 
России…
— Она прошла довольно холодно.
— Нет, я так не думаю. Европа и, в 
частности, Франция отлично пони-
мают, что Россия — это большой со-
сед и большой партнер. Мы, группа 
Engie, всегда стараемся поддержи-
вать отношения между странами, в 
которых мы работаем, и мы выступа-
ли как надежный партнер даже в тех 
сферах, где отношения между Росси-
ей и остальным миром были напря-
женными. Что важно для нас как 
иностранной компании — чтобы 
была создана эффективная среда для 
бизнеса, чтобы регулирование учи-
тывало риски, и это достижимо.
— Тем не менее это первый визит 
главы Engie на ПМЭФ. Почему сей-
час, а не, например, год назад?
— Во-первых, год назад я только бы-
ла назначена на этот пост. Но в целом 
сейчас в России воплощаются ини-
циативы — очень хорошие, на мой 
взгляд, в которых у нас есть компе-
тенции. И мы чувствуем, что есть ин-
терес к нашим компетенциям, и не 
только в газовой сфере.
— В апреле вы подписали мемо-
рандум о взаимопонимании с 
«Газпромом», о чем идет речь?
— Основа нашего сотрудничества — 
это покупка российского газа, пре-
жде всего для потребителей во Фран-
ции. Теперь мы решили расширить 
сотрудничество и посмотреть, в ка-
ких еще странах в Европе мы могли 
бы продавать газ «Газпрома». В част-
ности, мы смотрим на румынский 
рынок. Кроме того, мы обсуждали 
обмен опытом по эксплуатации и по-
вышению эффективности использо-
вания газотранспортных систем.
— Собираетесь ли вы заключать 
новые контракты с «Газпромом» 
на газ, который будет транспор-
тироваться по Nord Stream 2?
— У нас уже есть долгосрочные кон-
тракты с «Газпромом», поставки бу-
дут производиться в их рамках. С 
точки зрения объемов текущих кон-
трактов достаточно. Мы периодиче-
ски пересматриваем условия этих 
контрактов, чтобы оставаться конку-
рентоспособными.
— Правильно ли я понимаю, что 
вы теперь вообще не смотрите 
на добычные проекты, даже га-
зовые?
— Мы решили продать наш бизнес, 
в рамках которого добывали и 
нефть, и газ. Честно говоря, мы всег-
да были довольно небольшим игро-
ком в этом сегменте, и мы понима-
ем, что основная стоимость, кото-
рую мы можем создать, лежит не в 
этой области. Если мы говорим про 
газ, то мы концентрируемся на 
midstream — это транспортировка, 
распределение, сбыт, хранение. 

Кроме того, как я уже сказала, мы хо-
тим развиваться в области ВИЭ и 
распределенных систем.

Мы недавно выиграли большой 
тендер по строительству солнечной 
генерации в Индии, которая стала 
очень конкурентным рынком в этом 
сегменте, поскольку индийские 
власти собираются построить 
100 ГВт солнечной генерации. Може-
те представить? Это эквивалент 100 
атомных блоков. На данный момент 
построено 10 ГВт, и примерно 10% 
этого объема принадлежит Engie. На 
таком конкурентном рынке это не-
плохо. Мы также очень интересуем-
ся геотермальной энергией, потому 
что это единственный возобновляе-
мый источник энергии, который мо-
жет вырабатываться непрерывно. У 

нас есть довольно большой геотер-
мальный проект в Индонезии.

Также очень важное направление 
нашей деятельности — энергоэф-
фективность. В России, мы считаем, 
у нас есть реальные возможности 
развивать программы по энергоэф-
фективности с крупными партнера-
ми. Представьте, какое конкурент-
ное преимущество может получить 
производитель, если он сумеет со-
кратить энергопотребление, ска-
жем, на 30%? Для России, которая ста-
рается вернуть часть промышленно-
го производства в пределы страны, 
это очень важный момент.

У Engie очень большая история 
взаимоотношений с Россией, осно-
ванная на газе, и теперь мы хотим 
расширить наше сотрудничество. 
Так, мы рассматриваем возможность, 
чтобы помочь российским партне-
рам в разработке ВИЭ в России.
— О каком проекте идет речь?
— Вы знаете, что «Росатом» планиру-
ет проект по возобновляемым источ-
никам... И у нас уже есть основа для 
сотрудничества с «Росатомом» в раз-
ных областях.
— По ветрогенерации в рамках 
«ВетроОГК»?
— Да. Мы можем сотрудничать с «Ро-
сатомом», потому что у нас есть ин-
женерные компетенции.
— Планируется финансовое учас-
тие Engie в проекте?
— Нет, мы не банкиры. Мы можем 
предоставить инжиниринг, а также 
экспертизу по структурированию 
подобных проектов.

Конечно, у России огромный по-
тенциал с точки зрения углеводоро-
дов, но также и огромный потенциал 
производства возобновляемой энер-
гии. Для размещения солнечных и 
ветряных электростанций нужны ог-
ромные пространства, и это то, что 
есть в России. На мой взгляд, в случае 
России нужно говорить о двух аспек-
тах. Во-первых, о том, как использо-
вать этот огромный потенциал ВИЭ, 
высвободив определенные объемы 
газа для экспорта в страны, где он не 
субсидируется. Потому что, если вы 
сжигаете газ здесь, это субсидируе-
мое топливо, которое продается по 
очень низкой цене. Мы видим опре-
деленное движение в сторону рас-
крытия этого потенциала, но еще 
очень многое предстоит сделать.

— Вопрос в том, насколько конку-
рентоспособны могут быть ВИЭ в 
России без специальных субси-
дий, особенно на фоне газа…
— Сейчас конкурентоспособность 
ВИЭ быстро растет. Я только верну-
лась с Ближнего Востока, там с помо-
щью солнечных панелей можно 
производить электроэнергию за 
2 цента за 1 кВт•ч. С помощью газа — 
за 4 цента.
— Это стоимость с учетом затрат 
на хранение энергии?
— Нет, это именно то, к чему я веду. 
Если учесть затраты на хранение, ре-
зервирование системы и т. д., это бу-
дет 9 центов за 1 кВт•ч. И в таком ви-
де это действительно слишком доро-
го. Но в случае Ближнего Востока, а 
также, думаю, и России вы можете 
увеличить долю ВИЭ в системе без 
затрат на хранение, потому что их 
доля пока очень маленькая. В то же 
время стоимость батарей постоянно 
снижается. На мой взгляд, для стра-
ны важно участвовать в этом процес-
се и разрабатывать соответствую-
щие решения, даже если пока ко-
нечная стоимость энергии из ВИЭ 
неконкурентоспособна. Мне кажет-
ся, поэтому Россия должна начать 
строительство больших возобновля-
емых электростанций. А для этого 
нужны условия для инвесторов, 
нужно регулирование, которое по-
зволит им вернуть затраты,— это 
ключевое условие.

Второй момент, который, на мой 
взгляд, очень важен для России,— 
это то, что использование цифровых 

технологий в контексте энергообе-
спечения позволяет модернизиро-
вать многие сферы жизни, особенно 
в городах. Один из примеров — ис-
пользование электрического тран-
спорта, который позволяет снизить 
уровень выбросов.
— У вас есть проект сотрудниче-
ства с властями Москвы, расска-
жите о нем.
— Сейчас мы в самом начале. На-
пример, у нас есть программное ре-
шение, которое позволяет городу 
планировать свое развитие. Мы де-
лаем очень подробную 3D-карту го-
рода — с точностью до метра, на ко-
торой обозначен каждый дом. И с 
помощью этого инструмента можно 
делать много всего: например, про-
водить симуляции, что будет, если 
вы измените схему движения тран-
спорта. Можно оценить общий по-
тенциал солнечной генерации, по-
тому что у вас будут данные о ка-
ждой крыше в городе. Можно оцени-
вать эффективность уличного осве-
щения, проводить симуляции, как 
можно изменить систему. Можно 
улучшить ситуацию с безопасно-
стью, так как 3D-модель позволяет 
понять, как наилучшим образом 
разместить камеры.
— Цены на углеводороды в по-
следние два года сильно упали, и 
традиционные источники энер-
гии стали более конкурентоспо-
собными. Одновременно под уг-
розой судьба Парижского согла-
шения по климату, поскольку 
США могут выйти из него. Не ду-

маете ли вы, что это может поме-
шать той энергетической револю-
ции, о которой вы говорите?
— Я вижу огромную привержен-
ность зеленым технологиям со сто-
роны молодого поколения, которое 
действительно видит в них инстру-
мент борьбы с изменением климата. 
Второй момент — это развивающие-
ся страны. Вы знаете, когда шло раз-
витие возобновляемых технологий, 
в развитых странах были большие 
сомнения, смогут ли развивающие-
ся страны эффективно перестроить-
ся на использование ВИЭ и т. д. На 
мой взгляд, этот вопрос уже закрыт 
сейчас. Посмотрите на цели по раз-
витию возобновляемой энергетики 
в Китае, Индии. И дело здесь не толь-
ко в сокращении выбросов, но и, что 
гораздо более важно, в энергетиче-
ской независимости.

Развивающиеся страны нужда-
ются в огромном количестве энер-
гии, и в некоторых из них вообще 
нет месторождений ископаемого 
топлива. Например, мы работаем в 
Чили и Марокко. В Чили нет ни од-
ной молекулы углеводородов, поэ-
тому они сильно зависят от своих 
соседей. Вы, наверное, знаете исто-
рию их взаимоотношений с Арген-
тиной: та поставляла им газ, затем 
решила прекратить поставки, и Чи-
ли встала перед огромными пробле-
мами и вынуждена была быстро ис-
кать другие источники.
— Сейчас они активно закупают 
СПГ.
— Да. В Марокко похожая ситуация, 
они зависят от алжирского газа. И в 
обеих странах теперь очень амби-
циозные цели по развитию возоб-
новляемой энергетики, и так в 
очень многих странах. Так что я не 
думаю, что этот процесс можно оста-
новить, даже если США выйдут из 
Парижского соглашения, потому 
что развитие возобновляемой энер-
гетики дает странам очень важную 
возможность управлять своим эко-
номическим развитием. Да, есть во-
просы относительно сроков, отно-
сительно скорости развития техно-
логий, есть геополитические риски, 
но в целом я не думаю, что этот про-
цесс можно остановить. Даже в Рос-
сии, где, наверное, ВИЭ не так кон-
курентоспособны, как традицион-
ные — например, газ, если вы путем 
их развития высвобождаете значи-
тельные объемы газа для экспорта, 
это становится интересным с эконо-
мической точки зрения.
— Engie около трех лет назад ради-
кально изменила свою стратегию. 
Расскажите, почему вы это сдела-
ли и что вы называете «новой 
энергетической революцией».
— Мы верим в так называемые 
три D. Первое — это декарбониза-
ция. Это значит, что газ и возобнов-
ляемые источники энергии (ВИЭ) 
вытеснят и заменят нефть и газ. Это 
потребует времени, но это очевид-
ный тренд.

Второе D — децентрализация. 
Это значит, что энергосистема вме-
сто опоры на несколько очень боль-
ших электростанций и мощные 
ЛЭП, что на сегодняшний день явля-
ется типичным случаем, будет осно-
вана на многих распределенных 
источниках выработки. Половина 
всей энергии будет вырабатываться 
на месте потребления с помощью 

очень небольших модулей в здани-
ях, на производственных объектах 
и даже в каждом доме. Это произой-
дет потому, что ВИЭ очень гибкие и 
могут быть очень небольшого раз-
мера, их можно установить на кры-
ше дома, в саду и т. д. В городах так-
же начнут создаваться локальные 
мощности по хранению энергии, 
которые станут основой «умных се-
тей» (smart grid).

Третье D — это digital, потому что 
вся подобная система работает на ос-
нове цифровых решений. Пред-
ставьте, если однажды у вас на кры-
ше будет солнечная панель, вам по-
надобится хранилище (батарея), вся 
электроника в доме будет подключе-
на к этой сети, и вам нужно будет, 
чтобы каждую миллисекунду ваша 

мини-система была сбалансирова-
на. Для этого понадобится про-
граммное обеспечение. Поэтому в 
будущем энергообеспечение и циф-
ровые технологии будут полностью 
связаны между собой.

Все это в целом — позитивная 
трансформация, потому что многие 
вызовы, перед которыми мы стоим, 
могут быть во многом преодолены в 
результате этого тренда. Это и борьба 
с глобальным потеплением, и более 
простой доступ к энергии — потому 
что эти небольшие системы серьез-
но упростят и удешевят энергоснаб-
жение. В Африке, например, есть 
большие проблемы с энергетиче-
ской инфраструктурой, и, вместо то-
го чтобы десятилетиями строить 
крупные энергосети, мы можем по-
ставить очень маленькие и незави-
симые системы.

Мы решили быть лидером этого 
движения, потому что примерно 80% 
нашей деятельности уже находится 
в этом тренде — мы разбираемся в 
газе, ВИЭ и децентрализованных си-
стемах. Как вы понимаете, все игра-
ют теми картами, которые у них на 
руках, и, столкнувшись с подобной 
революцией, мы решили макси-
мально использовать компетенции, 
которые у нас есть.

Тогда мы решили продать другие 
активы — в основном это нефтяной 
и угольный бизнес — и сосредото-
читься на трех D. Мы также решили 
инвестировать на долгосрочной ос-
нове в новые технологии. Многие 
вещи уже доступны, вы можете ви-
деть это на примере ВИЭ — они сей-
час уже конкурентоспособны, я гово-
рю о солнечных панелях, ветряках, 
особенно офшорных. Но некоторые 
технологии чрезвычайно необходи-
мы — в первую очередь системы хра-
нения энергии.
— Да, это ключевой момент.
— И огромный вызов. Если у вас 
2–3% ВИЭ в системе, это не пробле-
ма, потому что у вас есть другая выра-
ботка, которая может покрыть пики 
спроса, гарантировать гибкость и 
надежность системы. Но если у вас 
15–20% выработки составляют ВИЭ, 
то отсутствие системы хранения — 
это огромная проблема. Мы инвес-
тируем также в системы распределе-
ния энергии, чтобы сеть могла быть 
более гибкой. Водородная энергети-
ка — это также то, что может быть 
очень важной частью будущей энер-
госистемы.

Мы не рассчитываем получить 
большую отдачу от инвестиций в эти 
технологии в ближайшие три—пять 
лет, но эти вложения необходимы, 
чтобы оставаться в тренде. Они так-
же гарантируют, что мы будем гото-
вы к новым быстрым переменам и 
будем конкурентоспособны.
— Какова роль газа в этой страте-
гии?
— Газ необходим прежде всего для 
генерации, потому что он гаранти-
рует гибкость выработки. Газ эколо-
гичен, поскольку дает очень мало 
вредных выбросов. Газ остается од-
ной из основ нашей деятельности 
наряду с ВИЭ и децентрализован-
ными системами. Это также ключе-
вой элемент нашего партнерства с 
Россией, два года назад исполни-
лось 40 лет с начала поставок рос-
сийского газа во Францию. Мы 
один из крупнейших покупателей 

российского газа, и сотрудничество 
Engie и «Газпрома» обеспечивает 
15% товарооборота между Россией и 
Францией.

Мы участвуем в проекте газопро-
вода Nord Stream 2, который имеет 
стратегическое значение для Рос-
сии, и цель нашего участия — обес-
печить надежные и дешевые постав-
ки газа в Европу, чтобы мы могли 
снабжать наших потребителей. Мы 
также подписали соглашение с НО-
ВАТЭКом о покупке газа с Ямала, СПГ 
дополняет наш портфель, это очень 
гибкий ресурс. Мы присутствуем в 
70 странах, и, делая ставку только на 
трубопроводные поставки, невоз-
можно обеспечить всех клиентов.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

«Россия должна начать строительство 
больших возобновляемых электростанций»
Глава Engie Изабель Кошер о контрактах с «Газпромом», проектах с «Росатомом» и 3D-картах

Engie выступала как надежный партнер  
даже в тех сферах, где отношения  
между Россией и остальным миром 
были напряженными

C O M P A N Y  P R O F I L E E N G I E

Крупнейшая французская энергокомпания, ведет также деятельность в 70 стра-
нах, штаб-квартира — в деловом квартале Дефанс в пригороде Парижа. Добывает 
и поставляет газ, работает в сфере электроэнергетики. Нынешнее название но-
сит с июля 2015 года, до этого — после слияния энергокомпаний Gaz de France 
и Suez — называлась GDF Suez. Мощность электростанций компании — 112,7 ГВт, 
поставки газа — более 100 млрд кубометров в год. Количество сотрудников — 
около 155 тыс. человек. Выручка за 2016 год — €66,6 млрд, EBITDA — €10,7 млрд, 
чистая прибыль — €2,5 млрд. Крупнейшим акционером Engie является правитель-
ство Франции (32,8%), 2,7% акций принадлежит ее сотрудникам, в свободном 
обращении 56,6% акций. Председатель совета директоров — Жерар Местралле, 
главный исполнительный директор — Изабель Кошер.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И З А Б Е Л Ь  К О Ш Е Р

Родилась 9 декабря 1966 года в Нёйи-сюр-Сен (пригород Парижа). В 1987 году 
 получила высшее инженерно-физическое образование в престижной парижской 
Высшей нормальной школе (Ecole normale superieure). В 1991–1997 годах зани-
малась проектом по реорганизации производственных цехов в Европейской 
 двигательной компании, в настоящее время являющейся частью французского 
промышленного холдинга Safran. В 1992–1993 годах работала в департаменте 
слияний и  поглощений финансовой компании Эдмона Ротшильда, а затем в ре-
гиональном управлении Иль-де-Франс по промышленности, исследованиям 
и окружающей среде. С 1997 по 1999 год — в Министерстве экономики Франции. 
В 1999–2002 годах была советником по промышленным вопросам премьер-мини-
стра Лионеля Жоспена. В 2002 году пришла на работу в энергетическую компа-
нию Suez. В 2007 году  назначена директором компании Lyonnaise des eaux, 
 входящей в группу Suez. В 2011 году стала финансовым директором GDF Suez. 
С 3 мая 2016 года Изабель  Кошер занимает пост главного исполнительного 
 директора компании Engie.
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Мы решили расширить сотрудничество 
и посмотреть, в каких еще странах в Европе 
могли бы продавать газ «Газпрома». 
В частности, смотрим на румынский рынок

Я только вернулась с Ближнего Востока, 
там с помощью солнечных панелей можно 
производить электроэнергию за 2 цента 
за 1 кВт•ч. С помощью газа — за 4 цента
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Балет «Москва» показал премьеру  
феминистской «Крейцеровой сонаты»  
в постановке 25-летнего канадца Роберта Бинета

Фильм Андрея Звягинцева «Не-
любовь» с рекордной быстротой 
после успеха на Каннском фе-
стивале выпущен в российский 
прокат. Андрей Плахов считает,  
что это правильное решение: 
страна должна знать своих 
 героев.

 Обычная российская се-
мья показана в кульминационный 
момент развода. Если представить 
европейский аналог этого фильма, 
можно было бы говорить про мидл-
класс, но в России это понятие не ак-
туально. Либо речь идет о рабах ма-
размирующих корпораций (хозя-
ин — православный фундамента-
лист, сотрудникам запрещены раз-
воды), либо о мини-олигархах с явно 
криминальным дном. И муж Борис, 
и жена Женя уже нашли новые спо-
собы жизнеустройства — столь же 
тупиковые, как их прежний союз. 
Тупик оказывается совсем непрохо-

димым, когда пропадает двенадца-
тилетний сын пары — Алеша. При 
пассивном участии родителей ми-
лиция и группа спасателей-волонте-
ров прочесывают подъезды спально-
го микрорайона, морги и больницы, 
окрестный лес.

Звягинцев — режиссер, чья путе-
водная звезда обнаружила свое при-
сутствие со времен его первого филь-
ма «Возвращение». Ни тогда с Венеци-
анского, ни четырежды с Каннского 
фестиваля он не возвращался домой 
без наград: такого результата не мо-
жет предъявить ни один другой рос-
сийский кинематографист XXI века. 
Поставленная Звягинцевым высокая 
художественная планка, постоянная 
работа над собственным стилем, дви-
жение вглубь, от абстрактных мифо-
логем к тайным пружинам человече-
ских поступков, вызывают как мини-
мум уважение у беспристрастно сле-
дящих за его творчеством. Его филь-
мы всегда имеют свою преданную 
аудиторию, пускай она не так вели-
ка, как в лучшие для авторского кино 
времена. И «Нелюбовь», уверен, не 
станет исключением.

В то же время Звягинцев — это, 
я бы сказал, одиозное средоточие 
«нелюбви» со стороны ревнивых кол-
лег, чересчур пристрастных крити-
ков и примитивных зрителей. В свое 
время подобную конфронтацию ис-
пытал на себе Сокуров, теперь при-
шла очередь Звягинцева. Чего толь-
ко не приходится о нем услышать 

и прочесть в профессиональном кру-
гу. И одет не так, и выражается пафос-
но, и вообще «не наш, выскочка», ко-
торого почему-то берут и раскручи-
вают зарубежные фестивали вме-
сто того, чтобы брать и раскручивать 
нас. И причина, конечно, ясна: при-
зы этой «антигуманной чернухе» да-
ют «за нелюбовь ко всему русскому». 

Еще одна горячая тема злорадных 
обсуждений: приз-то в Канне прису-
жден не главный и, кажется, даже не 
второй, а третий по рангу. «Хотел мо-
лодой человек допрыгнуть до ветки, 
но… Я — российский зритель, это на 
меня отечественный автор должен 
ориентироваться, а не на кучку на-
пыщенных эгоистов из Европы, ча-

сто создателей тоже весьма странных 
опусов 

”
не для всех“. А черной тоски 

от звягинцевских фильмов большин-
ству россиян не нужно, они в ней пос-
тоянно проживают и пребывают...» 
(цитирую один из характерных ком-
ментариев в соцсетях).

Между тем в «Нелюбви» есть и по-
ложительные герои (те самые волон-

теры-спасатели, чья деятельность по-
казана с подробной обстоятельно-
стью), есть и поэзия, и саспенс, и пе-
чаль человеческой утраты. Показан-
ная в фильме драма обескровлен-
ных человеческих отношений выз-
вана общим климатом современной 
российской жизни, с непроходящей 
зимой, непреходящим ожесточени-

ем и разлитой в воздухе агрессией. 
И тут становится важен не только об-
сценный лексикон героев, стрелами 
ненависти пронзающий самых близ-
ких людей, но и как будто бы бес-
страстный тон радиокомментариев, 
и якобы объективный характер теле-
репортажей из Донбасса (Дмитрий 
Киселев, икона патриотической про-

паганды). Это еще и фильм о лицеме-
рии обуявшей бездуховное общество 
религиозности, которая не смягчает 
нравы и не лечит раны.

Проект, без господдержки подня-
тый Александром Роднянским и его 
сопродюсерами, выполнен на высо-
чайшем уровне. Это тот случай, ког-
да хочется перечислить всех основ-
ных творцов — сценариста Олега Не-
гина, оператора Михаила Кричма-
на, композитора Евгения Гальпери-
на, художника Андрея Понкратова, 
актеров Марьяну Спивак, Алексея 
Розина, Марину Васильеву, Андриса 
Кейшса, Алексея Фатеева. В их про-
фессиональном перфекционизме 
как раз проявляется уважение к зри-
телю, а что касается глобальной люб-
ви-нелюбви, это вопрос дискуссион-
ный. Ведь, помимо прочего, Звягин-
цев со своими соратниками исследу-
ет феномен российского жлобства, 
а жлобы вовсе не обязательно авто-
матически достойны любви, соуча-
стия и сострадания.

ПРЕМЬЕРА КИНО

От нелюбви не зарекайся
В российский прокат вышел новый фильм Андрея Звягинцева

Звягинцев — режиссер, чья путеводная звезда обнаружила  
свое присутствие со времен его первого фильма «Возвращение». 
Ни тогда с Венецианского, ни четырежды с Каннского  
фестиваля он не возвращался домой без наград: такого  
результата не может предъявить ни один другой российский 
кинематографист XXI века

Андрей Звягинцев рассказал Андрею 
Плахову о своем новом фильме и роли 
Каннского кинофестиваля в поддержке 
авторского кино.

— «Нелюбовь» — кино, многими деталя-
ми привязанное к России. Могли бы вы 
снять этот же фильм за границей, с зару-
бежными актерами?
— Уверен, это возможно. Изменилась бы 
только фактура, национальный колорит, 
детали социального быта, эмоциональ-
ный градус некоторых сцен, но в своей ос-
нове сюжет остался бы прежним. И я ут-
верждаю это, опираясь на многочислен-
ные высказывания иностранных зрите-
лей,  которые говорят, что подобная исто-
рия могла бы произойти и у них дома. На 
каком бы языке мы ни разговаривали, ка-
кой бы политический климат ни склады-
вался на дворе, человеческая природа ве-
зде одинакова. А поскольку в нашей исто-
рии рассматриваются глубоко личные че-
ловеческие положения, они волнуют всех 
и каждого, невзирая на национальную при-
надлежность.
— Приходится слышать упреки в том, 
что и вы испытываете нелюбовь к сво-
им героям. Можно прокомментировать?
— Пускай комментируют те, кто бросает пу-
стые слова на ветер.
— В ваших фильмах сильны мифологиче-
ские мотивы. В этот раз вы больше опи-
раетесь на реальность, а не на миф. И ваш 

стиль по сравнению с ранними фильма-
ми изменился, стал суше. Или это не так?
— Я передал эту инициативу — заниматься 
мифом — нашему главному мифотворцу, ми-
нистру пропаганды Мединскому. А если го-
ворить всерьез, есть истории, в которых ми-
фологические мотивы или мифологическая 

структура напрашиваются сами собой. Слу-
чается, что сам строй истории не предпола-
гает такого подхода. Вот и весь ответ. Теперь 
о стиле. Кто-то говорит, что этот мой фильм 
самый эмоциональный из всех. Вы говори-
те — стиль стал суше. Послушать всех, так 
может оказаться, что каждый смотрит свой 

собственный фильм. А ведь согласитесь, так 
оно и есть. Мне трудно это комментировать. 
Я снимаю кино и не думаю, какие претерпе-
вает изменения на этом пути мой стиль.
— Каннский фестиваль отметил юбилей. 
Что вы думаете о его роли в поддержке 
авторского серьезного кино?
— Думаю, вклад и задачу фестиваля трудно 
переоценить. Это одна из главных площа-
док в мире для продвижения авторских вы-
сказываний. Именно сюда съезжаются зрите-

ли со всего мира, чтобы услышать пульс вре-
мени, увидеть новый взгляд на человека, на 
его связи с миром. Где еще, если не в услови-
ях фестиваля, подобного Каннскому, можно 
получить для своего фильма такой мощный 
трамплин для дальнейшей жизни в услови-
ях проката по всему миру? Уверен, не будь та-
ких фестивалей, как Каннский, Венециан-
ский, Берлинский или фестиваль независи-
мого кино «Сандэнс», мы бы давно смотрели 
в кинотеатрах только истории от Marvel.

«Пускай комментируют те, кто бросает пустые слова на ветер»
Д О С Ь Е Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Н Д Р Е Й  З В Я Г И Н Ц Е В

Звягинцев Андрей Петрович родился 6 февраля 
1964 года в Новосибирске. Окончил актерский фа-
культет  Новосибирского театрального училища (1984), 
актерский факультет ГИТИСа (1990).

В 1984 году входил в труппу новосибирского моло-
дежного театра «Глобус», однако был призван в армию, 
где два года проработал конферансье в Новосибирском 
военном ансамбле. В 1986 году переехал в Москву, где 
после окончания ГИТИСа работал дворником, снимался 
в эпизодических ролях в кино, участвовал в театральных 
постановках и снимал рекламные ролики. Впервые 
серьезно занялся режиссурой в 2000 году, когда снял 
для проекта РЕН ТВ «Черная комната» три новеллы.

Успех к режиссеру пришел с выходом его первого 
полнометражного фильма «Возвращение» в 2003 году. 
Картину взяли в конкурс «Золотого льва» в Венеции, где 
она получила два приза — за лучший фильм и за лучший 
режиссерский дебют. Фильм получил две премии 
«Ника» и трех «Золотых орлов», а также был выдвинут 

на премию «Сезар» в номинации «Лучший фильм на 
иностранном языке» и премию Европейской киноакаде-
мии в номинации «Открытие года».

В дальнейшем неоднократно получал за свои работы 
номинации и премии престижных европейских киноас-
социаций. В 2007 году его фильм «Изгнание» завоевал 
в Канне приз за лучшую мужскую роль, а «Елена» в 2011 
году — специальный приз жюри «Особый взгляд» Канн-
ского кинофестиваля и другие европейские награды.

Фильм «Левиафан», вышедший в 2014 году, вновь 
принес режиссеру международный успех. Помимо 
приза за лучший сценарий в Канне картина получила 
«Золотой глобус» за лучший фильм на иностранном 
языке, а также номинации Американской и Британской 
киноакадемий за лучший иностранный фильм.

Последний фильм режиссера — «Нелюбовь» 
(2017) — также получил признание критиков и зара-
ботал приз жюри на Каннском кинофестивале (см. ”Ъ“ 
от 30 мая).

В лесу герои «Нелюбви» 
 разыскивают пропавшего 
мальчика  ФОТО WDSSPR
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На Исторической сцене Большо-
го театра прошел двухдневный 
фестиваль Benois de la danse. 
По традиции он состоит из двух 
концертов: конкурсного, с це-
ремонией награждения, и лау-
реатского, в котором выступали 
те, кто получал приз в прошлые 
годы. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

 enois de la danse — кон-
курс фактически заочный: каждый 
член международного жюри, он же 
эксперт, выдвигает своих номинан-
тов (лучших за прошедший год хо-
реографа, балерину и танцовщи-
ка), судьи отсматривают записи вы-
ступлений претендентов, накануне 
московского концерта называют по-
бедителей, которых и награждают 
на предшествующей выступлени-
ям церемонии. Поскольку не все но-
минанты свободны в день конкурса, 
до Москвы обычно не доезжает при-
мерно треть его участников. Несмо-
тря на это, первый из двух концер-
тов Benois de la danse считается ок-
ном в мир: именно на нем нам пока-
зывают главные хиты сезона — ба-
летмейстерские и исполнительские.

На юбилейном, 25-м концерте 
«окно» практически захлопнулось. 
Из семи номинированных балетов 
мы увидели лишь два. Еще три хоре-
ографа были представлены своими 
старыми работами, а от победителя, 
канадки Кристал Пайт, выигравшей 
конкурс за постановку «Канон сезо-

нов» в Парижской опере, москви-
чам не перепало ничего. Из пяти но-
минированных балерин в концер-
те участвовали три, причем ни од-
на не станцевала то, за что была выд-
винута на конкурс, а победительни-
ца Людмила Пальеро, этуаль Париж-

ской оперы, в концерте вообще не 
участвовала. Из семи танцовщиков 
приехали пятеро, конкурсные пар-
тии станцевали всего двое.

И лучше бы они этого не делали: 
крошка-аккуратист Давиде Дато из 
Венского балета в роли Абдерахма-
на из «Раймонды» выглядел весьма 
комично, особенно когда чесал нож-
ками в псевдогрузинских гасмах, ко-
торыми оснастил эту партию хорео-
граф Нуреев, припомнив, видимо, 

советский балет «Гаяне», выученный 
им еще в Ленинграде. Победитель 
конкурса Уго Маршан, статная эту-
аль Парижской оперы, получивший 
приз за роль Ромео, тоже подвергся 
испытанию хореографией Нурее-
ва. В сцене у балкона дежурные по-
целуи любовников (Джульетту бо-
дренько станцевала этуаль Леонор 
Боляк) стушевались на фоне причуд-
ливой, датско-советской смеси наво-
роченных комбинаций, при испол-

нении которых неприятно удивили 
развороченные бедра лауреата, сов-
сем нехарактерные для французской 
школы, славящейся графикой отто-
ченных поз.

Еще одну Джульетту — в куда более 
адекватной хореографии Макмилла-
на — добротно и с большим чувством 
станцевала вторая балерина-победи-
тельница: Мария Рикетто из Уругвая, 
номинированная вообще-то за Татья-
ну из «Онегина» Крэнко. У нее, правда, 
был комически плотненький попры-
гун Ромео, но то, что в Уругвае име-
ются балерины такого уровня,— уже 
сюрприз. Второй мужчина-лауреат — 
премьер Большого Денис Родькин 
(вместе с номинанткой Ниной Капцо-
вой) — исполнил дуэт из «Дамы с ка-
мелиями» Ноймайера вместо партии 
конкурсного Солора из «Баядерки». 
Победительные двойные кабриоли 
его Солора были бы занятнее страда-
ний его Армана — слишком много ве-
ликолепных исполнителей этой роли 
видела Москва.

Концерт номинантов выглядел 
архаично — такой мог бы быть пред-
ставлен и 25 лет назад, в момент 
основания конкурса и балетной изо-
ляции Москвы. Но, похоже, откры-
тие новых горизонтов теперь не вхо-
дит в задачи организаторов: почти 
все конкурсанты танцевали нечто 
стерильно-академическое. Самым 
живым номером оказался дуэт из ба-
лета «Дидона и Эней» в исполнении 
солистов Королевского балета Флан-
дрии Дрю Джейкоби и Матта Фоли: 
полная телесного саспенса постанов-
ка Сиди Ларби Шеркауи заставила 
ловить каждое движение этого ген-
дерного поединка.

Второй вечер тоже не баловал от-
крытиями: завсегдатаи концертов 
Benois de la danse исполняли прове-
ренную классику ХХ века, часть ко-
торой, к ужасу почитателей хорео-
графов-кумиров, непоправимо уста-
рела (как, например, бежаровский 
номер «Arepo» или дуэт из «Летучей 
мыши» Ролана Пети). Но иные бале-
ты и сейчас свежи, как на давниш-
ней премьере,— таковы нервно-экс-
прессивные «Знаки» Каролин Карл-
сон, мощно и тонко исполненные 
харизматичной Мари-Аньес Жило 
и Уго Маршаном, реабилитировав-
шимся за своего анемичного Ромео. 
Подлинным даром стало выступле-
ние Аны Лагуны и хореографа Матса 
Эка в дуэте «Память» — пронзитель-
ном объяснении в любви друг к дру-
гу и быстротекущей жизни: нехан-
жеская правдивость хореографии 
и неподражаемая искренность тан-
ца великих старцев не имеют анало-
гов в современном балете.

В компанию живых и покойных 
классиков попал Иван Васильев 
с премьерой своего «Воспоминания» 
на музыку Бетховена, в котором его 
красавица жена Мария Виноградо-
ва в глубоком трауре изображала ры-
дания по случаю смерти возлюблен-
ного. «Покойника» танцевал сам Ва-
сильев, успев до своей гибели проде-
лать все трюки (кроме разве что «коз-
ла»), за которые так любят его почита-
тели. Васильевская «хореография для 
Рублевки» изрядно дискредитирова-
ла благопристойный концерт лауре-
атов. Впрочем, этот явно коммерче-
ский диссонанс организаторы оправ-
дывают благой целью: часть выручки 
пойдет ветеранам Большого театра.

ПРЕМИЯ БАЛЕТ

Хиты не по сезону
В Большом театре станцевали лауреаты Benois de la danse

В

В 2015 году норвежский худож-
ник и режиссер Мортен Тровик 
организовал концерт словен-
ской группы Laibach в Пхенья-
не. Выступление музыкального 
коллектива, доводящего до аб-
сурда эстетику тоталитарного 
искусства, в тоталитарной стра-
не само по себе было сенсаци-
ей. Во время гастролей Мортен 
Тровик снял фильм «День неза-
висимости» и показал его на про-
ходящем в Москве фестивале 
документального кино о новой 
культуре Beat Film Festival. Борис 
Барабанов расспросил автора 
фильма о том, как Северная Ко-
рея меняет его жизнь и его пред-
ставления о свободе.

— Какова реакция западных фе-
стивалей и прокатчиков на ваш 
фильм?
— Все идет даже лучше, чем можно 
было ожидать. Сейчас фильм продан 
на всех самых крупных рынках. Мо-
жет быть, успех картины в том, что 
она получилась человечной по отно-
шению к Северной Корее, в ней есть 
сочувствие. Это не значит, что мы не 
осознаем репрессивный характер се-
верокорейского режима и не видим, 
как тяжело живется людям. Но мы по-
казываем и то, что при всех многочи-
сленных ограничениях в каждой сте-
не есть щель.
— Уверен, когда вы были там, вы 
не могли предположить, насколь-
ко уместным будет ваш фильм 

в эпоху, когда многие более сво-
бодные страны выбирают путь 
ограничений, сепаратизма и кон-
фронтации.
— У Милана Кундеры есть такая фра-
за: «Любая хорошая книга умнее, чем 
тот, кто ее написал». Есть еще одна 
тенденция сегодняшнего дня, кото-
рая вполне отражается в моих про-
ектах, связанных с Северной Коре-
ей. Об этой стране пишут столько че-
пухи. Вы в России лучше, чем кто-ли-
бо, знаете, что такое поддельные но-
вости. Но мне кажется, работая с Се-
верной Кореей, я прошел школу 
фильтрования поддельных новостей. 
Притом что официальная пропаган-
да там хуже, чем советская пропаган-
да, это карикатура на нее. И сами жи-
тели Северной Кореи в большинстве 
своем не воспринимают ее всерьез. 

Если слушать антикорейскую пропа-
ганду, то можно подумать, что там все 
роботы с промытыми мозгами. Но 
это ерунда! Наш фильм бросает вы-
зов стереотипам. Я не скажу, что это 
фильм со счастливым концом. Матч 
Laibach—Северная Корея закончил-
ся со счетом 1:1. И все же мы сделали 
крохотный шаг вперед.
— В России сейчас очень популяр-
ны дискуссии о «европейских цен-
ностях», о том, насколько они ор-
ганичны для нас или же у нас свой 
путь. И чаще всего в этих дискус-
сиях употребляется слово «сво-
бода». После ваших северокорей-
ских проектов ваши представле-
ния о свободе как главной ценно-
сти изменились?
— Конечно. Мои фундаментальные 
представления о том, что такое сво-
бода, не изменились. Но я понял, что 
свобода бывает разной. Все беды че-
ловечества сейчас происходят от то-
го, что западный мир пытается рас-
пространить свое понимание сво-
боды на остальной мир. Притом что 
есть страны, для которых такое по-
нимание равносильно хаосу. Возьми-
те любую страну, которой за послед-
ние 15–20 лет западный мир пытал-
ся навязать свои представления о сво-
боде. Ни одна из этих стран не стала 
свободнее, если мы имеем в виду под 
свободой, например, отсутствие стра-
ха быть убитым.
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ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

«Свобода бывает разной»
Режиссер Мортен Тровик о Северной Корее и группе Laibach

«Знаки» Каролин Карлсон  
уже стали знаковыми 
в карь ере Мари-Аньес  
Жило и обозначили твор-
ческий рост Уго Маршана

Международный Чеховский фе-
стиваль, проходящий при под-
держке «Первого канала», пред-
ставил на сцене Театра наций 
спектакль «4х4: эфемерная ар-
хитектура» в постановке Шона 
Гандини. Рассказывает Роман 
Должанский.

 Н а международном фести-
вальном рынке есть такое неофици-
альное понятие — спектакль форма-
та «фриндж». Название знаменитого 
эдинбургского оф-фестиваля, счита-
ющегося едва ли не самым большим 
фестивалем в мире, профессиональ-
ная молва использует не случайно. 
Именно там можно увидеть два теа-
тральных мира: первый — мир боль-
ших спектаклей, опер, драм и танце-
вальных постановок, требующих не-
малых бюджетов, хорошо оборудо-
ванных сцен, участия звучных имен 
и театров-брендов. Второй — тот са-
мый «фриндж», где все должно быть 
мобильно, технически несложно, не 
слишком населено, где зрителя «бе-
рут» не размахом, а бескрайним мно-
гообразием форм, неповторимой ат-
мосферой непринужденности и сво-
боды, или новым способом комму-
никации, или остроумным текстом, 
или занятной формой представле-
ния, или скрещением разных жан-
ров — мало ли можно придумать 
вариаций в мире исполнительских 
искусств. Смелость здесь важнее из-
вестности, а кураж — репутации.

В этой дихотомии Чеховский 
фестиваль, главный международ-
ный театральный форум в России, 
конечно, тяготеет к первому миру, 
к фестивальной аристократии, то 

есть, условно говоря, к Эдинбург-
скому международному фестива-
лю. Например, открылся нынеш-
ний Чеховский «Волшебной флей-
той», пару лет назад бывшей одним 
из хедлайнеров «большого» Эдин-
бурга. Скоро приедет «887» Робера 
Лепажа, чье мировое турне тоже на-
чалось на Эдинбургском междуна-
родном. Иво ван Хове и Джеймс Ть-
ерре, Питер Брук и Акрам Хан — все 
эти имена в программе роднят Че-
ховский с богатыми фестивалями 
«группы А».

Но иногда фестиваль имени Че-
хова считает необходимым загля-
нуть и в непринужденный, похо-
жий на театральные джунгли мир 
«фринджа». Сцена центрального 
московского театра в данном слу-
чае скорее сбивает с толку зрите-
лей, чем облегчает путешествие на 
демократическую обочину,— спек-
такль «4х4» можно было играть и на 
какой-нибудь импровизирован-
ной сцене, и в парке, он оказался 
бы кстати и на городском праздни-
ке. В основе представления — одна 
из вариаций скрещения жанров. На 
сей раз режиссер Шон Гандини и хо-
реограф Людовик Ондивьела реши-
ли «поженить» на подмостках балет 
и жонглирование.

Цирк и «физический театр», впро-
чем, родственники уже давно. Что 
касается Шона Гандини, то он при-
знанный мастер одного из тради-
ционных цирковых ремесел — его 
труппа объездила весь мир, пора-
жая зрителей своим искусством лов-
ко подбрасывать в воздух и ловить 
различные предметы. Теперь и в Мо-
скве узнали, что Кати Ула-Хоккала, 
участвующая во всех постановках 
труппы «Гандини Джагглинг», ико-

на для целого поколения жонглеров. 
Но главное в спектакле то, что вме-
сте с жонглерами на сцену выходят 
танцоры, причем не из какого-то там 
«модерн данса», а настоящие балет-
ные — хореограф Людовик Ондивь-
ела получил классическое образова-
ние и был солистом труппы Лондон-
ского королевского балета.

«4х4» здесь не 16, а 8 — четверо 
танцовщиков и четверо жонглеров. 
Под живую музыку ансамбля «Каме-
рата Альма Вива», сидящего в глуби-
не пустой сцены, два квартета испол-
нителей показывают несколько тан-
цевально-цирковых миниатюр, из 
которых, собственно говоря, и состо-
ит спектакль. Архитектура его дейст-
вительно эфемерна: за тем, как «фи-
зическое» искусство жонгляжа мя-
чами, булавами и кольцами прихот-
ливо рифмуется с неуловимой пла-
стикой балетных, наблюдать гора-
здо интереснее, чем облекать впе-
чатления в слова. Тем более что ни-
какого сюжета не предложено — мы 
видим изящно придуманные синте-
тические номера, поставленные на 
минорные музыкальные фрагмен-
ты. Вряд ли в спектакле Гандини—
Ондивьелы стоит искать хореогра-
фические открытия, да и цирковые 
номера жонглеров приходилось ви-
деть более сложные. Но там, где ба-
лет вдруг действительно обретает 
ювелирную точность цирковой дис-
циплины, а жонглирование — поэ-
тическую плавность движений, зри-
телей британского спектакля на счи-
таные секунды посещает ощущение 
причастности к хрупкому чуду.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

С цирком на короткой ноге
Жонглеры и танцоры в спектакле «4х4: эфемерная архитектура»

На Чеховском фестивале  
попытались скрестить 
 танец с цирком 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Светлана Кузнецова в матче  
третьего круга Roland Garros  
сыграет с китаянкой Чжан Шуай

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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КАДРЫ

Специалист дорогого профиля
«Зенит» подписал контракт с Роберто Манчини

Роберто Манчини, однажды чуть 
было не возглавивший сборную 
России, в конце концов все-таки 
получил работу в отечественном 
футболе. Итальянец возглавил 
«Зенит», который в минувшем се-
зоне под руководством румына 
Мирчи Луческу не смог попасть 
в Лигу чемпионов. Петербургский 
клуб получил тренера с неодноз-
начной репутацией. С одной сто-
роны, у Роберто Манчини очень 
богатый послужной список, в ко-
тором фигурируют суперклубы 
и множество выигранных с ними 
наград, с другой — работая с та-
кими командами, как «Интер», 
«Манчестер Сити» и «Галатаса-
рай», он так и не сумел добиться 
никаких еврокубковых успехов, 
зато заслужил репутацию чело-
века с высочайшими финансо-
выми требованиями и крайне не-
простого в общении.

енит» вчера объ-
явил о подписании контракта на три 
года с возможностью продления еще 
на два с итальянским тренером Ро-
берто Манчини. На посту главного 
тренера петербургского клуба госпо-
дин Манчини заменил уволенного в 
воскресенье Мирчу Луческу.

Ни то ни другое событие сюрпри-
зом стать не могло. Мирча Луческу 
провел в «Зените» единственный се-
зон — и этот сезон вышел одним из 
самых неудачных в свежей истории 
клуба. Петербуржцы провалились 
во всех турнирах, в которых участ-
вовали, а оставшись третьими, поза-
ди «Спартака» и ЦСКА, в чемпионате 
России, не попали в Лигу чемпионов. 
О Роберто Манчини как об основном 
кандидате на тренерский пост нача-
ли писать еще до отставки господи-
на Луческу — после того, как в менед-
жменте «Зенита» произошли кадро-
вые перестановки. Их итогом был 
приход на ключевой пост гендирек-
тора (со временем он должен превра-
титься в президентский) Сергея Фур-
сенко, уже руководившего «Зенитом» 
в период с 2005 по 2008 год. Из этого 

клуба он перешел на работу прези-
дентом Российского футбольного со-
юза (РФС). РФС Сергей Фурсенко по-
кинул после провала сборной России 

на чемпионате Европы 2012 года, а 
вскоре после его ухода выяснилось, 
что он не просто вел поиски нового 
наставника национальной команды 

вместо голландца Дика Адвоката, но 
даже уже нашел идеальный, с его точ-
ки зрения, вариант, подписав четы-
рехлетний контракт как раз с Робер-

то Манчини. Источники утверждали, 
что годовая зарплата тренера в сбор-
ной должна была составить €7,3 млн, 
а сумма неустойки за его досрочное 

расторжение — около €22 млн. Но-
вых руководителей РФС вариант с Ро-
берто Манчини не устроил. Вместо 
него сборную доверили другому ита-
льянцу — Фабио Капелло, а от выпла-
ты неустойки организацию спас тот 
факт, что господин Манчини все-таки 
переподписал договор с «Манчестер 
Сити», в котором в то время трудился.

Финансовые условия контрак-
та Роберто Манчини с «Зенитом» не 
разглашаются. Но, судя по всему, они 
лишь немного хуже, чем те, которые 
пять лет назад ему были обещаны в 
сборной. Различные источники — La 
Gazzetta dello Sport, L’Equipe — оце-
нивают годовую зарплату тренера в 
сумму от €5 млн до €6 млн. Это, убе-
ждены они, больше, чем зарабаты-
вал в «Зените» Мирча Луческу.

Ответить на вопрос, насколько 
надежна инвестиция, сделанная «Зе-
нитом», на самом деле не так просто. 
Дело в том, что тренерская карьера 
Роберто Манчини, бывшей футболь-
ной суперзвезды, выглядит довольно 
неоднозначной и противоречивой.

С одной стороны, «Зениту», без-
условно, достался специалист, кото-
рый принадлежит к топ-категории. 
В биографии Роберто Манчини пять 
клубов, и все являются звучными 
брендами. В этом смысле его биогра-
фия ярче биографии соотечествен-
ника Лучано Спаллетти, тренировав-
шего «Зенит» с 2009 по 2014 год и ре-
гулярно бравшего с ним разные при-
зы. Господин Манчини стартовал с 
«Фиорентины» и «Лацио», а после них 
в 2004 году очутился в «Интере», ко-
торый в середине прошлого десяти-
летия был стопроцентным грандом 
континентального футбола, обладаю-
щим грандиозными возможностями. 
После четырех сезонов в Милане го-
сподин Манчини перебрался из ита-
льянского чемпионата за границу — 
в английский «Манчестер Сити». Тот 
формально статусом гранда еще не 
обладал, но, по сути, обеспечил его се-
бе после сделки 2008 года: купившая 
манчестерцев Abu Dhabi Group гаран-
тировала гигантские вложения в иг-
роков и клубную инфраструктуру.

В 2013 году, после опять же четырех 
сезонов в «Манчестер Сити», Роберто 
Манчини заступил на должность глав-
ного тренера турецкого флагмана — 
«Галатасарая», откуда через год вер-
нулся в «Интер», переживавший пери-
од перезагрузки. На этот раз его пре-
бывание в Милане длилось два года.

Нельзя сказать, что у Роберто Ман-
чини дефицит завоеванных трофе-
ев. За полтора десятка лет, если брать 
различные официальные соревно-
вания, их в его послужном списке 
накопилась чертова дюжина, в том 
числе три титула чемпиона Италии с 
«Интером» и титул чемпиона Англии 
с «Манчестер Сити».

Но в случае с Роберто Манчини к 
статистике надо все же относиться 
осторожно. Во-первых, потому, что 
среди его побед нет таких, которые 
можно было бы назвать добытыми 
вопреки раскладу: он выигрывал с 
командами, по крайней мере вхо-
дившими в группу фаворитов и вы-
соко котировавшимися. Во-вторых, 
потому, что абсолютно все титулы го-
сподина Манчини заработаны в на-
циональных соревнованиях. В евро-
кубках же он добивался лишь отно-
сительных успехов, а чаще терпел 
катастрофы: например, с «Манчес-
тер Сити», уже располагавшим бле-
стящим подбором футболистов, два-
жды подряд сходил на групповом 
этапе Лиги чемпионов.

Наконец, в-третьих, Роберто Ман-
чини приобрел репутацию человека 
с достаточно сложным характером. 
Скажем, английская The Guardian во 
время его работы в «Манчестер Сити» 
отмечала, что в общении с игрока-
ми итальянец «холоден и дистанци-
рован от них». На это же обстоятель-
ство, а также на отказ «развивать мо-
лодежь» указывали манчестерские 
менеджеры, рассказывая о причи-
нах его отставки. Кроме того, Робер-
то Манчини неоднократно демон-
стрировал высочайшие финансовые 
запросы и вообще исключительную 
щепетильность в делах, связанных с 
финансами. Под занавес его перво-
го миланского периода итальянская 
пресса активно обсуждала историю о 
том, как господин Манчини выбивал 
у работодателей неустойку. Под зана-
вес второго — о его требованиях к но-
вым китайским инвесторам «Интера» 
серьезно укрепить и без того дорогой 
состав. По той же причине — нежела-
нии хозяев инвестировать в трансфе-
ры дополнительные средства — он 
расстался с «Галатасараем». А в Анг-
лии историю с договоренностями Ро-
берто Манчини с РФС интерпретиро-
вали однозначно: он стремился не 
столько попробовать себя в роли на-
ставника сборной, сколько ускорить 
с помощью этого контракта перегово-
ры с «Манчестер Сити» о переподпи-
сании клубного соглашения на куда 
более выгодных условиях.

Непонятно, как эти особенности 
Роберто Манчини коррелируют с те-
кущей ситуацией в «Зените». С од-
ной стороны, по данным портала 
Transfermarkt, он по-прежнему наи-
более обеспеченный клуб России (сто-
имость основы — €106,8 млн), с дру-
гой — события в рамках последних 
трансферных окон говорят о том, что 
петербуржцы, продавшие нескольких 
лидеров, в том числе стержневых фут-
болистов Халка и Акселя Витселя, уже 
не готовы к таким тратам, на которые 
не задумываясь шли лет пять назад.

Алексей Доспехов

За годы тренерской  
деятельности Роберто 
Манчини заработал  
репутацию дорогого  
во всех смыслах  
специалиста     ФОТО REUTERS

КАДРЫ

Курбан Бердыев сделал шаг назад
Тренер возвращается в казанский «Рубин»

Один из наиболее авторитетных 
российских футбольных трене-
ров Курбан Бердыев возвращает-
ся в «Рубин». В свое время он су-
мел превратить казанский клуб 
в боевую единицу, с которой при-
ходилось считаться не только 
российским, но и европейским 
командам. Формального под-
тверждения назначения госпо-
дина Бердыева пока нет, но оно, 
похоже, является не более чем 
техническим моментом.

урбан Бердыев в ближайшее 
время вновь станет главным трене-
ром казанского «Рубина». Вчера он 
устранил еще одно препятствие на 
пути возвращения в команду, кото-
рую считает родной. Тренер уволил-
ся из «Ростова», в котором формаль-
но занимал должность вице-прези-
дента, но ни для кого не было секре-
том, что командой управляет имен-
но он. Впрочем, быстрого назначе-
ния на новый пост в «Рубине» все 
же не случилось. Как утверждают 

источники 
”
Ъ“, близкие к казанско-

му клубу, сначала нужно урегулиро-
вать ситуацию с возглавлявшим ко-
манду в минувшем сезоне Хави Гра-

сией. С испанцем был подписан че-
тырехлетний контракт, по которо-
му ему, по неофициальной инфор-
мации, причиталось по €1,5 млн в 

год (примерно на такую же зарпла-
ту претендует и господин Бердыев).

Как бы то ни было, а в Казани уже 
ни у кого нет сомнений, что Курбан 

Бердыев вернется в «Рубин». Источни-
ки в клубе утверждают, что ему сдела-
но официальное предложение, а ответ 
последует не позднее, а, скорее всего, 
гораздо раньше 10 июня. Больше то-
го, вице-премьер РФ и президент Рос-
сийского футбольного союза Виталий 
Мутко вчера говорил о назначении 
Курбана Бердыева как о деле решен-
ном. «Что касается Бердыева, то он 
возвращается в свой клуб. Чем боль-
ше конкурентоспособных клубов бу-
дет, тем лучше. Ресурсы хорошие в Ка-
зани, стадион прекрасный»,— сказал 
Виталий Мутко агентству «Р-Спорт».

Еще не так давно возвращение 
Курбана Бердыева в казанскую ко-
манду представлялось чем-то из обла-
сти фантастики. Все-таки расставание 
с «Рубином» у Бердыева прошло не 
слишком гладко. Напомним, он поки-
нул команду в декабре 2013 года, по-
сле того как провел на тренерском по-
сту 12 лет. К слову, дольше Бердыева в 
одной команде задерживались толь-
ко два российских тренера — Олег Ро-
манцев и Юрий Семин, отдавшие со-
ответственно «Спартаку» и «Локомо-
тиву» по 14 лет. Так вот покинуть «Ру-
бин» господин Бердыев был вынуж-
ден после того, как президент Татарс-
тана Рустам Минниханов, являющий-
ся также главой наблюдательного со-
вета клуба, подверг и его, и других ру-
ководителей команды очень жесткой 
критике. «Они продули все что мож-
но. Вот чтобы все слышали. Как им не 
стыдно? — заявил в декабре 2013 года 
в ходе традиционной встречи с жур-
налистами господин Минниханов.— 
За такие деньги вот так играть — стыд, 
позор! (бюджет 

”
Рубина“ в то время, 

по неофициальным данным, дости-
гал €100 млн.— 

”
Ъ“). В клубе какие-то 

личные свои разборки ставят во главу 
угла. Вообще бессовестные! И Курба-
ну пора уже задуматься, и всем осталь-
ным. Нет никакой пощады. Если так 
будут играть — всех выгоню!»

Очевидно, что сохранить работу 
после столь жесткой критики Курба-
ну Бердыеву было непросто, даже не-
смотря на то, что именно при нем «Ру-
бин» превратился из заштатной ре-
гиональной команды в лидера рос-
сийского футбола, дважды — в 2008 и 
2009 годах — выигрывал националь-
ное первенство, а однажды отметил-
ся победой над «Барселоной» на ее по-
ле (в групповой стадии Лиги чемпио-
нов сезона-2009/10).

Но по иронии судьбы именно Ру-
стам Минниханов одним из первых 
высказался за возвращение Бердые-
ва. «С учетом мнения многих болель-
щиков я бы рекомендовал как один 
из вариантов рассмотреть возвраще-
ние в команду Курбана Бердыева, 
с именем которого связаны самые 
громкие победы клуба»,— заявил в 
среду господин Минниханов. Но сна-
чала возглавляемый им наблюдатель-
ный совет «Рубина» одобрил смену 
собственника клуба. До сих пор «Ру-
бин» был муниципальным учрежде-
нием, но вскоре перейдет в собствен-
ность группы ТАИФ, которая в минув-
шем сезоне была спонсором коман-
ды и, по данным 

”
Ъ“, наполняла до 

60% бюджета клуба. В результате сме-
ны собственника мэр Казани Ильсур 
Метшин покинул пост президента 
«Рубина». Вместо него клуб возглавил 
член совета директоров ТАИФ Радик 

Шаймиев, сын первого президента 
Татарстана Минтимера Шаймиева.

Смена гнева президента Татарста-
на на милость на самом деле не так уж 
и удивительна. Особенно если вспом-
нить, как «Рубин» выступал после 
увольнения Курбана Бердыева. Лишь 
однажды, в 2015 году, команда смогла 
финишировать в первой пятерке чем-
пионата России. В остальные годы, 
вне зависимости от того, кто трени-
ровал команду, выше девятого места 
казанцы не поднимались. При этом 
упрекнуть республиканское руковод-
ство в том, что оно держало команду в 
черном теле, непросто. Деньги у «Ру-
бина», пусть не такие большие, как 
раньше, были. Скажем, на усиление 
перед стартом минувшего сезона клуб 
израсходовал почти €40 млн. А Кур-
бан Бердыев тем временем, работая 
в условиях перманентного финансо-
вого кризиса, чуть не сделал «Ростов» 
чемпионом России в сезоне-2015/16. 
А в нынешнем сезоне ростовчане де-
бютировали в Лиге чемпионов и от-
метились громкой победой, обыграв 
в групповой стадии «Баварию».

Примечательно, что и в Казани 
Бердыеву, похоже, придется работать 
в условиях заметных финансовых ог-
раничений. Понятно, что ростовские 
истории с невыплатой игрокам зар-
плат повторяться не будут, однако, 
как заметил генеральный директор 
ТАИФ Альберт Шигабутдинов, нужно 
«сократить непомерные объемы фи-
нансирования клуба». Но, как видно, 
к таким сложностям господину Бер-
дыеву не привыкать.

Александр Петров;  
Ольга Кудрина, Казань
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Еще недавно возвращение 
Курбана Бердыева  
в «Рубин» представлялось 
чем-то из области фанта-
стики, но теперь именно  
от него ждут возрождения 
казанской команды
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